
Обвинение водителю «красногорского стрелка» 
предъявили поздно ночью во вторник, 27 октября. В 
среду об этом рапортовал официальный представи-
тель Следственного комитета Владимир Маркин. 

27-летнему Шота Элизбарашвили не стали вме-
нять пособничество в убийстве сотрудника службы 
безопасности «МК» Константина Смыслова, который 
по нелепой случайности оказался на пути обезумев-
шего бизнесмена. При этом следователи посчитали, 
что водитель причастен не только к убийству двух 
чиновников Красногорской администрации, но и к 
убийству компаньона Георгадзе — Тристана Закаидзе. 
Кроме пособничества Элизбарашвили обвиняется в 
незаконном обороте оружия.

При этом, по данным «МК», таинственным об-
разом пропали не только телефон, на который Геор-
гадзе снимал конфликт в адми-
нистрации, но и карабин «Сайга», 
из которого мог застрелиться 
бизнесмен.
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Кризис — такое время, когда лопаются мыль-
ные пузыри, надутые в сытые годы, а вранье и 
надувание щек выглядят особенно смешно.

На наших глазах лопается один такой мыль-
ный пузырь: пришла пора прощаться с надеждами 
на то, что в России в обозримом будущем будет 
нельзя платить человеку зарплату меньше про-
житочного минимума трудоспособного населения 
— нищенского минимума, признаем честно. 

Правительство внесло в Госдуму законо-
проект о повышении с 1 января 2016 года мини-
мального размера оплаты труда (МРОТ) на 4% 
— с 5965 рублей до 6204 рублей в месяц. Важны 
здесь не абсолютные, а относительные цифры: 
6204 рубля — это лишь 53,6% прогнозируемого 
тем же правительством на 2016 год прожиточного 
минимума трудоспособного населения. Пример-
но такое соотношение было где-то между 2007 и 
2008 годами. Оно хуже, чем в 2015 году (55,5%), 
хотя, казалось бы, куда уж хуже...

Между тем Трудовой кодекс вот уже почти 
14 лет гласит: МРОТ устанавливается на всей 
территории РФ федеральным законом и не может 
быть ниже величины прожиточного минимума 
трудоспособного населения, а «сроки и порядок» 
поэтапного повышения МРОТ до этого самого 
минимума должны быть установлены федераль-
ным законом. 

Закон заветный до сих пор не принят. 
В пояснительной записке к проекту, который 

правительство внесло в Госдуму сейчас, расска-
зывается о долгих, но тщетных консультациях о 
«сроках и порядке». Трехсторонняя комиссия с 
участием крупнейших профсоюзов и объедине-
ний работодателей, рабочая группа Минтруда с 
участием депутатов и ученых…

Но согласованной позиции нет. 
Казалось бы, повышение МРОТ, по данным 

Минтруда, коснется в 2016 году всего лишь около 
700 тысяч работников, 43% из них трудится в 
государственных и муниципальных учрежде-
ниях, а 57% — в реальном секторе экономики. 
К тому же есть понятие «регионального МРОТ», 
и в некоторых российских ре-
гионах он местными законами 
уже приравнен к прожиточному 
минимуму…
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■ НАТАЛЬЯ МЕДВЕДЕВА сыграла в ситкоме «Школа 

выживания», и это был первый комедийный опыт 
звезды МХАТа имени Горького. «МК-Бульвар» по-
беседовал с актрисой и теперь знает, бывает ли 
смешно на съемках комедии.

■ «ИВАНУШКИ» отмечают двадцатилетие группы и 
посвящают круглой дате новый клип. «МК-Бульвар» 
попросил артистов рассказать о съемочном про-
цессе и выслушал историю о спрятанном микро-
фоне, женском белье и вертолетах.

■ А ТАКЖЕ: Дэвид Бекхэм подрался с сыном, Тимур 
Родригез пригласил на вечеринку дочь Филиппа 
Киркорова, популярные телепроекты, которые 
хотели запретить, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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16+

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

ВОДИТЕЛЬ «КРАСНОГОРСКОГО 
СТРЕЛКА» ОКАЗАЛСЯ ОРУЖЕНОСЦЕМ

Но собирать патроны он согласился только 
после угроз со стороны Георгадзе

Уголовное дело против искусство-
веда Елены Баснер, обвиняемой в мо-
шенничестве по статье 159 УК РФ (в 2009 
году она выступила посредником при 
продаже работы авангардиста Бориса 
Григорьева, которая на поверку оказа-
лась подделкой), на всех парах движется 

к финалу. Корреспонденту «МК», присут-
ствовавшему на судебном заседании, 
первым узнал сенсационные аргумен-
ты «серийных ошибок» экс-сотрудника 
Русского музея, которые в корне меняют 
картину преступления.
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«МК» выяснил новые подробности 
скандального дела искусствоведа Баснер

РУБЛЬ НЕ СПАСЕТ  
ДАЖЕ ДЕД МОРОЗ

Курс «деревянного» в среду, 28 октя-
бря, упал почти на 2 пункта к доллару и 
евро. Теперь за «зеленый» требуют 65,3 
рубля, а за «европейца» — 72,14. Такое па-
дение вызвано несколькими причинами: 
цены на нефть рушатся, а Федеральная ре-
зервная система США обещает повысить 

ключевую ставку по кредитам. Невольно 
начинаешь верить в пессимистичные про-
гнозы экспертов: курс доллара до конца 
года грозит вырасти до 72 рублей, а евро 
превысит отметку в 80 рублей. А ведь есть 
и более грустные варианты…
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У национальной валюты нет вариантов  
для спасения?

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Мы слетали на Марс, теперь собираемся 
на Луну! 28 октября ровно в 11.00 по москов-
скому времени шесть прекрасных Селен 
вошли в космический корабль и стартовали 
к естественному спутнику Земли... 

Конечно, я немного преувеличила — и ко-
рабль, и сам полет в рамках нового проекта ИМБП 

РАН «Луна-2015» — это всего лишь имитация (как 
прошедший в 2011–2012 годах «Марс-500»). Но 8 
суток, что девушки-добровольцы будут находить-
ся в гермообъекте — макете лунного корабля, 
научные эксперименты, которые они будут там 
проводить, самые что ни на есть настоящие! 
Космические медики пока только накапливают 

данные о том, как будет вести себя человече-
ский организм в настоящем полете, а потому 
сначала все отрабатывают в стенах института. 
Корреспондент «МК» проводила первый женский 
экипаж и узнала подробности «полета».
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ФАВОРИТКИ ЛУНЫ

В Институте 
медико-

биологических 
проблем 

РАН начался 
эксперимент 
по имитации 

полета на 
естественный 

спутник Земли
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СЫН  
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С СЕСТРОЙ
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КОМПЬЮТЕРЫ 
ЗАКУПАЛ
Неизвестные  
страницы истории 
 ВЛКСМ

В последний завершающий день Недели моды в показе участвовали не только взрослые 
модели, но и дети звезд. Дочь Ксении Бородиной Маруся и дочь Юлии Барановской и Андрея 
Аршавина Яна уже не в первый раз приняли участие в показах. Марусе и Яне в финале шоу 
вручил букет цветов ее маленький брат, трехлетний Арсений. 
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Измельчать опавшие листья 
в городских парках с помощью 
специальных машин предла-
гают столичные изобретатели. 
Они считают, что листва, об-
работанная таким образом, 
будет перегнивать быстрее, 
не портя облик города поздней 
осенью.

Как стало известно «МК», 
на разработку специальной 
машины-«мясорубки» разме-
ром с большой пылесос мо-
сковских кулибиных натолкну-
ли бесконечные споры о том, 
нужно ли убирать опавшую 
листву, которые разгораются 
в городе каждую осень. За-
щитники листьев борются с 
их уборкой, считая, что вме-
сте с ними земля в столичных 
парках лишается полезных 

удобрений («МК» уже писал 
о том, что некоторые активи-
сты стали разбрасывать со-
бранную дворниками листву). 
Сторонники уборки листвы и 
коммунальщики в свою оче-
редь считают, что гниющие 
поздней осенью листья не кра-
сят облик столицы и создают 
визуальный дискомфорт для 
горожан. Московские изобре-
татели решили найти золотую 
середину между двумя этими 
мнениями, и предложили из-
мельчать листву и оставлять 
ее на земле. Такой подход, по 
их мнению, имеет целый ряд 
достоинств: во-первых, кра-
сивые, разноцветные листья, 
только упавшие в сентябре, в 
несколько переработанном 
виде останутся в городских 

скверах и парках, служа их 
украшением. Во-вторых, 
перемолотая листва станет 
перегнивать гораздо быстрее, 
и в конце осени быстро сой-
дет на нет, не портя таким 
образом облик столицы. Ну 
а дворники в свою очередь 
смогут сэкономить на полиэ-
тиленовых пакетах, которые 
в огромных количествах ис-
пользуются при уборке в скве-
рах и парках.

В ближайшее время сто-
личные кулибины намерены 
зарегистрировать концепцию 
своего агрегата для листьев в 
Роспатенте, а после — презен-
товать ноу-хау столичным ком-
мунальным службам, чтобы те 
рассмотрели возможность его 
использования в городе.

ДЛЯ ОПАВШИХ ЛИСТЬЕВ ИЗОБРЕЛИ «МЯСОРУБКУ»Давать вооруженный отпор 
грабителям смогут кассиры 
ювелирных магазинов и лом-
бардов. Применять боевое 
оружие и спецсредства для 
отражения нападения им раз-
решило Правительство РФ. 

Как стало известно «МК», 
кабмин утвердил постановле-
ние «О мерах по обеспечению 
охраны драгоценных метал-
лов и драгоценных камней». 
Всего в документе указаны 
пять категорий работников 
ювелирного бизнеса, кото-
рым разрешили вооружиться. 
Кроме кассира это охранник, 
водитель-охранник, начальник 
охраны, а также заместитель 
руководителя организации по 
режиму и сохранности. Причем 
это могут быть как сотрудники 
ювелирного салона или пункта 
скупки золота, так и служащие 
мастерских по обработке са-
моцветов или труженики ста-
рательских артелей.

Согласно тексту постанов-
ления, применять можно бу-
дет несколько видов оружия 
и спецсредств. Это охотни-
чьи гладкоствольные ружья с 
отечественными патронами, 
резиновые палки и пулене-
пробиваемые жилеты. Еще за-
щитный арсенал можно будет 
пополнить травматическими 
пистолетами. Кроме того, из 
пистолетов еще разрешены 
гражданский МР-71 и боевой 
девятимиллиметровый ПМ. 
Отбиваться резиновой ду-
бинкой можно будет только 
в случае нападения или если 

злодей оказывает активное 
сопротивление либо пытается 
скрыться после совершения 
преступления. Причем бить по 
голове, шее, ключице, животу, 
а также по половым органам и 
в область сердца нельзя. Так-
же запрещено наносить удары 
явно беременной женщине. 
Исключение из этого правила: 
будущая мамаша сама воору-
жена и очень опасна. Отстре-
ливаться можно только в слу-
чае вооруженного группового 
нападения или если преступ-
ник угрожает жизни человека 
либо пытается удрать после 
совершения тяжкого престу-
пления. Также разрешено 
сделать предупредительный 
выстрел в воздух. О каждом 
случае с применением ору-
жия, в результате которого 
кто-то был ранен или убит, 
нужно будет в течение суток 
сообщать в полицию. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м е н т и ру е т в и ц е -

президент Ювелирного дома 
Андрей ПАНФЕРОВ: «У нас, как 
и у большинства ювелирных 
сетей, есть договор с ЧОПом. 
Они могут применять оружие 
в соответствии с Законом «О 
частной охранной деятель-
ности». Вооружать обычных 
сотрудников — палка о двух 
концах. Человек должен быть 
психически стабилен и под-
готовлен, чтобы выстрелить 
когда и куда надо. Вряд ли 
эта новая возможность будет 
активно воспринята и примет 
массовый характер».

ОХРАННИКАМ ЮВЕЛИРНЫХ САЛОНОВ 
ЗАПРЕТИЛИ БИТЬ БЕРЕМЕННЫХ 

ГРАБИТЕЛЕЙ ДУБИНКОЙ

Постановление по делу хи-
рурга московской больницы 
№50, по вине которой в 2014 
году после операции сконча-
лась москвичка Ирина Пынтя, 
вынесли на днях служители 
Фемиды из Коптевского суда: 
уголовное преследование 
было прекращено по амни-
стии.

Как уже сообщал «МК», ве-
чером 17 ноября 33-летняя 
Ирина (она находилась на 
3–4-й неделе беременности) 
пожаловалась родным на боли 
в животе. 

В больнице №50 по резуль-
татам осмотра и УЗИ доктора 
заподозрили внематочную 
беременность. Диагноз был 
под вопросом (симптомы 
внематочной беременности 
и выкидыша на ранних сроках 
идентичны). В течение дня 
назначили дообследование, 
анализы все же показали вне-
маточную беременность.

 20 ноября врачи провели 
лапароскопическую опера-
цию. Экспертиза показала, 
что медики повредили пра-
вую подвздошную артерию, 

а также два раза — нижнюю 
полую вену (это произошло во 
время введения троакаров — 
хирургических инструментов 
— в брюшную полость). Врачи 
это вовремя не заметили, хотя 
у Ирины упало давление до 60 
на 40, что является признаком 
острой кровопотери.

После операции пациентку 
поместили в реанимационное 
отделение для наблюдения. 
Эскулапы поздно обратили 
внимание на то, что Ирина ис-
текала кровью и пребывала в 
геморрагическом шоке. В ходе 
второй операции женщина 
скончалась прямо на опера-
ционном столе, потеряв 4,1 
литра крови. 

Судмедэксперты уточнили 
— во время первой операции 
врачи причинили здоровью 
пациентки тяжкий вред. В от-
ношении врача-ординатора 
экстренной помощи Галины 
Ивановой (ее стаж работы 34 
года) возбудили уголовное 
дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности 
вследствие ненадлежаще-
го исполнения лицом своих 

профессиональных обязан-
ностей». 

Иванова признала вину ча-
стично — доктор настаивала 
на коллективной ответствен-
ности. По ее словам, диагно-
стировать повреждения сосу-
дов было сложно, и пациентку 
было бы возможно спасти, 
если бы в больнице была кровь 
в нужном количестве и рабо-
тал бы аппарат «Селсевер» 
(он вливает пациентам соб-
ственную кровь). По словам 
врача, она заказывала кровь, 
но материал так и не поступил, 
а «Селсевер» не смогли под-
ключить по причине отпуска 
трансфузиолога.

Служители Фемиды на пер-
вом рассмотрении дела заяви-
ли, что статья попадает под 
амнистию к 70-летию Победы, 
поэтому прекратили уголовное 
дело. Теперь родные Ирины 
намерены предъявить к медуч-
реждению иск о возмещении 
морального вреда в сумме 15 
млн рублей. У Ирины осталась 
14-летняя дочь — инвалид с 
рождения (у девочки ДЦП), и 
престарелая мать.

ВРАЧЕБНУЮ ОШИБКУ «ИСПРАВИЛА» АМНИСТИЯ

Попросить руководство 
Москвы о допуске катафал-
ков на «выделенки» вскоре 
намерены работники город-
ских ритуальных служб. По 
мнению работников этой 
отрасли, похоронные ма-
шины ничуть не помешают 
движению общественного 
транспорта.

Как рассказал «МК» пред-
седатель профсоюза работ-
ников столичных ритуальных 
служб Антон Авдеев, до не-
давнего времени катафалки 
пользовались негласными 
льготами со стороны со-
трудников ГИБДД. Дорож-
ные полицейские из почте-
ния к усопшим старались 
лишний раз не проверять 
похоронные машины, а по-
рой даже закрывали глаза 
на небольшие нарушения 
ПДД с их стороны. Одна-
ко работники ритуальных 
служб опасаются, что по-
сле недавнего инцидента 
в Хабаровском крае, когда 

сотрудники ДПС, остановив-
шие траурный транспорт, 
обнаружили в нем вместо 
покойного полтонны чер-
ной икры, дорожная поли-
ция станет с пристрастием 
относиться к катафалкам 
на улицах Москвы и по-
стоянно проверять их в по-
исках нарушений. Чтобы 
как-то компенсировать эти 
неудобства, московские 
ритуальщики вскоре на-
мерены обратиться к руко-
водству города с просьбой 
разрешить им проезд на 
выделенных полосах для 
общественного транспорта. 
Статистика показывает, что 
в Москве ежегодно умирют 
120 тысяч человек — то есть 
300 усопших в день. Эксперт 
считает, что такое количе-
ство катафалков не окажет 
существенного влияния на 
движение по «выделенкам», 
однако возможность езды по 
ним сильно облегчит работу 
ритуальных служб города.

КАТАФАЛКИ ПОПРОСИЛИСЬ 
НА «ВЫДЕЛЕНКИ»

Представители водите-
ля Ferrari, «бриллиантового 
мальчика» 18-летнего Тома-
са Левиева, не могут решить 
денежный вопрос с постра-
давшим в скандальном ДТП 
на Крымском мосту Ильдаром 
Хамитовым. 

Как сообщили «МК» в пре-
фектуре ЦАО, на днях ад-
вокаты «бриллиантового 
мальчика» встретились с 
друзьями 28-летнего Хами-
това (он приехал в Московский 
регион из Башкортостана ис-
кать работу). Напомним, всего 
в аварии кроме Левиева и его 
Ferrari оказались замешаны 
три человека и две машины — 
Хамитов, пассажир его «Форд-
Фокуса» — француз Филипп 
Петерс и житель Ессентуков 
Антон Гололобов, водитель  
«Вольво-940». 

По слухам, с Гололобовым, 
который самостоятельно вы-
шел из своей разбитой ма-
шины, не получив ни единой 
царапины в ДТП, сторона 
Левиева рассчиталась спу-
стя пару дней. Автомобиль 
«Вольво-940» был 2000 года 
выпуска, с большим пробе-
гом, поэтому парень согла-
сился с предложенной сум-
мой, подписал все бумаги, 

что претензий больше не 
имеет.

С другими жертвами все вы-
шло сложнее. Хамитов полу-
чил перелом руки, сотрясение 
мозга, ушибы и пробыл в боль-
нице 5 дней (вред здоровью 
пока не определен — прово-
дится экспертиза). «Форд» 
(ценой в районе полумиллио-
на рублей) полностью разбит. 
Петерс до сих пор на больнич-
ной койке — в Европейском 
медицинском центре. Травм 
у иностранца много, они се-
рьезные — переломы ребер, 
одно из которых повредило 
легкое, потеря крови (машину 
«03», перевозившую француза 
в больницу, после пришлось 
отправлять на мойку). Ино-
странец еще не озвучил тре-
бования, так как пока больше 
озабочен здоровьем. 

А представители Хамитова 
учли общественное внимание 
к аварии, немаленький доход 
семьи Левиевых, поэтому 
запросили компенсацию, 
превышающую как минимум 
втрое стоимость утраченной 
машины «Форд-Фокус». С 
чем сторона «бриллиантового 
мальчика» не согласилась. В 
ближайшее время переговоры 
продолжатся.

«БРИЛЛИАНТОВЫЙ МАЛЬЧИК» 
НЕ ТОРОПИТСЯ ОПЛАЧИВАТЬ 

ЛЕЧЕНИЕ ЖЕРТВАМ ДТП

В так называемом челноч-
ном режиме — с интервалом в 
15 минут — будут работать по-
езда во время ремонта путей 
в столичном метро.

Как рассказали «МК» в пресс-
службе Московского метропо-
литена, в субботу, 31 октября, 
на участке Калужско-Рижской 
линии между станциями «Те-
плый стан» и «Новоясеневская» 
будет частично ограничено 
движение поездов. 

Связано это с тем, что в те-
чение всего дня на станции 
«Новоясеневская» будет про-
изводиться замена металли-
ческих частей перекрестного 

съезда. Однако, несмотря на 
это, руководство подземки 
приняло решение не пере-
крывать движение полно-
стью, а запустить один поезд, 
который будет курсировать 
между станциями как чел-
нок.

— Для движения будет от-
крыт лишь один путь, поэтому 
поезд будет ездить на данном 
участке туда и обратно с ин-
тервалом в 15 минут, — пояс-
нили в метро.

В обычном режиме составы 
станут следовать от станции 
«Медведково» до «Теплого 
стана» и обратно.

ВОЗИТЬ ПАССАЖИРОВ В МЕТРО 
НАЧНУТ ЧЕЛНОКИ

К Новому году в Москве 
могут установить «арома-
тизированные» телевизоры. 
Горожане и гости столицы бу-
дут смотреть видеоролики о 
других странах и вдыхать их 
местные запахи.

Как рассказал «МК» спе-
циалист по ароматизации 
воздуха Андрей Щемелинов, 
в настоящее время готовится 
несколько интересных проек-
тов в столице к Новому году. 
В частности, обсуждается 
идея ароматизировать так 
называемые интерактивные 
зоны, которые появятся на 
центральных улицах, в ме-
стах массовых гуляний и на 
рождественских ярмарках.

В этих зонах, согласно кон-
цепции, будут установлены 
большие мультимедийные 
экраны, на которые станут 
транслироваться видеороли-
ки о рождественских путеше-
ствиях в разные страны.

— С каждой страной у нас 
ассоциируются свои опре-
деленные ароматы. Напри-
мер, Франция под Новый 
год пахнет каштанами и 
орехами, Германия — жаре-
ными сардельками, Италия 
— специями и кофе, — по-
яснил Андрей. — Поэтому 
мы хотим под каждое такое 
путешествие создать свою 
ленту ароматов, чтобы люди 
могли не только видеть, но и 
чувствовать праздник.  

Ароматизировать про-
странства специалисты 
предполагают с помощью 
аромамашин, которые уста-
новят прямо возле экранов. 

Кстати, появятся в бли-
жайшее время в столице и 
ароматизированные елоч-
ные игрушки. У каждой бу-
дет свой новогодний запах 
— кофе, чая, ягодного пун-
ша, глинтвейна, шоколада 
и сладких кренделей.

К НОВОМУ ГОДУ МОСКВА НАЧНЕТ 
ПАХНУТЬ ФРАНЦИЕЙ И ИТАЛИЕЙ

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Алексей СТЕЙНЕРТ и др.

Картина «В ресторане», с которой 
начался этот скандал.

Шота 
Элизбарашвили 

виновен в том, 
что подбирал 

патроны.
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Глава ФСБ Александр Бортников в 
среду привез к Владимиру Путину в 
Ново-Огарево руководителей органов 
безопасности и спецслужб из восьми 
стран — Азербайджана, Армении, Бела-
руси, Казахстана, Киргизии, Молдовы, 
Таджикистана и Узбекистана. «Ничего 
нового в этом мероприятии нет, — пред-
упредил журналистов пресс-секретарь 
ВВП Дмитрий Песков, — президент не 
в первый раз встречается с главами 
разведок стран СНГ». Сам Путин объ-
яснил необходимость встречи новыми 
вызовами, стоящими перед членами Со-
дружества в связи с активизацией тер-
рористических группировок на Ближнем 
Востоке и угрозой их проникновения в 
Центральную Азию и Россию. «Без вас 
наши государства не смогут нормально 
развиваться», — подчеркнул он.

По оценкам ФСБ, в настоящее время на 
стороне ИГИЛ воюют граждане 100 стран мира, 
около 10 боевых группировок сформированы 
выходцами из СНГ. Их численность пока не под-
дается точным оценкам. В начале года силовики 
говорили о 1,5 тыс. человек, сейчас — о 4,5 тыс. 
Путин недавно сказал про 7 тыс. человек, но 
и эта цифра, по всей видимости, не является 
окончательной. «Проблем не становится меньше, 
— признал на встрече с разведчиками ВВП, — 
наоборот, можно констатировать, что они только 
усугубляются».

Из стран СНГ основными поставщиками 
новобранцев в ряды террористов являются 
Таджикистан и Узбекистан, имеющие границу 
с Афганистаном. Впрочем, сами представители 
среднеазиатских стран уверяют, что отлично 
справляются с охраной своих внешних рубе-
жей. А новобранцы обычно едут в Сирию через 
Россию. Наиболее красноречивый пример — 
бывший глава таджикского ОМОНа полковник 
Гулмурод Халимов, отправившийся на помощь 
ИГИЛ обычным рейсовым самолетом и отметив-
шийся в столичном аэропорту «Шереметьево». 

Бегство Халимова, отказавшегося от успешной 
карьеры на родине и восьмерых детей, привело 
в замешательство не только таджикские власти 
и Россию, но и США, где военнослужащий триж-
ды проходил подготовку, в том числе по курсу 
«Проведение антитеррористических операций». 
«Вербовка рекрутов для ИГИЛ на таком высоком 
уровне ставит вопрос о доверии к таджикским 
силовикам в целом», — отмечают эксперты. 
Уже из Сирии Халимов с соратниками записал 
видеообращение, в котором призвал земляков, 
в частности трудовых мигрантов в России, «не 
быть рабами» и «примкнуть к джихаду», чтобы 
сформировать социально справедливое ислам-
ское государство — Халифат — и отомстить за 
все унижения правоверных.

В свою очередь выходцы из Узбекистана 
формируют костяк воюющего на стороне тер-
рористов «Исламского движения Узбекистана». 
По подсчетам спецслужб, в него входят 5 тыс. 
человек, примерно половина из них — рекруты 
из республик СНГ.

Причины массового бегства, естественно, 

кроются во внутренних проблемах самих цен-
тральноазиатских государств, где экономика 
дышит на ладан, а общественно-политический 
строй все больше напоминает новый феодализм. 
Однако разведке нет дела до глубинного анализа. 
Ее задача — найти и обезвредить. За несколько 
часов до встречи Путина с разведчиками стало 
известно о задержании в Подмосковье членов 
религиозной группы «Ат-Такфир Валь-Хиджра», 
пытавшихся установить связь с террористами из 
ИГИЛ. А в середине октября в руках силовиков 
оказались 12 россиян — членов и пособников 
исламских группировок, готовивших теракт на 
объектах общественного транспорта столицы. 
Всего, по словам Бортникова, к уголовной от-
ветственности привлечено 832 лица, причаст-
ных к деятельности международных террори-
стических организаций в Сирии, в том числе 22 
вербовщика.

Большинство из них — выходцы из севе-
рокавказских республик: Чечни, Кабардино-
Балкарии, Дагестана и т.д. Но есть и исключения 
— например, Варвара Караулова (сменившая, как 
стало известно, фамилию на Иванова) происходит 
из самой обычной московской семьи. Глава ФСБ 
назвал ИГИЛ «бандитским интернационалом», 
признав, что террористам с помощью современ-
ных технологий пока удается успешно влиять на 
мусульманское население и молодежь.

По мнению Бортникова, разведки стран СНГ 
должны придерживаться единой стратегии по 
физическому, информационному и идеологиче-
скому подавлению террористического движения, 
наращивать обмен информацией о персональных 
данных террористов, их планах и пособниках и 
отслеживать все возможные каналы передвиже-
ния — в первую очередь миграционные и тури-
стические потоки. «Граждане наших стран вправе 
ожидать от вас повышения эффективности и 
усиления координации по важнейшим направ-
лениям деятельности», — заявил разведчиками 
из СНГ Владимир Путин.

Елена ЕГОРОВА.

Президент встретился с главами разведок стран СНГ
НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ

На что сейчас обращает внима-
ние курс рубля в первую очередь 
— это цены на нефть. Но «черное 
золото» — самый нестабильный 

инструмент. Утром 28 октября котировки подни-
мались на информации о сокращении запасов 
в США. Вечером, наоборот, стали падать: араб-
ские производители заявили об увеличении до-
бычи и превышении спроса над предложением. 
Но рубль все равно упал в цене.

Нефти на рынке сейчас действительно 
очень много. Страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона сократили запросы на 7–8%, но и про-
изводство в США наладилось до той степени, 
что импорт углеводородов в этой стране не 
растет. Выход на западный рынок Ирана грозит 
уронить нынешние цены с $47 до $40 (есть про-
гнозы, что котировки рухнут до $20).

Но у рубля — проблемы пострашнее, как 
внешние, так и внутренние. С одной стороны, 
нефтяные котировки нестабильны, и уверен-
ности в том, что они вырастут, не существует. 
Но есть позиция монетарных властей России, 
которым крепкий рубль не нужен. Львиную долю 
налогов они получают в валюте, а рост стои-
мости доллара на 1 рубль им приносит до 200 
млрд рублей бюджетного дохода.

Чего следует ожидать до конца года? Для 
поддержки рублевого курса Владимир Путин 
призвал прекратить использование валюты 
при расчетах внутри страны. Главным образом 
это должно коснуться перевалки нефти и не-
фтепродуктов. Такое решение выглядит спра-
ведливым: в условиях девальвации долларовые 
тарифы, которые практикуются российскими 
сбытовыми предприятиями, автоматически 
увеличивают издержки и крутят инфляцию. 
Суверенная финансовая система предполагает 
отказ от использования валюты внутри страны. 
Этот шаг поддержит конкурентоспособность 
российских компаний.

Но отказаться от доллара (а потом и евро) 
при расчетах внутри страны предлагают уже 
лет двадцать как. Только контрагенты все равно 
фиксируют договоры не в рублях. Понять их 
можно: в условиях девальвации нельзя по-
лагаться на курсовые перипетии.

Помешать росту курса рубля могут сразу 
несколько факторов. На днях завершается так 
называемый налоговый период — компании, в 
том числе экспортеры, перестанут обменивать 
валюту на рубли на внутреннем рынке, чтобы 
рассчитаться с государством. Это неизбежно 
приведет к тому, что спекулянты смогут вновь 
перекладываться в доллары и евро.

Еще одна плохая новость — намерение 
Федеральной резервной системы США повы-
сить ключевую ставку. Сейчас она находится 
на уровне не более 0,25% годовых.

Однако американская экономика проходит 
от роста к стагнации. У экспертов существуют 
большие подозрения, что ФРС в ближайшее 
время (по крайней мере, до конца года) под-
нимет ключевую ставку как минимум до 2%. 
Это приведет к росту интереса со стороны 
инвесторов к доллару как к средству вложения 
инвестиций и к падению спроса на нефть в 
качестве инвестиционного инструмента.

Рубль в таком случае будет падать еще 
больше. Только вчера, 28 октября, ЦБ поднял 
официальный курс доллара до 65,3 рубля, а 
евро — до 72,14 рубля. То есть плюс примерно 2 
рубля по обеим позициям. И это только на пред-
варительной информации о повышении ФРС 
ключевой ставки. Что же будет, когда решение 
этого вопроса будет принято? Доллар вырас-
тет до 72 рублей, а евро надолго закрепится 
выше 80 рублей.

Но нужно готовиться к худшему. До конца 
года в ЦБ должны состояться два собрания 
совета директоров, на которых, как утверж-
дают эксперты, мегарегулятор может принять 
решение о снижении внутренней российской 
ключевой ставки на 0,5–1% до 10,5–10%. Ставки 
по кредитам в этом случае должны снизить-
ся. Бизнес получит финансовую помощь, при-
чем на дешевых для себя условиях. Но кто ее 
предоставит? Государство? По словам мини-
стра финансов Антона Силуанова, Резервный 
фонд России вот-вот исчерпает себя. А если 
нефть обвалится ниже $40 — а такие прогнозы 
существуют как с российской стороны, так и 
со стороны международных экспертов, — то 
доллар превысит порог в 80 рублей. И это уже 
будет надолго.

Николай МАКЕЕВ.

РУБЛЬ 
НЕ СПАСЕТ 
ДАЖЕ 
ДЕД МОРОЗ

Всем хотелось верить в сказку со счаст-
ливым концом, когда обработанную 
профессиональными вербовщиками 
19-летнюю Варвару Караулову удалось 
вырвать из лап ИГИЛ (организация, 
запрещенная в России). Чуда не произо-
шло. Выяснилось, что девушка хиджаб 
сняла, но продолжила общаться с экс-
тремистами. ФСБ подозревает Варвару 
в участии в деятельности террористиче-
ской организации. Вчера ее арестовал 
Лефортовский суд.

О том, какой срок грозит Варваре Карау-
ловой и насколько сложно будет порвать с за-
висимостью от вербовщиков и манипуляторов, 
мы поговорили с адвокатом девушки Алексан-
дром КАРАБАНОВЫМ и с доцентом кафедры 
психологии и педагогики Северо-Западного 
государственного медицинского университета 
имени Мечникова Дмитрием КОВПАКОМ. Сна-
чала — вопросы юристу.

— Уголовное дело против Варвары Ка-
рауловой возбуждено?

— Там есть старое уголовное дело, по нему 
могут проводить следственные мероприятия в 
отношении любых людей.  

— Какой срок Караулова может получить 
по 205-й статье УК РФ («Терроризм»)?

— Это тяжкая статья, которая предусматри-
вает срок лишения свободы до 15 лет. Но с учетом 
того, что Варвара каких-то активных действий не 
совершала, будет стоять вопрос о пособничестве 
в какой-то мере.  

— Почему Варвара Караулова, взяв вес-
ной академический отпуск в университете, 
так нигде и не работала?

— Там достаточно состоятельная семья. 
Родители, видимо, посчитали, что нет такой не-
обходимости. Держали девочку дома в тепличных 
условиях. Но, как говорится, праздность — мать 
всех пороков. Отец взял Варвару под свою опеку, 
но она, по всей видимости, была недостаточной. 
Случился рецидив. Адвокат — он же не волшеб-
ник. Тут надо в унисон работать — и с ней, и с ее 
родителями. Надо выполнять рекомендации, 
которые дает адвокат.

■ ■ ■
Спецслужбы выяснили, что после возвраще-

ния Варвара Караулова ведет двойную жизнь и 
продолжает поддерживать связь со своим старым 
знакомым — профессиональным вербовщиком 
Клаусом (по документам — Айратом из Казани, 
который воюет в рядах ИГИЛ). Накануне бывшая 
студентка обменялась с ним фотографиями. 

— Зависимость от человека возникает как на 
сознательном, так и на неосознанном уровне, — 
говорит психолог и психотерапевт Дмитрий 
Ковпак. — Кроме коллективного воздействия со 
стороны религиозного, сектантского движения 
есть еще непосредственное влияние личности. 
Это могут быть личные отношения с молодым 

человеком. И возникает зависимость уже от лю-
бовных чувств, от эмоциональных переживаний, 
от привязанности к этому человеку. В данном 
случае заочно очень сложно определить, что 
превалирует в поведении Варвары — зависи-
мость от конкретного мужчины или от идеологии 
«Исламского государства».

— Насколько сложно бывает освободить-
ся от такой зависимости? 

— Даже если человек хочет выйти из сек-
ты — это очень серьезная, проблемная задача. 
Поэтому очень часто зависимость приводит к 
переходу от одних отношений к другим, из одной 
секты в другую. 

— Когда Варвару вернули из Турции при 
попытке пересечь границу с Сирией, с ней 
должны были работать психологи?

— Конечно, такая необходимость была, по-
тому что реабилитация после выхода из тотали-
тарной секты — это многомесячный, а в отдельных 
случаях и многолетний процесс. Но насколько 
он успешно идет, зависит от самого человека. 
По настоянию родителей он может проходить 
такую реабилитацию чисто формально. Навязать 
человеку помощь нереально. Но сложившиеся 
обстоятельства показывают, что глубокой пси-
хологической работы не проводилось. 

— Мать Варвары как-то упомянула, что 
приступы депрессии у Варвары начались, 
когда они с мужем развелись. 

— Когда ребенок или подросток получает 
такую психотравму, у него может возникнуть 
внутренний неосознанный импульс получить 
недополученную любовь, заботу, внимание. И 
этим как раз и пользуются манипуляторы. А в 
секте есть достаточно искусные в этом плане 
«душеведы», которые знают уязвимые места 
людей, их психологические потребности и очень 
тонко играют на этих струнах души. Такая вот под-
рывная психологическая деятельность.

Та потребность, которая была в отношениях у 
Варвары, не была реализована ни в родительской 
семье, ни в отношениях со сверстниками. А вир-
туальный молодой человек дал ей такую надежду, 
Варвара очень поверила в эти отношения. 

— Ситуацию могло бы исправить погру-
жение ее с головой в работу?

— Конечно, хорошо, если бы Варвара была 
вовлечена в какую-то деятельность, такое пере-
ключение могло бы ей помочь. Но, к сожалению, 
одного переключения недостаточно. Если вну-
тренний конфликт не решен, если эта зависи-
мость сохраняется, на сложившуюся ситуацию 
не будет работать ни время, ни какая-то дея-
тельность человека. Сейчас очень важна роль 
родителей. Просто обнять и прижать к себе дочь 
недостаточно. Они должны восстановить полно-
ценный контакт с Варварой, когда бы они могли 
откровенно обсуждать ее переживания, ее про-
блемы, ее чувства. Но это длинный путь.

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Наталья БАЖЕНОВА.

Студентке МГУ, планировавшей 
присоединиться к террористам, 
грозит до 15 лет

У КАРАУЛОВОЙ — 
ИГИЛ-РЕЦИДИВ

Глава Пентагона Эштон Картер выска-
зался о возможных «прямых действиях 
США на земле» в рамках американской 
операции против «Исламского госу-
дарства» (ИГ, запрещенная в РФ тер-
рористическая организация) в Сирии и 
Ираке. Несмотря на достаточно размы-
тую формулировку, высказывание главы 
оборонного ведомства заставило СМИ 
говорить о вероятном начале полномас-
штабной операции США в этих арабских 
странах на фоне действий российской 
авиации в Сирии.

«Мы не собираемся воздерживаться от того, 
чтобы оказывать помощь партнерам в их на-
мерении наносить гибкие удары по ИГ, или от 
проведения самостоятельных операций, будь то 
удары с воздуха или прямые действия на земле», 
— заявил американский министр обороны во 
время выступления перед сенатским комитетом 
вооруженных сил, где обсуждалась политика 
президента Обамы на Ближнем Востоке. Также 
выступавший на слушаниях глава Объединенного 
комитета начальников штабов генерал Джозеф 
Данфорд, который недавно побывал с визитом 
в Ираке, заявил, что он рассмотрит вариант от-
правки американских военных, если это сможет 
повысить эффективность борьбы с ИГ. 

Официальный представитель Белого дома 
США Эрик Шульц в тот же день успел пояснить, 
что у Вашингтона «нет никаких намерений вести 
долгосрочную наземную кампанию», передает 
NBC News. Правда, по его словам, Америка со-
храняет за собой возможность проводить огра-
ниченные спецоперации, если этого потребуют 
обстоятельства. Одной из таких операций стал 
недавний рейд на севере Ирака, в ходе которого 
американские военные совместно со своими 
иракскими коллегами освободили десятки за-
ложников ИГ. Тогда один из американских во-
енных был убит.

«США могут время от времени использовать 
специальные силы противодействия на земле, 
чтобы иметь возможность напрямую атаковать 
ИГ и «Аль-Каиду» (запрещена и признана терро-
ристической в РФ. — «МК») или освобождать за-
ложников, — комментирует «МК» бывший амери-
канский дипломат, профессор Университета 
Джона Хопкинса Дэниел Сервер. — Однако 
это не предполагает никакого наземного втор-
жения. Я не думаю, что ограниченные действия 
американских сил на земле, которые необходимы, 
чтобы наносить удары по группировкам или осво-
бождать узников, имели бы большие последствия 
для Сирии и Ирака. Очевидно, что усилия США 
будут приветствоваться правительством Ирака, 
но не сирийскими властями».

«Маловероятно, что США отправят зна-
чительное число военных в регион, — заявил 
«МК» руководитель Высшей школы полиции и 
безопасности в Университете Чарльза Старта 
Ник О'Брайан, — потому что это неизбежно будет 
означать гибель солдат… Однако США разоча-
рованы тем, что в борьбе против ИГ был сделан 
такой небольшой прогресс, поэтому отправка в 
регион ограниченного числа хорошо обученных и 
специализированных подразделений для борьбы 
с джихадистами рассматривается как вариант. 
Нынешняя администрация США предпочла бы не 
вовлекать эти войска в какое-либо прямое стол-
кновение, а отдать им роль советников и инструк-
торов, оставив им возможность развернуться в 
чрезвычайных ситуациях. Это довольно трудное 
решение для президента Обамы, потому что он 
хотел бы быть президентом, который известен 
выводом войск из зоны конфликта».

Игорь СУББОТИН.

ПОШЛЕТ ЛИ 
АМЕРИКА 
ВОЙСКА 
В СИРИЮ?
Эксперты разъяснили 
слова главы Пентагона 
о «наземных  
действиях»  
на Ближнем  
Востоке

Глава военного ведомства США 
Картер не исключил возможности 
наземной операции на Ближнем 
Востоке.

Но далеко не во всех регионах так. 
И сам Минтруд признаёт, что пол-
ной картины у него нет.

К тому же МРОТ учитывается при расчете 
некоторых социальных пособий (например, по 
беременности и родам и по временной нетрудо-
способности), от него зависит и размер взносов 
в Пенсионный фонд для индивидуальных пред-
принимателей. А МРОТ активно используется 
работодателями для сокращения страховых 
платежей с фондов оплаты труда… 

В пояснительной записке говорится, что 
предложение поднять МРОТ лишь на 4% позволит 
«сохранить предпринимательскую активность 
в реальном секторе экономики» и не поставит 
под удар «наиболее уязвимые» категории ра-
ботодателей (к ним, по мнению правительства, 
наряду с индивидуальными предпринимателями 
и фермерами относятся и нотариусы — они тоже 
платят страховые взносы, исходя из МРОТ).

Год назад депутаты Госдумы тоже обсуждали 
правительственный законопроект о повышении 
МРОТ — с 1 января 2015 года, с 5554 рублей до 
тех самых 5 965 рублей в месяц. 

Замглавы Минтруда Любовь Ельцова тоже 
говорила про трудные консультации, которые 
никак не увенчаются успехом. «В 2015 году МРОТ 
по отношению к прожиточному минимуму тру-
доспособного населения по прогнозу составит 
всего 63,4%, а были годы, когда он достигал и 
70%, и даже больше!» — сетовали депутаты. 

С тех пор мы пережили две суровые, об-
вальные девальвации рубля — в декабре 2014 
года и августе 2015-го. Прожиточный минимум в 
последние месяцы рос как на дрожжах — вслед 
за инфляцией и ростом цен. А МРОТ в 2016 году 
по прогнозам, как говорилось выше, не превысит 
53,6% от прожиточного минимума.

В 2013 году российский МРОТ был эквива-
лентен 170 долларам США. Даже после повы-
шения с 1 января 2016 года МРОТ будет эквива-
лентен примерно 100 долларам США — это если 
доллар опять не подскочит.

«Консультации будут продолжены», — заве-
ряет правительство. Интересно, о чем? Если даже 
в «сытые» и мирные годы у власти не нашлось ни 
денег, не желания серьезно заняться проблемой 
денежных доходов граждан и социальной по-
литикой в широком смысле этого слова, а все 
ресурсы тратились на бессмысленное и зачастую 
провальное реформаторство, то теперь-то…

Грустная история. 
Марина ОЗЕРОВА.

ОБНИЩАНИЕ...
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ВАЖНОВАЖНО

В ходе разбирательства в суде 
выяснилось, что Варвара Карау-
лова в целях конспирации сме-
нила имя и фамилию. Скорее 
всего, она сделала это в Кунцев-

ском отделе ЗАГС, где и прописана теперь 
уже скандально известная студентка. Кстати, 
как пояснили «МК» в пресс-службе Управле-
ния ЗАГС Москвы, на оформление докумен-
тов по перемене имени, фамилии и отчества 
уходит около 1 месяца. Иногда дольше — 
если сотрудникам загса приходится запра-
шивать дополнительные данные о человеке 
в другом отделе по месту жительства или 
регистрации рождения. Всего за 9 месяцев 
этого года в Москве было зарегистрировано 
6460 актов о перемене имени и фамилии. По 
словам сотрудников, около 80% заявителей 
меняют фамилию, в основном женщины, 
которые вступили в брак под своей фамили-
ей, а потом решили поменять ее на фамилию 
мужа. В прошлом году за этот же период 
было зарегистрировано на 358 актов больше. 
В Кунцевском отделе ЗАГС за 9 месяцев этого 
года сменили имя и фамилию 224 
человека.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Из-за болезни пес по кличке Хэнк набрал из-
лишний вес настолько, что передвигаться может 

лишь при помощи роскошной тележки. В аэропорту Лос-
Анджелеса чересчур растолстевшую собаку везут прямо в 
самолет, где у животного есть билет первого класса, чтобы 
лететь рядом со своей хозяйкой.

В Москве 
может 
появиться 
памятник 
Людмиле 

Гурченко. 
К работе над 

ним приступил 
президент Российской ака-
демии художеств Зураб Це-
ретели. Как рассказали «МК» 
в его окружении, несколько 
дней назад Зураб Константи-
нович получил коллективное 
письмо с просьбой создать 
скульптуру всенародно 
любимой артистки. Поскольку 
он знал Гурченко и уважал ее 
творчество, согласился. Но 
пока приступил к работе над 
эскизами будущего памятни-
ка. Где он будет установлен 
и какая организация будет 
оплачивать работу знамени-
того скульптора, неизвестно.

За время обыска в Библио-
теке украинской литерату-
ры в Москве в среду были, 
по сведениям источника, 
изъяты печатные материа-
лы, электронные носите-
ли, возможно, имеющие 
откровенно «русофобский 
характер и искажающие 
историю». Для сравнения: в 
2010–2011годах Департамент 
по противодействию экстре-
мизму МВД обнаружил более 
50 изданий, среди которых 

были газеты «Украинское сло-
во», «Нация и держава»... Уже 
тогда нахождение в библиоте-
ке националистической лите-
ратуры породило споры — это 
некий артефакт для профиль-
ной украинской библиотеки 
или руководство к действию? 
«Мы политики не касаемся, 
— сказала «МК» сотрудник 
отдела истории украин-
ской книги, славист Лариса 
ЩАВИНСКАЯ. — Наша задача 
— работать на общеславян-

ское культурное пространство. 
Готовить свои публикации, 
свои издания, работа ведется 
серьезная. Ученых всегда 
интересует то, что сближает 
людей, а не то, что разделяет». 
Библиотека украинской лите-
ратуры числится за Депар-
таментом культуры Москвы, 
впрочем, ходят упорные слухи, 
что после череды скандалов 
библиотеку если и не закроют, 
то переведут под Департамент 
национальной политики.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ТРАГЕДИЯ

СТАТИСТИКА

ИСКУССТВО

ОБЫСК

КАДР

НА КРАСНОДАРСКИХ ДОРОГАХ ГИБНЕТ БОЛЬШЕ ВСЕГО ЛЮДЕЙ

ЦЕРЕТЕЛИ УВЕКОВЕЧИТ 
ГУРЧЕНКО  

ПО ПРОСЬБАМ 
ТРУДЯЩИХСЯ

В БИБЛИОТЕКЕ УКРАИНСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ ИЩУТ ЭКСТРЕМИЗМ

ЦИТАТА

Заместитель губернатора Челябинской области 
Иван СЕНИЧЕВ:

«Эти машины (два внедорожника Range Rover), они мне 
нужны на зимний период передвигаться по нашей ***ной 
области, потому что продали вертолет».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так нелицеприятно чиновник назвал свой регион в разговоре с главой 
частного охранного предприятия «Питон» Игорем Калугиным. Судя по всему, 
основной причиной недовольства Сеничева стали плохие дороги.

Mail.Ru Group

ЧТО ДЕЛАЕТ УСПЕШНОЙ ЖЕНЩИНУ (топ-5 ответов)?

По мнению женщин

По мнению мужчин

По мнению женщин

По мнению мужчин
ЧТО ДЕЛАЕТ УСПЕШНЫМ МУЖЧИНУ (топ-5 ответов)?

Рождение и воспитание детей 41%

Умение создавать уют в семье 40%

Привлекательная внешность 28%

Творческая реализация 27%

Финансовая независимость 23%

Финансовая независимость 51%

Рождение и воспитание детей 36%

Карьера   30%

Творческая реализация 28%

Умение создавать уют в семье 18%

Финансовая независимость 62%

Карьера   44%

Собственный бизнес         36%

Творческая реализация 25%

Собственное жилье          16%

Финансовая независимость 68%

Карьера   50%

Собственный бизнес  35%

Удачный брак  21%

Собственное жилье  18%

НАУКА ОПРОС

БАЙКАЛЬСКИЙ 
МЕТЕОРИТ УПАЛ  

ПОД ПРИСМОТРОМ

В озеро Байкал 22 октя-
бря упал метеорит. Это 
событие ценно тем, что было 
впервые зафиксировано 
камерами Астрономической 
обсерватории Иркутского 
государственного универ-
ситета, расположенными в 
Тункинской долине. Метеорит 
был обнаружен на высоте 67,2 
км и двигался со скоростью 
13 км/с. Согласно расчетам, 
масса метеорита составляла 
около 1 кг, диаметр — около 
10 сантиметров, упал он в озе-
ро Байкал примерно в 17 км от 
поселка Большое Голоустное. 
Как прокомментировал 
«МК» директор обсерва-
тории Сергей ЯЗЕВ, «такие 
падения случаются иногда, 
правда, их редко замечают. 
Мы ждали чего-то подобного, 
установив в долине 9 октября 
высокочувствительные видео-
камеры с коротким фокусом 
для съемок. Мы расставили 
их на расстоянии в 60 км друг 
от друга. Камеры «смотрят» в 
небо всю ночь, но, согласно 
специальной программе, 
фиксируют лишь те моменты, 
когда в поле их «зрения» попа-
дают светящиеся объекты».

Странная эпидемия: в 
стране один за другим па-
дают башенные краны. 26 
октября трагедия случилась в 
Омске, а в среду, 28 октября, 
еще в двух городах — Таган-
роге и Краснодаре (на фото), 
где, к счастью, обошлось 
без жертв. «Причин падения 
кранов много, — рассказал 
«МК» крановщик Кирилл 
КОШЕЛЕВ. — Во-первых, у 
машины есть свой срок год-
ности, после которого ее пора 
провожать на пенсию, — 25 

лет. При эксплуатации проис-
ходит изнашивание материа-
ла, так называемая усталость 
металла. Вторая причина 

— пресловутый человеческий 
фактор. В условиях кризиса 
многим приходится работать 
и ночью, и в две смены. Вот и 
получается, что крановщик во 
время работы может банально 
заснуть и потерять управле-
ние. Есть и еще одна причина. 
При подготовке к работе нас 
учат на глаз определять вес 
груза. Но из-за усталости 
человек может не рассчитать, 
какой вес взял, — и кран из-за 
слишком тяжелой «ноши» 
падает на землю».
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Общероссийский народ-
ный фронт опубликовал 
свой рейтинг из десяти 
региональных столиц, 
лидирующих по уровню 
смертности на дорогах. 
На первом месте оказался 
Краснодар, где показатель 
летальных случаев составил 
7,1 на 100 тысяч населе-
ния. Следом идет Липецк 
с показателем смертности 
6,9, и всего на 0,1 пункта 
от него отстает Пермь. 
В пресс-службе ГИБДД 
по Краснодарскому краю 
«МК» сообщили, что не 
могут прокомментировать 
статистику, так как даже не 
знают организацию, кото-
рая ее обнародовала. По их 
мнению, ситуация с ДТП в 

регионе ничем не хуже, чем 
в остальной России.
Руководитель Феде-
рации автовладельцев 
России Сергей КАНАЕВ 
рассказал «МК», почему 
десятку возглавил именно 
Краснодар и как решить 
проблему смертности на 
дорогах: «По стране у нас 
очень высокая статистика 
по жертвам на дорогах: 
15 смертельных случаев 
на 100 тысяч человек. Для 
сравнения, в Евросоюзе 
этот показатель макси-
мум достигает 9 человек. 
Краснодар мог возглавить 
рейтинг, потому что подсчет 
проводился в августе, а это 
время отпусков. Таким об-
разом, там могли гибнуть не 

только местные жители, но 
и туристы, которые излиш-
не расслаблены и не очень 
хорошо знают дорогу. Что 
касается основных причин 
гибели людей, то они всем 
хорошо известны — это пе-
шеходы и встречная полоса. 
У нас процветает скорее 
контрпропаганда, в Сети 
очень много роликов, про-
славляющих быструю езду. 
Учитывая, что в основном в 
ДТП гибнут люди до 40 лет, 
это прямой удар по нашему 
генофонду. Ну и дороги 
тоже необходимо улучшать. 
Если сравнить с тем, что 
было 15–20 лет назад, то 
прогресс будет налицо, од-
нако до совершенства нам 
еще очень далеко».
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Портрет столичного бомжа нынче не тот, 
что был совсем недавно. По статистике, 
только 14% бродяг являются москвича-
ми. Сравните: еще 10 лет назад доля их 
составляла 50%. За прошедшее десяти-
летие то ли москвичи резко поумнели, 
то ли всех доверчивых повывели черные 
риелторы. 9% бомжей приехали из 
Московской области, 60% — из других 
регионов России (преобладают Красно-
дарский край и Брянская область), 17% 
являются иностранными гражданами (в 
основном из Белоруссии и с Украины). 
Как пелось в одной песне, «огни боль-
шого города мерещатся провинции в 
честолюбивых снах». 67% процентов 
московских бродяг приехали в столицу 
в поисках работы, но так ее и не нашли, 

17% пострадали в семейных конфлик-
тах, а 6% утратили документы и жилье.

Бродяжничество считается чисто «мужской 
профессией». Но в последние годы к кавалерам 
примкнули и дамы: 16% из бездомных — жен-
щины. А вот возрастная разбивка показывает 
еще одну интересную тенденцию. Лишь 5% из 
бродяг — совсем молодые (18–30 лет). 15% 
имеют возраст между 31 и 40 годами, а вот на 
долю 40–60-летних приходится 64%. Прекрасная 
цифра для ратующих за увеличение пенсионного 

возраста. Но так и не сказавших, где ж им, без 
пяти минут пенсионерам, работу искать. Ведь 
всем известно, что после 40 лет ее найти очень 
трудно, а после 50 невозможно. Даже в Москве. 
Ну а 15% — это старики после 60 лет, часто боль-
ные и неадекватные. Но убрать их с глаз долой 
«чистой публики» не всегда удается.

Вот какие отнюдь не оптимистичные истории 
рассказал заместитель руководителя Департа-
мента труда и социальной защиты населения 
Москвы Андрей Бесштанько. Наталья, 41 год, 

москвичка, инвалид-колясочник, ее родствен-
ники продали квартиру, пока она была в больни-
це. В центре социальной адаптации ей помогли 
оформить инвалидность, пенсию, пристроили в 
стационарное учреждение социального обслу-
живания, сейчас ведет активную социальную 
работу. Михаил, 25 лет, детдомовец, мошенники 
обманным путем заставили его продать квартиру 
(кстати, частая история с выпускниками детских 
домов), а самого продали в рабство в Чечню, он 
бежал, сейчас ожидает отправки в родную Кали-
нинградскую область. Ольга, 53 года, москвичка, 
вышла замуж за уроженца одной из кавказских 
республик, который смог оформить квартиру 
на себя, а надоевшую супругу просто выгнал на 
улицу, отобрав предварительно все документы.

За 9 месяцев 2015 года на улицах города 
было выявлено 11 286 бродяг. В 2014 году их на-
считали 14 440. Но об уменьшении количества 
бездомных говорить еще рано. Вот настанут 
холода, считают специалисты, тогда и в ноч-
лежках, и в пунктах питания клиентов заметно 
прибавится. Однако не все хотят получать эту 
самую социальную помощь. В лучшем случае 
каждый шестой-седьмой. Большинство же вовсе 
не торопятся вернуться в ряды обычных граждан. 
Им милы свобода, вши и вольная жизнь.

— Парадокс нашего законодательства в том, 
что признать недееспособным в суде можно толь-
ко лицо, имеющее документы, — говорит Бес-
штанько. — А получить документы можно только 
по заявлению утратившего документы лица. У нас 
нет в законодательстве режима принудительного 
изъятия в социальные учреждения. Это возможно 
только в ситуации, когда речь идет о социально 
опасном поведении. И здесь можно действовать 
только убеждением. С этими людьми нужно даже 
по-особому разговаривать. Они не понимают 
обычную речь. Объяснить, зачем это надо, что 
тебя не обманут, что тебя не везут в тюрьму. Это 
все потому, что у людей, живущих на улице, со-
вершенно иное восприятие происходящего, у них 
даже время течет иначе. Отношение к государству 
у них на 80% враждебное.

Ольга БЕЖСКАЯ.

СЕГО ДНЯ
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Бюджет и нефтянка нераздельны, как наган 
и кожанка. Президентская комиссия по Топливно-
энергетическому комплексу (ТЭК) — это ВЧК 
нашей экономики. ВЧК (если кто забыл, это Все-
российская чрезвычайная комиссия по борьбе 
с контрреволюцией и саботажем) занималась 
текучкой, нескучной, бурно-кровавой. Задумы-
ваться о будущем, которое надлежало сделать 
светлым, было некогда — контра не позволяла. 
Будущее получилось соответствующим. Комис-
сия по ТЭК 27 октября пыталась заглянуть за 
2016 год, но пока так и не смогла — бюджетники 
помешали.

Именно бюджетные меры — повестка ко-
миссии по ТЭКу. Как бюджет наполнить — а он уже 
сейчас больше чем наполовину из нефтегазовых 
доходов, а дальше будет еще больше, просто 
потому, что больше доходы брать неоткуда, — но 
так, чтобы нефтяники инвестиционные програм-
мы не сворачивали?

Арифметически — никак.
Временно отложим кожанку с наганом. В 

чем стратегическая, а не только сегодняшняя 
проблема нашей экономики? Не буду пускаться в 
ученые рассуждения. Факт в том, что экономика 
РФ перед тем, как начать пятиться, неуклонно 
замедлялась с 2004 года — 10 лет. Замедлялась 
— когда цены на нефть были чуть ли не в три раза 
выше нынешних. Рост нефтяных цен перестал 
быть локомотивом: они росли, а ВВП замедлялся, 
он следовал за ценами на нефть, только когда те 
шли вниз. Что еще нужно для того, чтобы наконец 
начать менять модель нашей экономики?

Но ничего не меняется. Характерный при-
мер: ждали, что на заседании комиссии по ТЭКу 
27 октября будут рассмотрены предложения 
ФАС о разделе «Газпрома» на добывающую и 
инфраструктурные части, но, оказалось, не до 
этого. 

Комиссия по ТЭКу занималась другим: это 
был ринг, на котором Игорь Сечин сошелся с 
Антоном Силуановым. Дрались за налоги. Бой 
начался еще на форуме «Россия зовет».

«Мы в последнее время только нефтянке и 
помогали — «самым обездоленным» в кавыч-
ках. Нам меньше нужно заботиться о нефтяном 
секторе, потому что он и в условиях кризиса 
чувствует себя неплохо», — это джеб Антона 
Силуанова.

«Разница в фискальной нагрузке у нас про-
сто необъяснимая: от 1% до 82%, как в нашей 
компании. За это я должен поблагодарить Антона 
Германовича. Он сказал, что мы живем очень 
хорошо: 82% — это наш вклад. Такого не быва-
ет», — это хук от Игоря Сечина.

«Триллионные расходы, триллионные! А 
кто смотрит их качество?» — пытался пробить в 
печень своему оппоненту министр финансов.

«Наши издержки — самые низкие в мире. 
Это я вам ответственно заявляю», — парировал 
глава «Роснефти».

Предыдущий раунд, как известно, закончил-
ся тем, что предложения Минфина поднять НДПИ 
на нефть не прошли, зато нефтяная экспортная 
пошлина год снижаться не будет. Характерен 
финальный удар Сечина, нанесенный, когда гонг 
уже прозвучал: «Если речь о годе, то это одно. 
Если о трех годах, то другое — и мы будем иначе 
реагировать».

На заседании комиссии по ТЭКу телекамер 
не было, но, как рассказывали комиссионеры, 
обсуждали перспективы налоговой нагрузки 
на ТЭК. «После 2016 года нужно будет серьезно 
заниматься системой налогообложения нефтя-
ной отрасли. Мы будем предлагать постепенно 
вводить налог на добавленный доход. Минэнерго 
хочет НФР (налог на финансовый результат), мы 
хотим свой вариант доработанный — заменять 
постепенно экспортную пошлину на НДД», — это 
рассказывает Антон Силуанов.

Если не вдаваться в детали, то проект Мин-
фина, кто бы сомневался, бюджет не обидит. 
Хотя бы потому, что это дополнительный налог, 
сохраняются и НДПИ, и на первых порах экс-
портная пошлина.

Но комиссия заседала не для того, чтобы 
выслушивать изыскания Минфина. Все ждали, 
что скажет председатель комиссии Владимир 
Путин. «Важно не потерять горизонт развития и 
не допустить инвестиционной паузы. Поскольку 
ТЭК играет ведущую роль в формировании 
доходной части бюджета, надо стремиться к 
тому, чтобы дополнительные изъятия из отрас-
ли не привели к сокращению инвестпрограмм 
энергетических компаний», — вот постановка 
задачи от президента. Он уточнил: «Вопрос 

финансового обеспечения инвестпрограмм 
ТЭКа сегодня является ключевым, чтобы он 
продолжил играть роль одного из локомотивов 
экономики».

Значит ли это, что Минфин решительно по-
лучил по рукам? Нет. Политические решения, 
если они не сродни спецоперациям, как это было 
в Крыму или в Сирии, у нас принимаются так: 
каждый занимается своим делом — Минфин до-
рабатывает Закон о НДД, нефтяники отстаивают 
свои инвестиционные планы. Арифметически, 
как уже было сказано, одно прямо противоречит 
другому. И рано или поздно арифметика заставит 
политику считаться с собой, тогда и произойдет 
фактический выбор. Управлять — значит пред-
видеть, это не про нас.

Ведь речь идет о том, что будет за 2016 
годом. Многое зависит от того, как изменится 
экономика. А и в самом деле: как?

Угадывать будущие цены на нефть, как дав-
но известно, занятие неблагодарное, но пока 
факторов их дальнейшего снижения больше. 
Вот самая последняя «сводка с полей».

Аналитики инвестиционного банка Goldman 
Sachs сосредоточились на таком прозаическом 
факторе, как затоваренная бочкотара, и пришли 
к выводу: «Объем используемых мощностей для 
хранения дистиллята в США и Европе близится к 
историческому максимуму на фоне почти рекорд-
ной загрузки нефтеперерабатывающих заводов, 
слабого роста спроса (особенно на бензин)». 
Если это наблюдение верно, то следующий вы-
вод уже выплескивается наружу: цены на нефть 
пойдут дальше вниз. В Goldman Sachs ссылаются 
на прецеденты: нефть и нефтепродукты уже ли-
лись через край хранилищ в 1998 и 2009 годах. 
Тогда, нетрудно вспомнить, последовало резкое 
снижение цен на нефть.

У меня, кстати, вопрос: а что, наполняемость 
хранилищ нефти и нефтепродуктов, как и за-
грузка НПЗ, — страшная военная тайна, которую 
спецагенты из Goldman Sachs героически вы-
крали и с риском для жизни предали огласке? 
Разве для их российских коллег прежде всего из 
Минэкономразвития при очевидной критической 
значимости прогноза цены нефти и при том, 
что подобные прогнозы — центральная задача, 
которую должно решать это ведомство, если оно 
занимается прогнозами, данные о наполняемо-
сти той самой бочкотары недостижимы или руки 
вместе с головами «не дошли»?

Есть и еще новая информация. В ходе де-
журных и предсказуемых вашингтонских бода-
ний демократов с республиканцами по поводу 
очередного повышения планки госдолга США 
всплыла новая тема. Появилась информация о 
возможной распродаже части стратегических 
резервов нефти в США для увеличения госдохо-
дов и финансового оздоровления бюджета. Это 
очевидная угроза падения цен на нефть, хотя 
чего только не говорят политики, когда стремятся 
«договориться».

Повторю, это самое «свеженькое». Но есть 
и «осетрина второй свежести», которую все 
равно придется съесть. Это неумолимо при-
ближающийся десант на рынок иранской нефти. 
Что бы ни говорили рыночные аналитики о том, 
что в текущих ценах на нефть этот фактор уже 
отыгран, дополнительное иранское предложе-
ние цену опустит еще ниже. Еще один фактор, 
действующий в том же направлении, — дамоклов 
меч повышения ставки ФРС. Этот шаг постоянно 
отодвигается, но когда-то он произойдет, и сама 
ФРС прекрасно отдает себе отчет в том, что у 
постоянного откладывания есть предел. А повы-
шение ставки — это укрепление доллара. А укре-
пление доллара — это дешевеющая нефть.

В общем, баррель России не помощник. 
Самое время вспомнить, что в бюджете на 2016 
год его цена — $53. К падению цен на нефть 
бюджет категорически не готов. Замминистра 
экономического развития Алексей Ведев на-
путствовал депутатов, рассказав о прогнозе 
сохранения цен на нефть на уровне $40 за бар-
рель до 2018 года, что означает пребывание 
экономики в кризисе до 2020 года. Принимать 
бюджет стало гораздо легче.

Реакцию власти лучше других продемон-
стрировал первый зампред ЦБ Дмитрий Тулин. 
23 октября он громогласно заявил: «Мы готовы 
к ценам на нефть сильно ниже 40 долларов». И 
тут же признался: «Мы бы очень хотели, чтобы 
курс рубля хотя бы к корзине валют был стаби-
лен, это было бы очень полезно экономике и 
антиинфляционной политике. Но обеспечить 
это невозможно». Банк России готов к любым 
ценам на нефть. Но обеспечить стабильность 
рубля «хотя бы к корзине валют» не в состоянии. 
Замечательная готовность.

Хочешь не хочешь, а приходится возвра-
щаться к нагану с кожанкой. В роли Дзержинского 
давно мечтает выступить Сергей Глазьев. Модель 
мобилизационной экономики у него уже есть. Вот 
таким оно может стать, светлое будущее.

Николай ВАРДУЛЬ, главный редактор «Финансовой газеты»

ВЧК НАШЕЙ 
ЭКОНОМИКИ
Новый Дзержинский уже есть

То, что против России ведется война, 
очевидно уже даже самым прекрас-
нодушным обитателям московских 
интеллигентских кухонек. Просто не-
которые из конъюнктурных соображе-
ний делают вид, что этого не понима-
ют. Однако подлость методов ведения 
этой войны не перестает удивлять. 
На днях на сайте организации Inform 
Napalm появились данные 11 россий-
ских пилотов, принимающих участие в 
военной операции РФ против ИГИЛ в 
Сирии. 

Эта организация, которая называет себя 
«международной» и «волонтерской», начала 
выкладывать данные российских военных лет-
чиков еще 14 октября. Авторы «слива» утверж-
дают, что пользуются информацией из открытых 
источников. В частности, фото и видео, раз-
мещенных на российских ресурсах.

Минобороны РФ уже заявило, что все эти 
данные не соответствуют действительности.

Информация «волонтеров» Inform Napalm 
сразу же была растиражирована в украинских 
СМИ, на сайтах белорусской оппозиции, а так-
же продублирована на печально известном 
ресурсе «Миротворец». Напомним, что созда-
тель «Миротворца», советник министра МВД 
Украины Антон Геращенко, в своем аккаунте 
в социальной сети Facebook первым предло-
жил обнародовать данные о военнослужащих 
Воздушно-космических сил России, воюющих 
против боевиков террористического «Ислам-
ского государства». По словам Геращенко, это 
поможет «собратьям» террористов в России 
отомстить летчикам «по канонам шариата».

Сайт «Миротворец» — это тот самый сайт, 
на который выкладываются данные украинских 
оппозиционеров. В частности, накануне убийств 
журналиста Олеся Бузины и оппозиционного по-
литика Олега Калашникова на сайте Геращенко 
появились их телефоны и адреса.

Эта тактика не нова для тех сил, которые 
сегодня находятся у власти на Украине. Во 

время Майдана украинские журналисты пу-
бликовали домашние адреса и телефоны жен и 
родителей сотрудников «Беркута». В современ-
ном украинском обществе произошла полная 
деградация понятий о нравственности, размы-
вание границ дозволенного. Поэтому нет ничего 
удивительного и в том, что украинские власти (а 
Геращенко — это украинская власть) фактиче-
ски выступают на стороне террористов.

Но что представляет собой сам этот ре-
сурс — Inform Napalm? Он отметился и во время 
войны на Донбассе, когда так же публиковал 
данные российских военных, которые якобы там 
воевали. Если верить украинской Википедии, 
сайт был создан «активистами» в начале 2014 
года, в проекте с самого начала участвовали 
«волонтеры» не только с Украины, но и из Грузии. 
Основное направление деятельности — раз-
ведка по открытым источникам.

Так что перед нами отнюдь не безобидная 
«общественная организация», а одно из подраз-
делений разведки. Действует в тесном контакте 
с сайтом «Миротворец», который, как всем из-
вестно, является детищем СБУ. Координатора 
проекта Inform Napalm Романа Бурко часто 
называют «военным журналистом», однако о 
его журналистской деятельности ничего не 
известно. По данным сайта «Русская весна», 
за псевдонимом Романа Бурко скрывается 
кадровый военный, старший офицер отдела 
информационной политики Управления ин-
формационных технологий министерства обо-
роны Украины, полковник Раевский Вячеслав 
Николаевич.

Почему же Украина оказалась в одном око-
пе с террористами из ИГИЛ, которые угрожают 
не только президенту Асаду, но и самой нашей 
цивилизации? У Киева нет никаких интересов в 
Сирии. Зато они есть у США. Вступление в игру 
России угрожает этим интересам. А когда речь 
идет об американских интересах, даже убийцы 
и варвары из ИГИЛ могут неожиданно оказаться 
«хорошими парнями» и «мирными жителями». 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ГОРОД

SOSЕДИ ПРОЦЕСС

67% столичных бомжей  
когда-то приехали покорять 
столицу
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«ВОЛОНТЕР» ОКАЗАЛСЯ 
ПОЛКОВНИКОМ

Украина слила 
личные данные 

российских пилотов 
террористам ИГИЛ

В среду в Донецком городском суде Ростовской области прошло очередное слуша-
ние по делу украинки Надежды Савченко, обвиняемой в пособничестве в убийстве 
двух российских журналистов в Луганской области и незаконном пересечении гра-
ницы. В этот раз свидетели обвинения рассказали, как подозреваемая оказалась в 
гостинице «Евро» и для чего писала заявление в УФМС.

Свидетель рассказал, зачем 
украинка обращалась в УФМС 

по Воронежской области

КРИВАЯ 
ДОРОГА 

САВЧЕНКО

Прелюдией к заседанию суда стало заяв-
ление адвоката Марка Фейгина, сделанное на-
кануне: «Вышел из тюрьмы в Новочеркасске. Всем 
привет от Надежды. Свобода ближе, чем кажется. 
В новом году Савченко уедет домой».

Напомним, защита украинки надеется, что 
после оглашения приговора, каким бы он ни был, 
по Конвенции о передаче осужденных лиц, дей-
ствующей с 1983 года, их подзащитная будет 
возвращена на родину для отбывания своего 
наказания. Для этого нужно, чтобы Савченко и 
Киев признали справедливость российского 
суда, а Москва убедилась в том, что осужденная 
не будет немедленно освобождена по возвра-
щении домой.

В том, что при необходимости украинка со-
гласится с чем угодно, лишь бы вернуться домой, 
где в прошлом году ее избрали в Верховную раду, 
у адвокатов нет никаких сомнений. Однако 26 
октября она и ее защитники заявили, что, во-
первых, никто по журналистам не стрелял, а во-
вторых, они могли быть ополченцами, а значит, об 
убийстве гражданских не может быть речи.

Понятно, что говорить о каком бы то ни было 
раскаянии (если считать, что она причастна к их 
смерти) не приходится. С другой стороны, мир 
уже видел, как в 2004 году во время обучения в 
Будапеште по программе НАТО «Партнерство 
во имя мира» азербайджанский офицер Рамиль 
Сафаров отрубил голову спящему армянскому 
офицеру Гургену Маргаряну. Венгерский суд 
приговорил его к пожизненному заключению 
без права на помилование в течение 30 лет, но 
в 2012 году его передали Азербайджану, где он 
был тут же помилован, одарен квартирой и по-
вышен до майора.

Пока же обвинение продолжает приводить 
новых свидетелей и доказательства вины Савчен-
ко. Первым 28 октября в зале суда выступил Алек-
сей Сазонов, замначальника управления охраны 
правопорядка управления МВД по Воронежской 

области. В его обязательства входила проверка 
постов, связанных как с охраной общественного 
порядка, так и с охраной ведомственных зданий, 
в частности Следственного комитета (СК).

По его словам, 24 июня 2014 года в районе 
16.00 в здании СК Воронежа к нему подошел под-
полковник юстиции с Савченко, которая была без 
наручников, и сказал, что в здании необходимо 
разместить важного свидетеля, на что Сазонов 
ответил, что это не в его полномочиях. Вместо 
этого свидетель посоветовал подполковнику 
поселить девушку в одной из местных гостиниц. 
Так она оказалась в гостинице «Евро», уверяет 
Сазонов.

Следующим показания дал Андрей Лушпаев, 
сотрудник управления ФМС по Воронежской об-
ласти. По его словам, в конце июня прошлого года 
Савченко, одетая в спортивный костюм, пришла к 
нему в кабинет и на чистом русском рассказала, 
что она беженка с Украины, потеряла паспорт 
и так далее. Удостоверение личности ей было 
необходимо, чтобы попасть в посольство своей 
страны, вспоминает свидетель. В связи с этим 
он предложил украинке написать заявление на 
оформление новых документов, что она сразу же 
сделала лично и в его присутствии. 

Между тем Фейгин заявил, что кабинет сви-
детеля находится в здании ГУВД, куда нельзя 
пройти без документов. А Савченко начала кри-
чать, что никогда не бежала с Украины, потому 
что защищала ее. По словам подозреваемой, 
следователь предлагал ей написать заявление 
в ФМС, чтобы ее считали беженкой, но она 
отказалась. Между тем 29 сентября Савчен-
ко заявила судье, что в гостинице «Евро» она 
под диктовку следователя написала какую-то 
бумагу на получение временных документов, 
чтобы вернуться на родину. В уголовном деле 
есть этот документ, датированный 26 июня 
2014 года.

Артур АВАКОВ.
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Сопредседатель московского штаба 
Общероссийского народного фронта 
Вячеслав Лысаков, являющийся еще 
депутатом фракции «Единая Россия» в 
Госдуме, в последние дни стал едва ли 
не главным ньюсмейкером со знаком 
минус. СМИ писали и о том, что он ока-
зался рекордсменом среди политиков 
по времени, проведенному в зарубеж-
ных отпусках, и о том, что Комиссия по 
этике Госдумы обсуждала его квартир-
ные дела, но он сам на заседание не 
явился. Его назвали также и главным 
врагом российских автомобилистов. 
Попробуем разобраться во всех «инфо-
поводах» по порядку.

Став депутатом, Лысаков увлекся зарубеж-
ными вояжами, причем они не были поездками 
в рамках парламентской дипломатии. Офици-
альные делегации проводят в командировках 
от одного до трех дней, а «фронтовик» Лысаков 
нигде не задерживался менее чем на 5 дней, а в 
среднем «зависал» на 11. В Греции и Австрии он 
провел в совокупности по месяцу. Очевидно, что 
больше всего «парламентскому туристу» любы 
страны ЕС. Их он за последнее время посетил 15 
раз, но и страны Азии депутату тоже нравятся — 
там он побывал 5 раз. А визит в Сеул стал самым 
продолжительным по времени: там он провел 
сначала две недели с женой, а потом еще месяц — 
уже один. Кроме того, Лысакову нравятся Пекин, 
Токио (две поездки за 8 дней) и Дубаи.

В среднем за год Лысаков проводит в неде-
шевых поездках от 2,5 до 3 месяцев. Это больше, 
чем отпуск, положенный депутату. А значит, он 
расплачивается за зарубежный отдых не только 
отпускными, но и окладом, который получает 
так, как будто бы не загорал, а находился на 
рабочем месте. По подсчетам некоторых экс-
пертов, за время работы Госдумы нынешнего 
созыва этот депутат потратил на туристиче-
ские расходы не менее 2,25 миллиона рублей. 
Депутатских отпускных на такие расходы точно 
бы не хватило.

Любопытно, что за три годы Лысаков 8 раз 
посетил Любляну. Не самое курортное место, 
да и бывал он там короткими набегами — не как 
в Сеуле. Злые языки говорят, что он приезжал 
туда вовсе не для отдыха, а чтобы позаниматься 
операциями с недвижимостью в Словении.

Собственно, и первый серьезный скандал 
вокруг этого депутата возник из-за недвижимо-
сти, но не за границей, а в Москве. В 2013 году 
Вячеслав Лысаков приобрел у города Москвы 
трехкомнатную квартиру в доме по Профсо-
юзной улице за 6 млн рублей по специальному 

ходатайству. Приобретение столь необходимой 
жилплощади на особых условиях, в порядке ис-
ключения, было одобрено, чтобы новоиспечен-
ный законодатель не оказался бомжем в столице. 
Однако вскоре эта недвижимость была перепро-
дана уже за 15 млн.

Так какие же вопросы, связанные с Лыса-
ковым, обсуждала Комиссия Госдумы по этике 
и почему он на нее не явился? Об этом «МК» 
спросил у зампреда комиссии, депутата от КПРФ 
Андрея Андреева.

— Никаких запросов о том, чтобы изучить 
турпоездки депутата Лысакова, в комиссию по 
этике не поступало, поэтому данную тему мы не 
изучали. Мы рассматривали поданный уже доста-
точно давно запрос о перепроданной квартире 
в Москве. Ранее комиссия уже выслушивала 
пояснения Лысакова по этому поводу и пришла к 
выводу, что запрос направлен не по адресу. Эти-
ческие нормы депутата не нарушены, а вопрос о 
квартире, если и имеет место, нужно адресовать 
комиссии по доходам и расходам. В октябре же 

мы просто решили, что тема закрыта, все объ-
яснения предоставлены еще летом, комиссия 
подтверждает свое прошлое решение, и вопрос 
технически закрывается.

Как стало известно «МК», в комиссию 
по доходам и расходам «дело Лысакова» не 
передавали.

Природа вбросов об этом депутате в СМИ 
тоже не очень понятна. По одной из версий, это 
могут делать другие депутаты, находящиеся 
в состоянии конфликта интересов с ним. Или 
— другие «фронтовики»: место сопредседа-
теля московского штаба — очень лакомое. По 
другой — ему мстят автомобилисты, которых 
он предал.

Напомним, что свою деятельность Лысаков 
начинал вовсе не как активист правящей партии, 
а в качестве оппозиционера и правозащитника. 
Главным образом — защитника автомобилистов. 
Он защищал водителя Олега Щербинского, кото-
рого хотели обвинить в ДТП с трагически погиб-
шим губернатором Алтайского края Михаилом Ев-
докимовым, и провел в его поддержку акцию под 
лозунгом «Нет мигалкам». Инициировал первую 
общероссийскую протестную акцию в защиту вла-
дельцев праворульных автомобилей, прошедшую 
в 48 регионах России. Организовал и возглавил 
Межрегиональную общественную организацию 
в защиту автомобилистов «Свобода выбора», 
которая провела 10 всероссийских акций.

Сорок миллионов российских автомоби-
листов видели в нем своего защитника, пред-
лагали создать и возглавить Партию водителей. 
Это могла быть мощная сила. Лысаков сначала 
категорически отказался, а когда понял, что это 
могут сделать другие, все-таки создал Партию 
автомобилистов, но тут же заморозил ее дея-
тельность. Нишу занял, другому в нее уже не 
попасть, а сам ничего для защиты автолюби-
телей предпринимать не стал. Более того, по-
пав в Госдуму Лысаков начал проводить через 
нее антиводительские законы, которые многие 
люди, сидящие за рулем, назвали карательной 
операцией. Это с его подачи многократно вы-
росли штрафы за мелкие нарушения ПДД, ему 
принадлежит авторство Закона «Об эвакуаторах». 
И хотя формально Лысаков иногда критикует с 
трибун столичный транспортный департамент, 
фактически он сам и создал законодательную 
базу, создающую некомфортную среду для тех, 
кого когда-то защищал и опекал. Поэтому неуди-
вительно, если кто-то из других автомобильных 
общественников захотел под микроскопом по-
наблюдать, где отдыхает их бывший избранник 
и в каких квартирах живет.

Михаил ЗУБОВ.

ВРАГ ВОДИТЕЛЕЙ СТАЛ 
ЧЕМПИОНОМ ПО ОТДЫХУ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ
Политический сезон начался с компромата на депутатов. Первая 
жертва — Вячеслав Лысаков

Бывший борец за права автомобилистов, став депутатом, написал много 
антиводительских законов и, возможно, именно за это получил порцию 
компромата.
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СРОЧНО В НОМЕР

Следственные действия в от-
ношении водителя Георгадзе 
были назначены еще на поне-
дельник. Но, видимо, в связи 

с обнаружением трупа бизнесмена (он был 
найден в пятницу, 23 октября, в деревне Ти-
мошкино) начались во вторник и закончились 
только за полночь. 

Как удалось выяснить «МК», с аресто-
ванного на два месяца Шота Элизбарашвили 
сняли обвинение в пособничестве в убийстве 
скутериста, которым оказался сотрудник 
«МК» Константин Смыслов. Зато вместо этого 
эпизода добавили пособничество в убийстве 
Тристана Закаидзе, с которым Георгадзе рас-
правился в собственном доме после бойни в 
администрации Красногорского района. 

Предъявление обвинения 27-летний во-
дитель перенес тяжело. После того как он 
прочел, в чем его обвиняют, он закрыл лицо 
руками и произнес: «За что?» Окружающие не 
смогли равнодушно наблюдать за этой карти-
ной. Как удалось узнать «МК», с сочувствием 
относятся к нелепой ситуации, в которую 
попал водитель, даже следователи. 

В тот же день у Элизбарашвили взяли 
кровь для экспертиз, результаты которых 
придут через месяц. Все это время он бу-
дет содержаться в СИЗО Волоколамска — в 
переполненной «Матросской Тишине» для 
водителя Георгадзе пока места нет.

«МК» также удалось связаться с адвока-
тами водителя, которые прояснили ситуацию 
с патронами, которые, по данным некоторых 
СМИ, Элизбарашвили якобы помогал со-
бирать своему бывшему шефу в админи-
страции. Именно исходя из этой помощи 
и был сделан вывод, что Элизбарашвили 
пособничал шефу в убийствах.

— Эта ситуация в администрации со-
вершенно иначе выглядела. После убийства 
чиновников Георгадзе, абсолютно спокойный, 
вышел из кабинета с двумя пистолетами. 
Элизбарашвили до этого на руках вынес 
плачущую Елену Волковскую (директор 
физкультурно-спортивного клуба инвалидов. 
— «МК») и ждал Георгадзе у входа в кабинет. 
Тогда Элизбарашвили думал, что Георгадзе, 
стреляя по стенам,  пугал чиновников, и даже 
представить не мог, что они уже мертвы. 
Георгадзе сказал ему: «Шота, перезаряди 
пистолеты». «Дядя, я этого делать не буду», 
—  ответил Элизбарашвили. Тогда Георгадзе 
стал делать это сам. Несколько патронов упа-
ли на пол. Георгадзе сказал: «Шота, подними 
патроны». Шота сначала это проигнорировал. 
Тогда Георгадзе повторил приказ уже в более 
агрессивной форме. Пришлось выполнять 
то, что требовал Георгадзе. Это все есть в 
показаниях свидетелей, среди которых та 
же Волковская, — рассказала «МК» адвокат 
Светлана Воронкова. 

Кстати, по словам адвоката, телефон, на 
который Элизбарашвили снимал конфликт в 
кабинете красногорских чиновников, и гор-
дость бизнесмена — карабин «Сайга», кото-
рый, по словам водителя, Георгадзе подарил 
сам Калашников, бесследно пропали.

— Телефон Георгадзе в порыве мог вы-
кинуть, видео мог стереть... Все что угодно 
могло произойти. Пока ни телефона, ни видео 
нет, — сказала «МК» адвокат Воронкова, до-
бавив, что также ищут и «Сайгу», из которой 
мог застрелиться бизнесмен (это оружие 
нашли рядом с телом Георгадзе в частном 
доме деревни Тимошкино. — «МК»).

Кстати, как удалось выяснить «МК», 
Элизбарашвили стал водителем Георгадзе 
совершенно случайно. Отец Шота, будучи 
за рулем, как-то подобрал по дороге прохо-
жего, голосовавшего на улице. Им оказался 
Георгадзе. Они разговорились, выяснилось, 
что оба грузины и Георгадзе подыскивает 
себе водителя. Водитель порекомендовал 
своего сына, который позже задержался 
на должности водителя Георгадзе аж на че-
тыре года.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Говорят, нынешнюю деревню не раска-
чать: мол, ей все до лампочки. Чтобы изменить 
точку зрения, надо доехать до Арнеева, благо 
туда рейсовый автобус из Серпухова ходит 
регулярно — каких-то 11 километров, и вот вы 
уже в самом центре деревни, у двух трехэтажек, 
выстроенных здесь в эпоху ну очень развитого 
социализма, то есть в конце семидесятых годов 
прошлого столетия. Здесь и собирается местный 
люд, случись какое событие: покучковаться, мне-
ниями обменяться.

По факту пересохших кранов тусовка полу-
чилась сколь многочисленная, столь и шумная. На 
призыв инициативной группы провести деревен-
ский сход откликнулось практически все взрослое 
население Арнеева. Дачники, особенно кругло-
годично живущие здесь, тоже присоединились. 
Накануне письма-приглашения были разосланы 
коммунальщикам, в Серпуховскую районную ад-
министрацию, депутатам местного и районного 
советов, в областное правительство. Путина при-
гласить не решились, но письмо с жалобой на свое 

житье-бытье ему отправили.
Так что случилось? Воды в трубах не 

стало еще по весне. Народ пошел по инстанциям. 
Местные мужики, сами не лыком шитые, легко 
диагноз поставили: засорилась скважина, из ко-
торой запитана деревня. Приехавшие из района 
специалисты с их выводами согласились, скважи-
ну почистили, оборудование на ней подкрутили, 
подправили. Вроде бы вода пошла. Но с огром-
ными перебоями. Народ потянулся с ведрами на 

уличные водоразборные колонки, где живительная 
влага хоть струйкой, но лилась.

— Но их две на всю деревню. Дачники как 
подъедут со столитровыми бочками… Я слышала, 
в какой-то подмосковной деревне схожая про-
блема была, так там талоны на воду ввели. Мы 
тоже на такую меру согласны, — растолковывала 
главе Данковского сельского поселения Нико-
лаю Михайлину одна из местных жительниц. 
Тот не возражал. Только просил, чтобы сначала 

всей деревней это обсудили.
Тем временем толпа наседала на замести-

теля главы районной администрации Сергея 
Плетушкова, требуя от него четкого расклада по 
ликвидации проблемы. И поодиночке, и хором 
народ разъяснял чиновнику всю бедственность 
своего положения. С приходом осени включили 
котельную. Худо-бедно систему запитали. На это 
воды еще хватило. Зато краны в домах высохли 
уже окончательно и бесповоротно.

— Летом не было горячей воды, а теперь — 
холодной, — обреченно машет рукой Людмила 

Сидорова, одна из жительниц многострадальной 
трехэтажки, в которой воды в кранах давно нет.

— Горячую воду иной раз мы прямо из ба-
тарей отопления сливаем. Приходится! Надо и 
белье постирать, и детей помыть, и самим хоть 
лицо ополоснуть… Кто на машинах в Серпухов 
на работу ездит, те в селе Бутурлино из колонок 
воду в канистры наливают и домой везут — ведь 
если покупной пользоваться, без штанов можно 
остаться… 

После того как Плетушков, повысив голос, 
попытался спихнуть проблему на самих деревен-
ских жителей, толпа не на шутку расшумелась. По 
логике чиновника, деревня, в которой далеко не 
все расплачиваются за коммунальные услуги, сама 
себя лишила возможности обзавестись новой 
скважиной: вы, мол, плохо платите, вот и денег 
на нее нет. Толпа заявила резонно, что нельзя же 
всех — а детей в первую голову — наказывать из-за 
должников. С ними — отдельный разговор.

Но в чем-то г-н Плетушков прав — скважина 
явно обмелела, нужно бурить новую. Денег нет. 

Их в Серпуховском районе катастрофически не 
хватает. И хотя он один из самых успешных в Под-
московье в области инвестиций, даже в эти слож-
ные годы умудряющийся наращивать доходную 
часть бюджета, распоряжаться заработанными 
деньгами не может. Почти все они уходят в бюд-
жеты высших уровней.

— Я бы раньше эту скважину сам пробурил, то 
есть не лично, а за деньги бюджета местного по-
селения. Но я их теперь практически не вижу. Все 
вопросы, связанные с водоснабжением, с внесени-
ем изменений в закон о местном самоуправлении, 
— не моя юрисдикция, — поясняет и Михайлин, 
давно уставший от этой неразберихи.

После долгих дебатов и споров народ выбил-
таки у чиновников обещание, что новая скважина 
даст воду уже к концу ноября. Но народный сход 
тут же выставил ультиматум: если деревню опять 
обманут, ее жители перекроют 1 декабря феде-
ральную трассу «Крым», до которой три километра. 
По местным меркам это не расстояние. 

Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.

Расстрельная история в Красногорске 
пришла к развязке. Жертвы Амирана 
Георгадзе похоронены. Сам он обна-
ружен мертвым в селе Тимошкино, но 
ставить точку в этом деле рано. В на-
роде трагедию в Красногорске уже 
окрестили подмосковной Кущевкой, и 
теперь люди хотят знать: как отреаги-
рует власть — областная и федераль-
ная? Полетят головы красногорских 
чиновников, пройдут показательные 
чистки и порки — или же все спустят 
на тормозах, старательно замалчивая 
смычку местной администрации с биз-
несом? «МК» попросил экспертов и жи-
телей Красногорска ответить на один 
вопрос: какой реакции, каких действий 
они ждут от правительства Московской 
области и лично от губернатора Андрея 
Воробьева в данной ситуации?

Павел ГРУДИНИН,  
директор совхоза им.  

Ленина Ленинского района:
— Не секрет, что строительный комплекс в 

нашем регионе всегда был главной коррупцион-
ной составляющей на уровне местной власти. 
Разрешения на строительство объекта, а впо-
следствии и на ввод его в эксплуатацию выда-
вались в районных администрациях. Именно там 
решались все вопросы, в своем узком кругу. Туда 
зачастую и текли солидные откаты.

Чтобы пресечь эту лазейку или кормушку, 
выдачей соответствующих документов с 1 января 
нынешнего года занялось правительство Москов-
ской области, Градсовет при губернаторе.

Решение вроде бы правильное: с коррупцией 
надо бороться.

Но к чему привело изменение правил игры? 
К переделу строительного рынка.

Те бизнесмены, которые раньше уже «за-
несли деньги», благополучно построили объ-
екты. А вот сдать их в эксплуатацию — не могут. 
Документы подписывает не район, как прежде, а 
область. Там своя экспертиза и вполне законные 
вопросы — вплоть до того, нужен ли вообще по-
строенный объект городу или району?

Но у предпринимателя в данной ситуации 
своя логика. Кому надо заплатил, объект по-
строил, кредитов набрал. Чем их возвращать, 
если объект завис в воздухе?..

Вот что такое коррупционная составляющая 
на сегодняшний день в нашем регионе. В обла-
сти полно подобных дел в Арбитражном суде, 
и боюсь, что они не скоро будут рассмотрены и 
не всегда в сторону потерпевшего, который по-
тратился на откаты и вроде как обеспечил себе 
«зеленую улицу».

Видимо, в такую ситуацию попал и Георгад-
зе. Ведь он все делал по тем правилам, которые 
существовали еще год-два назад. С одобрения 
и при поддержке местных властей. Но правила 
игры изменились, и каждый из этого кризиса 
выходит по-своему. Георгадзе не нашел ничего 
другого, как взяться за оружие...

Во избежание подобных трагедий власти 
необходимо снизить административное давле-
ние на предпринимателей, чтобы они как можно 
меньше зависели от чиновничьего произвола. 
Тогда и не будет таких кровавых разборок.

Михаил ЗУБОВ,  
житель Павшинской поймы:

— В Красногорском районе уже долгие годы 
— не избыток, а полный паралич власти. Очереди 
в детские сады огромные, в школах дети учатся 
в две, а то и в три смены. Наш микрорайон — это 
просто гетто: ни одной поликлиники, ни одного 
отделения полиции — неудивительно, что труп 
Георгадзе обнаружили почти спустя неделю. 
Мне кажется, что всем в районе заправляют не 
представители власти, а управляющие компании, 
которые бесконечно выясняют друг с другом 
отношения. Увы!

Александр НАУМОВ, депутат Мособл-
думы от фракции КПРФ, председатель 

Комитета по местному самоуправлению:
— Сейчас многие обвиняют во всем главу 

Красногорского района Бориса Рассказова. Мол, 
засиделся в своем кресле (Рассказов возглавляет 
район с 1998 г. — Прим. авт.), развалил работу 

в районе и прочее. Не могу с этим согласиться. 
Во-первых, не все так плохо в Красногорском 
районе, его нельзя причислить к отстающим, 
я бы сказал, что это крепкий середнячок. Что 
касается самого Бориса Егоровича, то человек 
он открытый, без самодурства, — не худший 
руководитель. А все эти разговоры про его вы-
соких покровителей, по-моему, ерунда. Никакие 
покровители не помешали губернатору провести 
ротацию власти в соседнем Одинцовском районе. 
Кстати, слышал, что Рассказов сам незадолго до 
происшествия говорил, что собирается уходить. 
Но, как видно, не успел.

Во-вторых, среди подмосковных глав есть и 
другие тяжеловесы и долгожители — например, 
глава городского округа Домодедово Леонид 
Павлович Ковалевский. Однако этот муници-
палитет считается одним из лучших в области 
по многим показателям. Кстати, Ковалевский 
серьезно подбирает кадры, готовит себе пре-
емника, но беда в том, что его воспитанников 
потом забирают в другие районы, где остро стоит 
вопрос с кадрами сити-менеджеров.

Я против того, чтобы валить все на главу 
Красногорского района, но люди должны услы-
шать честный анализ того, что произошло. Конеч-
но, нужно дождаться результатов расследования, 
не делая скоропалительных выводов. Но то, что 
первый замглавы района Юрий Караулов со-
стоял во многих коммерческих структурах Ами-
рана Георгадзе, нельзя оставить без публичной 
оценки. Такая информация подрывает доверие 
к представителям власти.

Все вышеперечисленные факты говорят, 
что болезнь развивалась давно и в конце концов 
привела к трагедии. Но главная причина, почему 
все это произошло именно в Красногорске, на 
мой взгляд, объясняется тремя факторами. Пер-
вый — здесь самая дорогая земля. Второй — в 
районе идет суперактивное жилищное строи-
тельство. До недавних пор в чистом поле без 

дорог, коммуникаций и социальных объектов вы-
растали целые микрорайоны. Печальный пример 
такой неразумной градостроительной политики 
— пресловутая Павшинская пойма. 

Долгие годы все вопросы по выделению 
земли и выдаче разрешений на строительство 
находились в зоне ответственности муниципаль-
ной власти. Поэтому наибольший коммерческий 
успех имели те предприниматели, у которых 
был административный ресурс, как, например, 
Георгадзе. 

Но в этом году правила игры на строительном 
рынке в Подмосковье круто поменялись: теперь 
все строительные проекты в обязательном по-
рядке проходят через областной Градсовет, и там 
смотрят, соответствует ли проектная документа-
ция градостроительным нормам, сколько будет 
жить в новом микрорайоне новоселов, хватит ли 
на всех мест в детских садиках и школах. То есть 
алгоритм взаимодействия власти и стройбизнеса 
изменился, но, возможно, не все застройщики 
могут это понять и принять. Возникают конфликты 
интересов. Так что мало передать полномочия по 
землепользованию и строительству Градсовету 
Подмосковья, нужно еще обеспечить гласность 
в его работе, донести до жителей и бизнеса, по 
каким критериям идет отбор проектов, чтобы 
люди понимали, почему одним дают зеленую 
улицу, а других заворачивают. 

Михаил ДЕГТЯРЕВ,  
политик, депутат Госдумы от ЛДПР:

— Полностью согласен с Владимиром Жи-
риновским, который предложил ликвидировать 
Московскую область. То, что случилось в Красно-
горске, могло произойти в любом районе Подмо-
сковья. К этой трагедии привело не стечение об-
стоятельств в отдельно взятом муниципалитете, 
как хотят представить сейчас некоторые спикеры, 
а системные проблемы, которые накопились за 
долгие годы существования региона.

Процедура выделения земельных участков 
под застройку в Подмосковье и утверждение 
строительных проектов — это абсолютно за-
крытая информация, тут всегда есть почва для 
коррупции и злоупотреблений со стороны чи-
новников. Отсюда наше предложение — нужно 
объединить Московскую область вместе с Мо-
сквой в единый федеральный центр, который 
должен подчиняться напрямую президенту. Наша 
партия об этом говорит уже 20 лет, это записано 
в нашей программе, и сейчас идея вновь попала 
в медийное пространство на волне красногор-
ского скандала.

На самом деле политики, руководители 
страны должны честно сказать и себе, и народу, 
что Москва и область — это единое простран-
ство. Жители Подмосковья живут в области, а 
работают в Москве, мы все отдыхаем летом на 
дачах, так почему же у одних пенсии, зарплаты 
должны быть больше, чем у других? Нужно убрать 
это социальное неравенство, расслоение по 
линии МКАД.

А губернатору Подмосковья Андрею Во-
робьеву можно только посочувствовать: ему 
достался в управление крайне тяжелый регион, 
где переплелись интересы многих элит, а хозяй-
ственные связи выстраивались десятилетиями 
по правилам, которые известны только очень 
узкому кругу лиц.

Константин КОСТИН,  
политолог, руководитель Фонда развития 

гражданского общества:
— Я не думаю, что красногорская трагедия 

может обрушить рейтинги губернатора Москов-
ской области Андрея Воробьева, однако замол-
чать такой скандал вряд ли удастся. Безусловно, 
гражданское общество ждет, что глава Подмо-
сковья даст оценку произошедшим событиям. 
Разговор это трудный, неприятный, но он должен 
состояться. Странно, что Воробьев до сих пор не 
объяснился с народом, — ему просто необходимо 
поехать в Красногорск и как можно скорее рас-
ставить все точки над «i».

Что еще должна сделать региональная 
власть, чтобы восстановить доверие жителей, 
предотвратить повторение подобных ЧП? Не-
обходимы активные действия по профилактике 
коррупции. Например, Московская область могла 
бы ускорить принятие Закона о государственной 
муниципальной службе и о противодействии 
коррупции, по аналогии с такими правовыми 
нормами в федеральном законодательстве. Та-
кая мера давно назрела, и дело красногорского 
стрелка — лишнее тому доказательство. Нужно 
обязать глав муниципалитетов и их замов еже-
годно подавать налоговые декларации, у них не 
должно быть никаких долей, акций в коммерче-
ских компаниях, так как такая аффилирован-
ность бизнеса с муниципальными структурами 
— прямая дорога к коррупции и злоупотреблению 
служебным положением.

У общества есть вопросы и к главе Крас-
ногорского района Борису Рассказову. Трудно 
поверить, что он был не в курсе деятельности 
своего первого зама Юрия Караулова. Зам — это 
тот, кто тебя замещает, значит, тень падает и на 
Рассказова. Его должность выборная, поэтому 
Воробьев не может его просто уволить. 

Кстати, вот еще один аргумент в пользу того, 
что руководить муниципалитетами должны на-
значенные на должность сити-менеджеры, а не 
выборные главы. По крайней мере, первых можно 
хотя бы быстро уволить и провести санацию всей 
администрации.

— По данным нашего источника, Борис 
Рассказов якобы еще на прошлой неделе 
подал в отставку, а в понедельник у него 
был разговор с губернатором области Ан-
дреем Воробьевым, но никаких публичных 
заявлений на эту тему сделано не было. 
Это был реальный шанс. Почему им не 
воспользовались? 

— Президент взял курс на борьбу с кор-
рупцией, тут все четко. Достаточно вспомнить 
такие громкие уголовные дела, как в отношении 
губернатора Сахалина Александра Хорошавина 
или руководства Республики Коми, так что лоб-
би тут ни при чем. Нужно дождаться окончания 
расследования, о чем вчера как раз говорил 
пресс-секретарь президента.

Елена БЕРЕЗИНА, Владимир ЧУПРИН.

ПОДМОСКОВНАЯ  
КУЩЕВКА: 

ПОЧЕМУ МОЛЧИТ ВЛАСТЬ?

«МЫ ГОТОВЫ ПОЛУЧАТЬ ЛИТРЫ ПО ТАЛОНАМ»
В подмосковной деревне уже больше полугода нет холодной воды, а горячую жители сливают прямо 

из батарей отопленияБыли времена, жителям Арнеева 
завидовали: деревню кольцом 
грибные леса окружили, были свои 
прудик, ферма, несколько совхоз-
ных полей, обеспечивающих ра-
ботой. Нынче список приятностей 
одним лесом ограничен, ибо пруд 
давно в частных руках, ферма туда 
же отошла, поля допродаются. Ко-
роче, шибко радоваться нечему. Ко 
всему еще и вода в кранах закон-
чилась. В деревне — а живет здесь 
больше 200 человек — ее нет уже... 
полгода. «МК» побывал на дере-
венском сходе, участники которого 

пригрозили перекрыть 
симферопольскую 

трассу.

ВОДИТЕЛЬ 
«КРАСНОГОРСКОГО 
СТРЕЛКА» 
ОКАЗАЛСЯ 
ОРУЖЕНОСЦЕМ
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«МК» попытался выяснить,  
какие шаги может 
предпринять  
руководство области  
после красногорской  
трагедии

Многострадальная  
Павшинская пойма.

Глава Красногорского района 
Борис Рассказов.

НА 10 ДЕВЧОНОК ТЕПЕРЬ, 
ПО СТАТИСТИКЕ,  

8,5 МАЛЬЧИКА
Перевес численности женщин над количе-

ством мужчин в Московской области стал еще 
более значительным. В этом году, по подсчетам 
специалистов Мособлстата, на каждую тысячу 
представительниц слабого пола приходится 
858 «сынов Адама», тогда как в прошлом году 
их было 865.

Как стало известно «МК», эта существенная 
диспропорция связана в первую очередь с вы-
сокой преждевременной смертностью мужчин. 
Как и раньше, они уходят из жизни в среднем на 
десять лет раньше своих спутниц, а виной тому 
хронические заболевания, лечению которых 
мужчины не уделяют должного внимания. Но 
в то же время Мособлстат отмечает положи-
тельные тенденции в области демографии: в 
целом численность населения увеличилась на 
1,5 процента. Количество жителей Московии 
моложе трудоспособного возраста, то есть де-
тей и подростков увеличилось по сравнению с 
прошлым годом на 52 тысячи человек. Граждан 
трудоспособного возраста (мужчины 16–59 лет, 
женщины 16–54 года) стало больше почти на 
7 тысяч человек, а число пожилых людей воз-
росло на 38 тысяч. Таким образом, численность 
населения Московской области составила более 
7 миллионов 200 тысяч человек.

Примечательно, что сельских жителей в 
Подмосковье по-прежнему больше, чем го-
родских. В этом году в деревнях и поселках 
региона проживают более 69 тысяч женщин 
и 63 тысяч мужчин. В то же время городскими 
жителями являются почти 32 тысячи женщин и 
27 тысяч мужчин.

ПОДМОСКОВНЫМ 
ДОМАМ БУДЕТ ТЕПЛО, 

КАК НА СЕВЕРЕ
Инновационную технологию утепления фаса-

да многоквартирного дома впервые применят в 
Московской области специалисты Фонда капи-
тального ремонта. Дом по улице Воровского в 
Мытищах будет отремонтирован с применением 
минеральной ваты.

Как сообщили «МК» в подмосковном мини-
стерстве строительства, специалисты в области 
ремонта позаимствовали эту технологию, по-
зволяющую экономить почти 50% тепла вну-
тренних помещений, у коллег из северных реги-
онов России. На сегодняшний день в Мурманске, 
Якутске и Нарьян-Маре уже проводился ремонт 
домов по такому проекту. Фонд капитального 
ремонта Московской области решил перенять 
опыт северных территорий и использовать в 
утеплении панели из оцинкованного металла, 
окрашенные энергосберегающей краской, в 
просвет которых будет уложена минеральная 
вата. Ее волокнистая структура получена путем 
охлаждения измельченной, а затем вытянутой 
в тончайшие нити (до 12 мкм) минеральной 
эвтектики (смеси разных компонентов). В Мы-
тищах будет использована минеральная вата 
из каменного сырья — базальта, порфирита и 
гранита. На сегодняшний день это самый на-
дежный теплосберегающий материал, кото-
рый сохраняет свои свойства в течение многих 
десятков лет. Для шестнадцатиэтажного дома 
№3 по улице Воровского это особенно актуаль-
но. Несмотря на то что монолит был введен в 
эксплуатацию в 1997 году, жители называют 
эту постройку решетом. В зимнее время на 
верхних этажах в отапливаемых помещениях 
температура комнат может колебаться между 
отметками +16...+18 градусов.

ЖИТЕЛЬ ПОДМОСКОВЬЯ 
ДОКАЗАЛ, ЧТО ГОРЯЧАЯ 

ВОДА — СКОРЕЕ 
ХОЛОДНАЯ 

Добиться перерасчета квартплаты из-за 
недоподачи горячей воды удалось одному из 
жителей Балашихи. Дотошный мужчина смог 
доказать, что горячая вода, которая подава-
лась в дом №4 по улице Первомайской, была 
холоднее нормы на 20 градусов.

Как стало известно «МК», областная госу-
дарственная жилищная инспекция получила 
жалобу от балашихинца, который сетовал на 
то, что теплосеть не доводит температуру во-
допроводной воды до нужных значений. Чтобы 
элементарно принять ванну, людям приходи-
лось открывать кран только с горячей водой. 
Инспекторы отправились по указанному адресу, 
сделали замер и убедились в правоте муж-
чины, направившего жалобу. Температурный 
показатель воды составил 43,7 градуса при 
нормативах от 60 до 70 градусов. Местному 
товариществу собственников жилья было вы-
дано соответствующее предписание, и его 
сотрудники сделали перерасчет квартплаты 
мужчине, который был инициатором проверки. 
В скором времени компенсацию получат и его 
соседи, которые обратятся в ТСЖ со своими 
заявлениями.

Аналогичная ситуация произошла неделей 
ранее и в Клину. Там местные жители попросили 
проверить дом номер 17а на Волоколамском 
шоссе. Электронный термометр инспекторов 
показал лишь 41 градус, и руководящая компа-
ния «Жилсервис», ответственная за эту ситуа-
цию, также получила выговор от инспекции. 
Кстати, ее сотрудники так рьяно бросились 
исправлять свою ошибку, что буквально на сле-
дующий день горячая вода, которая поступает 
по трубам в этот дом, уже превышала темпера-
турный максимум.

ДЕТСКИЕ ГОРКИ  
В КРАСНОЗНАМЕНСКЕ 

БЫЛИ ПОХОЖИ  
НА ОРУДИЯ ПЫТОК

Опасными для здоровья и даже представ-
ляющими угрозу жизни детей были признаны 
три детские площадки в подмосковном Крас-
нознаменске.

Как сообщили «МК» в Госадмтехнадзоре Мо-
сковской области, рейд инспекторов в этот 
городской округ выявил множество нарушений 
со стороны МУП «Жилищное хозяйство». На трех 
из 10 обследованных площадок игровые эле-
менты были повреждены. В частности, на улице 
Гагарина некоторые части игровых конструкций 
оказались незакрепленными — это касалось 
горки и каруселей, поэтому существовал се-
рьезный риск, что карусель накренится, когда 

дети раскрутят ее слишком сильно, а горка 
отсоединится от площадки, где дети начинают 
свой старт. У половины качелей сиденья отсут-
ствовали, а у половины были сломаны. А вместо 
урн на территории были установлены… ящики 
из-под овощей. На улице Шлыкова, у дома №5, 
детская горка возмутила специалистов Госад-
мтехнадзора тем, что из нее торчали саморезы. 
Несмотря на то что их местоположение было 
в стороне от основного потока детей, любое 
неосторожное движение, особенно если бы дети 
начали толпиться или толкаться на площадке, 
могло привести к самым трагическим послед-
ствиям. Саморез, который на целый сантиметр 
возвышается над поверхностью доски, опасен, 
как любой колюще-режущий предмет, оказав-
шийся не на своем месте. 

«Старые элементы игрового оборудования, не 
поддающиеся восстановлению, были демонти-
рованы в тот же день, когда инспекторы выявили 
нарушения, — сообщила «МК» начальник Госад-
мтехнадзора Татьяна Витушева. — Вандальные 
надписи отмыты и закрашены. В ближайшее 
время жилищное хозяйство должно заменить 
ликвидированные травматичные конструкции 
на новые, которые будут отвечать современным 
стандартам качества».

Митинг жителей Красногорска 
против градостроительной 
политики муниципальных властей.

На деревенском сходе по поводу 
воды кипели нешуточные страсти.
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Скоро знаменитую серию ЖЗЛ («Жизнь заме-
чательных людей») пополнит еще один том — о 
делах и непростой судьбе бывшего вице-мэра 
Москвы, женщины, отвечавшей за всю социаль-
ную политику в столице, Людмилы Швецовой. 
«Часто на встречах ее называли не Людмила, а 
Любовь Ивановна, — вспоминает близкая подру-
га, член Совета Федерации РФ Зинаида Драгун-
кина. — Меня поначалу раздражала такая рас-
сеянность, а она улыбалась. Я потом поняла, что 
в этой оговорке проявлялась вся суть: любовь к 
людям была главной чертой Людмилы Иванов-
ны». Сегодня мы вместе вспоминаем Людмилу 
Швецову — «некабинетного» руководителя.

«Слышите, как говорят: «Крепкая мужская дружба»?! О 
дружбе между нами, женщинами, так и не скажешь. Смешно 
получается: крепкая женская дружба…» — с иронией за-
метила как-то Людмила Швецова. Она-то была уверена, 
что женщины дружить умеют. Свой «женский кружок» у нее 
был еще с комсомольских времен.

Почти 35 лет назад в Москве готовился пленум, где 
должны были переизбирать секретаря ЦК ВЛКСМ. На это 
место прочили «женщину с широко распахнутыми глазами» 
(так в кулуарах шептались про молодую Людмилу Швецову, 
секретаря ЦК комсомола Украины). И прогнозы сбылись. Тог-
да же завотделом школьной молодежи утвердили Зинаиду 
Драгункину. Со временем они подружились семьями. 

В 1990-е Людмиле Ивановне после занимаемых все-
союзных должностей даже пришлось ощутить себя в роли 
безработной. Драгункина посоветовала ее кандидатуру 
заместителю мэра Москвы Эрнесту Бакирову (искали руко-
водителя для Комитета по общественным и региональным 
связям). Тот, в свою очередь, передал информацию Юрию 
Лужкову.

...Зинаида была рядом, когда надо было сообщить 
только что прилетевшей из отпуска Людмиле Ивановне, 
что ее единственный сын Алеша погиб накануне в авто-
катастрофе. «Всю дорогу по пути из аэропорта я держала 
ее ледяные руки, сидя на заднем сиденье машины… — в 
голосе сенатора и сейчас такие интонации, словно все 
стоит перед глазами. — За этот год, тяжелый для нас, я 
заново пережила все события Люсиной жизни. Она была 
очень сильным по характеру, беспредельно мужественным 
человеком».  

— Во мне до сих пор все болит после ее ухода, — при-
знается Зинаида Федоровна. — Недавно встретились с 
друзьями, и одна наша общая подруга свой сон рассказы-
вает: длинный молочного цвета лимузин, из него выходит 
Людмила Ивановна Швецова в длинном платье такого же 
молочного цвета и говорит: «Вот видишь, я уже здесь рабо-
таю губернатором». И я впервые за этот год рассмеялась с 

легким сердцем: узнаю Людмилу. Значит, теперь там есть 
кому за нас заступиться…

Знаете, от нее исходил такой свет в жизни! Помню, я 
говорила: «Люся, может, пора отдохнуть?!» А она: «Нет, Зинок, 
надо еще вот это сделать, и то, и то…» Даже в больнице, 
когда обострилась болезнь, она нашла силы и написала 
более сотни душевных писем тем, с кем работала, кого 
знала… Ее любимым цветком был подсолнух: в доме у нее 
были покрывала, скатерти, картины — все с подсолнухами. 
Ну, еще любила васильки, ромашки, белые розы. В послед-
нее время — сирень. Весной того года, когда ее не стало, 
Людмила высадила у дома около 4 тысяч разных цветов, 
кустарников, ухаживала за ними.

— Когда Лужков ушел с поста мэра, а его коман-
да продолжила работать, некоторые люди осудили 
такой выбор...

— Да, Людмила Ивановна тоже осталась, мы много 
говорили на эту тему. Ответ был один: она любила Москву 
и москвичей и хотела сохранить то, во что вложила душу и 
сердце. И поддерживала начинания нового мэра там, где 
искренне видела пользу для города. С большим чувством 
ответственности возглавила предвыборный штаб Собянина. 
Прежде всего она всегда служила людям.

29 октября 2014 года «некабинетного» руководителя не 
стало.  Друзья Людмилы Ивановны захотели увековечить ее 
память. «Она мечтала видеть Москву, благоухающую сире-
нью, и во многих городах уже появились сиреневые аллеи в 
ее честь, — говорит Драгункина. — Посадка миллиона кустов 
или открытие музея — вопрос времени. В следующем году 
в серии ЖЗЛ должен выйти биографический очерк. Ко дню 
рождения (24 сентября) была издана памятная книга «Души 
прекрасные порывы», для которой даже не пришлось ничего 
специально писать: материалы буквально стекались рекой 
— воспоминания, фотографии, неоконченные мемуары 
самой Людмилы Ивановны…»

Елена ДОБРЮХА.

Поэтесса Лариса Васильева: «Я разбудила ее среди 
ночи»
«Однажды я проснулась от шума падающей воды.  
Пока искала телефон аварийной службы района, пока 
получала отказ по причине того, что кооперативные 
дома там не обслуживают, вода прибывала, а под 
моим жильем — еще восемь этажей. В отчаянии 
решила разбудить Людмилу. Через час меня спасли. 
Когда, уходя, спасатели узнали, что им по поводу меня 
позвонила сама Швецова, не поверили: «Надо же! Она 
не представилась. Рядовой звонок. Вы и сами сумели 
бы набрать наш номер». А я подумала: Людмила могла 
попросту назвать мне телефон и продолжить сон. 
Лео Бокерия: «Она сняла камень с моей души»

«Я благодарен ей за то, что в моей душе наступил 
покой. На протяжении двадцати лет я по нескольку раз в 
год ездил из Москвы в город, где были похоронены мои 
родители. А потом такая возможность пропала, и долгие 
16 лет я находился в невероятном угнетении. Пока во 
время одного разговора Людмила Ивановна не сказала 
мне: «Перезахороните их в Москве». Это было сказано 
очень просто и дружелюбно, и очень по-товарищески. 

Так прах моих родителей был повторно предан земле и 
перезахоронен на Троекуровском кладбище».
Николай Добронравов и Александра Пахмутова: 
«Это был единственный близкий нам человек во 
власти»

Однажды она пришла открывать наш творческий вечер 
в концертном зале «Россия» с огромной папкой в руках. На 
наш удивленный вопрос сказала: «Вот я выступлю и уйду 
за кулисы, мне здесь выделили комнату, где буду отвечать 
на письма, собранные в этой папке. А в конце я снова по-
явлюсь в зале и поаплодирую». 
Зинаида Драгункина: «Люся только просила 
пельмени»

Людмила Ивановна признавалась: «Я не должна 
быть комком горя — раз я живу, раз продолжаю жить, 
раз не выбрала себе монастырь, я должна жить так, 
чтобы люди рядом со мной не входили постоянно в 
эту скорбную ноту». Конечно, бывали минуты, когда ей 
становилось невмоготу. Она просила о малом: «При-
езжай поскорее». Или: «Сделай, Зинок, наши любимые 
пельмени и окрошку».

Друзья первой леди столичного правительства хотят 
высадить в ее честь миллион кустов сирени

ГОД НАЗАД МОСКВИЧИ ПРОСТИЛИСЬ  
С ЛЮДМИЛОЙ ШВЕЦОВОЙ

— Сила ВЛКСМ была в том, что не 
мы комсомолу служили, а он слу-
жил молодежи. Комсомольские 
вожаки работали много, честно и 
не ради карьеры, а для души, а 
комсомол давал простор для этого 
полета души, — вспоминает Бо-
рис ПАСТУХОВ. — В отличие от 
партии комсомол был открытым 
для всех, неформальным и даже 
вдохновлял поэтов. Вот пример. 
1968 год, торжественное собрание 

в честь 50-летия ВЛКСМ. Я — в числе ведущих одного из 
заседаний. И вдруг ко мне подходит Леонид Ильич Брежнев, 
тогда еще молодой, жизнерадостный, и спрашивает: «А 
Саша Безыменский в зале?». Леонид Ильич любил этого 
поэта. Я говорю, что, конечно же, он в зале. Брежнев просит 
передать пожелание, чтобы он выступил. «Если он согла-
сится», — уточнил Леонид Ильич. Я подхожу к Саше, сидя-
щему в третьем ряду, прошу его сказать несколько слов 
молодежи. Он соглашается и начинает что-то быстро писать 
в своем блокноте. А Безыменский был человеком уже не-
молодым, старше самого комсомола, грузным, но когда его 
объявили через несколько минут — буквально взлетел на 
трибуну и начал читать из блокнота написанное только что, 
на коленке:

Когда нам было всем по восемнадцать,
А комсомол недавно лишь возник,
Привыкли мы друг к другу обращаться
И весело, и ласково: «Старик».
Наш комсомол взрослел, и мы взрослели,
И наконец настал тот самый миг,
Когда мы поняли, что в самом деле
Любой из нас по возрасту — старик.
Но комсомол не постарел ни малость,
Он тайну вечной юности постиг,
И пусть ему полсотни миновало —
Никто не назовет его «старик».

До сих пор помню наизусть ту импровизацию поэта 
и овацию многотысячного зала. Я тоже сейчас уже очень 
взрослый человек, но бодр, работаю и считаю, что именно 
комсомол продлил мою жизнь.

— Что вы чувствовали, когда вас избрали главным 
комсомольцем страны?

— Да ничего. Я же сказал: никто из нас не был карьери-
стом. Мне запомнилось другое. То, что комсомольцы строили 
БАМ — не просто слоган. И вот уже в новом веке, в 2008 году, 
была встреча строителей, приуроченная к Дню комсомола. 
Когда отгремели доклады, мы сидели на банкете рядом с 
женщиной, от которой исходил малиновой звон от количества 
наград, главная из которых — Героя Труда. И вдруг она за-
плакала и говорит: «Спасибо, что позвали, ведь нас забыли 
все. А я эту звезду на каждый день рождения комсомола 
надеваю и хожу в ней по своей квартире». Комсомольцы 
горбатились на этом БАМе и не получили взамен ничего, 
даже элементарной благодарности потомков.

— Вы были в числе тех, кто подписал письмо Пути-
ну, которое передал Иосиф Кобзон, о необходимости 
возродить молодежную организацию. Вы верите, что 
это возможно?

— Владимир Владимирович поручил рассмотреть этот 
вопрос своей администрации. Потом нас пригласил на Ста-
рую площадь Вячеслав Володин, каждому дал слово. Я сказал 
прямо: комсомол сейчас восстановить невозможно, потому 
что у каждой партии есть свои молодежные организации, 
которые притягивают активных молодых людей и соревну-
ются между собой, исповедуя разную идеологию. Они не 
захотят отдавать свою молодежь кому-то еще. Снова собрать 
всех, кому от 14 до 27 лет, в одну упряжку невозможно. Но 
можно создать единую молодежную не политизированную 
организацию для школьников и студентов. Не отягощать ее 
идеологией, а сделать инструментом для продвижения моло-
дежных инициатив. Взять самое лучшее от скаутов, пионеров, 
комсомола и постепенно растить в этой организации то, что 
сейчас называется кадровым резервом. Я предложил назвать 
эту организацию именем Гагарина, многие коллеги со мной 
согласились. Нам было обещано серьезное рассмотрение 

этого вопроса, были даже названы сроки, но время идет, а 
дальше разговора дело не пошло.

— Комсомол никто не запрещал в отличие от КПСС, 
привычка состоять в нем у молодежи была. Почему же он 
прекратил свое существование в начале 90-х годов?

— Не последнюю роль сыграл личностный фактор. 
Когда я уходил из первых секретарей на дипломатическую 
работу — мне было кому без опасений передать эстафету 
— Виктору Мишину. Он был последним настоящим комсо-
мольцем. А ему удачно передать эстафету уже не довелось. 
Мы как-то просмотрели, не заметили людей, которые росли 
по комсомольской линии уже не ради того, чтобы помогать 
молодежи входить во взрослую жизнь, а для того, чтобы 
преследовать свои цели. А когда они неожиданно для нас 
выросли, то занялись разделом имущества.

Вот возьмем, к примеру, комсорга Ходорковского. Когда 
я был послом в Дании, в один из осенних симпатичных дней 
мне звонит охранник: вас какой-то парень из России спраши-
вает, он из комсомола, говорит, что вас знает. Я распоряжаюсь 
пропустить. Конечно, мы не были знакомы. Заходит Миша, 
здороваемся, знакомимся. Он попросил, чтобы мы помогли 
купить бывшие в употреблении компьютеры. Естественно 
— для нужд ВЛКСМ. Я позвонил нашему торгпреду, попро-
сил помочь Мише, и он уехал из Копенгагена счастливый и 
довольный, с покупками. Но почему-то ни один комсомолец 
этих компьютеров не обнаружил. Видимо, они были проданы 
и составили стартовый капитал будущего олигарха. А когда 
я вернулся в Россию после дипломатических миссий, то 
обнаружил, что в доме номер 5 в Колпачном переулке, где 
когда-то был московский горком комсомола, находится офис 
Ходорковского. И с фасада исчезла мемориальная доска, 
посвященная Зое Космодемьянской. Я позвонил кому-то из 
его сотрудников, высказал претензию, посыпались оправда-
ния. Через какое-то время Ходорковский пригласил меня, 
других бывших комсомольцев, работавших раньше в этом 
здании. Доска была возвращена на место, а в кабинете Миши, 
где я когда-то сидел, стояло наше знамя и лежали ордена, 
которыми был награжден московский комсомол. «Когда мы 
взяли это здание, то решили: пусть останутся ордена, не 
выбрасывать же», — объяснили мне в офисе.

Вот один из ответов на вопрос о том, почему комсомол 
перестал существовать.

— В ЦК комсомола любили под-
шутить над новичками, — вспоми-
нает Виктор МИШИН. — Обяза-
тельно кто-нибудь из аппаратных 
старожилов звонил новичку, пред-
ставлялся голосом первого секре-
таря и давал абсолютно бессмыс-
ленное и пара докса льное 
поручение. Тот бросался добросо-
вестно исполнять, все за этим при-
стально наблюдали.

Еще один телефонный случай. Ночью на домашний теле-
фон первого секретаря ростовского обкома партии, члена ЦК 
КПСС Бондаренко поступает звонок от инструктора рабочего 
отдела ВЛКСМ со словами: «Я не позволю вытирать ноги о 
решения ЦК КПСС, даже вам». Скандал. Стали разбираться, 
что это было. Выяснилось, что на одном из предприятий 
области не подготовились к приезду молодежного отряда, 
и ответственный комсомолец вспылил.

А для меня самым ярким впечатлением была отправка 
первого отряда на БАМ. Мы собрались у председателя Со-
вета министров СССР Алексея Николаевича Косыгина, он 
дает поручение председателю Госснаба предоставить из 
резервов дополнительные вагоны, автобусы и прочую технику 
для комсомольцев-добровольцев. И первый секретарь ком-
сомола Евгений Тяжельников вдруг говорит: а зачем столько 
транспорта? Комсомольцы — штучный товар, мы так много 
на БАМ не пришлем. Но потом был съезд, к приглашению 
на БАМ подключились СМИ, мы оперативно собрали пер-
вый отряд из 800 добровольцев, отправили. То есть того, 
какой вклад в итоге в строительство магистрали внесет 
комсомол, изначально никто не ожидал. А комсомольцы 
взяли и на БАМ поехали! Не за длинным рублем (заработки 
были очень умеренными). Ехали за романтикой, ведь ком-
сомол был концентрацией всего самого романтического, 
что существовало тогда в стране. Девчонки из Ивановской 
области, где ребят, по статистике, меньше, ехали, чтобы 
решить судьбу, выйти замуж.

— Государство могло бы осуществить строитель-
ство БАМа без участия комсомола?

— Можно было бы туда направить заключенных. Но это 
вышло бы дороже. Потому что отбывающих наказание не по-
селишь в палатки, не усадишь у костра, как комсомольцев. 
Заключенных сторожить нужно. Зону обустроить нужно. И 
подневольный труд — менее продуктивный, чем труд на 
энтузиазме. Поэтому основную часть трассы и построили 
комсомольцы.

— Вы помните, как сами вступали в комсомол?
— Конечно. Тогда было положено, чтобы рекомендацию 

в комсомол, когда подойдет возраст, давала пионерская 
дружина. Я был председателем совета отряда, первого по 
всем показателям (металлолом, макулатура), и совершенно 
не сомневался, что меня рекомендуют. И вдруг этого не 
происходит, они меня «бортанули»! Это был удар. Я так и 
не понял, что произошло. Наверное, товарищи подумали, 
что я зазнался, и рекомендовали меня только со второй 
попытки.

— А что ощущали, когда стали главным комсо-
мольцем страны?

— Груз ответственности. Я вообще не спал недели две! 
Конечно, была и гордость, и все чисто человеческие пере-
живания. Мой предшественник уходил на другую работу, я 
понимал, что пленум может предложить выбрать меня. Осо-
бенно после того, как меня пригласил Юрий Владимирович 
Андропов и мы обсудили эту тему. Он меня рекомендовал 
на фактически безальтернативной основе. И все равно 
избрание было огромным волнением и очень сильным эмо-
циональным стрессом.

— Вы верите в возможность появления новой обще-
российской детско-юношеской организации?

— Мы передали письмо президенту на эту тему, но указа 
первого лица от него никто не просил. Эта организация не 
должна появиться сверху, а снизу она уже вызревает. В наше 
время если ребенок ушел из школы после восьмого класса и 
никуда не пришел, то его проблемой занимался комсомол, 
его же сверстники. Они не давали пропасть, собирали ко-
миссии, обсуждали, устраивали человека в жизни. А сейчас 
сколько у нас детей не учится, сколько беспризорников, не-
грамотных ребятишек… Государство не может решить эту 
проблему. Федеральное агентство по делам молодежи, ко-
торое возглавляет очень толковый парень, не может помочь. 
Потому что это по силам только молодежной организации, в 
которую открыт вход абсолютно для всех. В комсомоле было 
много формализма, идеологии, много лишнего. Но с одной 
задачей он справлялся: он помогал социализации новых 
поколений. Он давал рекомендации талантливым людям 
для поступления в элитарные вузы, и никто в конкурсных 
комиссиях не мог закрыть на них глаза.

Многие молодые люди запросто могут обойтись без 
такой помощи. Но скольким она сегодня нужна!

Михаил ЗУБОВ.

29 октября — день рож-
дения комсомола. Этой 
организации формаль-
но не существует уже 
почти четверть века, но 
фактически фраза «не 
расстанусь с комсомо-
лом» остается актуаль-
ной. Особенно сейчас, 
когда все громче звучит 
голос тех, кто говорит 
о необходимости вос-
создания общерос-
сийской организации 
школьников и студен-
тов. Это предложение 
одобрил уже и прези-

дент страны. О том, каким был комсомол и нужен ли он сейчас, «МК» 
поговорил с двумя главными руководителями этой молодежной 
организации, первыми секретарями ЦК ВЛКСМ. Борис ПАСТУХОВ 
возглавлял комсомол с 1977 по 1982 год, а потом стал дипломатом 
и министром. Виктор МИШИН оказался преемником Пастухова во 
главе ЦК ВЛКСМ (1982–1986 гг.), а затем работал в руководстве 
профсоюзов и стал одним из основателей «Единой России». Мы 
попросили собеседников вспомнить веселые истории из комсо-
мольской жизни, но не смогли уйти и от серьезных тем.

КАК КОМСОМОЛЕЦ 
ХОДОРКОВСКИЙ 
КОМПЬЮТЕРЫ 
ПОКУПАЛ
В день рождения ВЛКСМ 
его бывшие руководители 
рассказали интересные 
истории из жизни организации

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19
м. «Динамо», южный выход
м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5

30 октября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Пражская», ул.  Кировоградская, д. 17Б,  
у почтового отделения
31 октября с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17Б,  
у почтового отделения
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Полки магазинов ломятся от бутылок с пи-
тьевой водой разных степеней природности. И 
все бы ничего, если бы не …цена! Давайте по-
пробуем разобраться, что это за вода, сколько 
она должна стоить и так ли важно ее «природное 
происхождение».

Сразу же оговоримся, что речь пойдет о 
питьевой воде, которую используют для при-
готовления пищи и напитков, а не о минеральной. 
Последняя — совершенно отдельный продукт 
и в кулинарии используется редко. Итак, для 
начала определим, какими свойствами должна 
обладать питьевая вода. 

Во-первых, в питьевой воде должны полно-
стью отсутствовать вредные вещества.

Во-вторых, она не должна иметь ни цвета, 
ни запаха, ни неприятного вкуса.

В-третьих, питьевая вода должна иметь не-
высокую минерализацию, в сумме — 200—500 
миллиграммов солей натрия, калия, магния и 
кальция на литр. Для сравнения, в одну чайную 
ложку помещается аж 10 000 миллиграммов 
поваренной соли! То есть в питьевой воде со-
лей должно быть очень мало. Однако именно 
они будут определять ее вкус. В зависимости 
от качественного состава вода будет казаться 
нам солоноватой, горьковатой или, наоборот, 
сладковатой.

А в чем же состоит «природность» и «нату-
ральность»? Может быть, в этой воде содержатся 
уникальные вещества или их сочетания? Увы, это 
не так! Если мы возьмем чистую воду и добавим 
в нее химически чистые минералы в необходи-
мых количествах, то мы получим абсолютный 
аналог природной воды. И это, как говорится, 
научный факт! Никакой тайны или уникальности в 
природной воде нет. Просто артезианская вода 
обходится производителю в разы дешевле. 

Однако существует и альтернативный спо-
соб получения качественной питьевой воды и, 
особенно, напитков. Это — очистка воды по 
технологии обратного осмоса с последующей 
минерализацией. Именно так делают большую 
часть питьевой воды и практически все напитки, 
ведь обратный осмос позволяет получить воду 
очень высокой степени чистоты, гораздо чище, 
чем вода природного происхождения. 

При такой техно-
логии очищенная вода, 
конечно, обходится до-
роже, чем артезианская, 
но и она стоит менее 50 
копеек за литр! Да, это 
питьевая вода очень 
высокого качества, но… 
почему в магазине она 
стоит в 20 раз дороже? 
За что же мы платим? 
За бутылку, транс-
порт, услуги магазина 
и, иногда, если верить 
рекламе, «изначально 
присущие ей природные 
качества: вкус, минеральный 
состав, кислотность и др.». 

А можно ли не переплачивать? Безусловно! 
Сегодняшние технологии позволяют организовать 
обратноосмотическую очистку воды и последую-
щую минерализацию прямо на кухне. А поможет в 
этом АКВАФОР Морион 101. Эта система — факти-
чески завод по производству питьевой воды у вас 
дома. В ней используются те же самые технологии. 
Сначала АКВАФОР Морион 101 полностью очистит 
обычную водопроводную воду, уберет из нее все 
вредные примеси, включая тяжелые металлы, 
органические и хлорорганические соединения, 
коллоиды, бактерии и вирусы, а затем добавит в 
воду необходимые количества солей магния. Ровно 
столько, сколько нужно для вашего здоровья. 

Что самое интересное: обойдется такая 
вода, очищенная АКВАФОР Морион 101, ме-
нее рубля за литр… и всегда под рукой! Она же 
делается из вашего водопровода. И эта вода 
всегда будет не только чистая, но и свежая. Стоит 
попробовать, чтобы узнать, как просто получить 
натуральную питьевую воду у себя дома. 

Александр ПОЛЯКОВ,
эксперт рынка фильтров для воды.

Подробнее о фильтрах Аквафор: 
www.aquaphor.ru или по телефону: 

8 800 333 81 00 с 9:00 до 21:00
(звонок по России бесплатный) 

ДОМ

Мы живем в удивительно непоследовательном мире! 
С одной стороны, подавай нам самые стерильные 
условия жизни — чтоб во всем доме ни одной бакте-
рии, самые эффективные лекарства — одна таблетка 
— и нет проблем, и самые «долгоиграющие» про-
дукты — молоко чтобы не кисло 3 месяца, а яблоки 
доживали до весны! А с другой стороны, мы бредим 
«натуральностью»! Натуральные строительные ма-
териалы, натуральные продукты и… натуральная 
питьевая вода. 
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НАТУРАЛЬНАЯ ВОДА? 
НЕ НАДЕЛАЛА Б ВРЕДА…

ПАМЯТЬ

Людмила Швецова 
очень любила 
цветы, особенно 
подсолнухи.

С Зинаидой Драгункиной (на фото справа) 
Людмила Швецова дружила полжизни. 
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На этих просторах должны расположиться 
учреждения по оказанию комплекса услуг мигран-
там: подготовка документов, медицинское освиде-
тельствование, тесты на получение сертификата 
на знание русского языка и законодательства РФ, 
сбор пошлин. В огромный миграционный центр 
было решено вложить более 13 миллиардов ру-
блей. На такие солидные инвестиции в столичном 
правительстве пошли в ответ на заверения гене-
рального директора центра господина Федосеева 
обеспечить безубыточную работу. Это было воз-
можно при прогнозируемом потоке мигрантов в 
730 000 человек и тарифе на получение патента 
6500 рублей. Годовые расходы на функциони-
рование центра составляют при этом около 4,7 

миллиарда рублей. По актуальным отчетам ФМС, 
на настоящий момент через специалистов мигра-
ционного центра прошло около 350 000 мигран-
тов. К концу года клиентов наберется максимум 
450 000. Таким образом, выручка центра за услуги 
для мигрантов составит около 3 млрд вместо ожи-
даемых 4,7. Исходя из реальных, а не обещанных 
данных, годовые затраты на сам центр превышают 
сумму выручки от выдаваемых патентов на 1,7 
млрд. И это сейчас, когда миграционный центр 
работает в «лайт-режиме» палаточного лагеря. 
Сколько потребуется по факту введения в экс-
плуатацию в следующем году 65 тысяч квадратных 
метров — остается только догадываться. 

Этот перерасход, конечно, сможет покрыть 
прибыль от НДФЛ. Фиксированный авансовый 
платеж на доход, который необходимо ежемесячно 
оплачивать иностранным гражданам, осущест-
вляющим трудовую деятельность на основании па-
тента, в Москве составляет 4000 рублей. И именно 
на это, скорее всего, и будет упирать руководство 
центра, когда с них спросят за перерасход. 

Но стоит отметить, что поступления от НДФЛ 
никак напрямую не связаны с появлением в Москве 
многофункционального миграционного центра. 
Соответственно, Москва получала бы доходы от 
трудовой деятельности мигрантов на своей терри-
тории и без миллиардных затрат на строительство 
центра в Сахарово, которые теперь неизвестно 
когда отобьются. 

Борис ШУСТИКОВ.

ЭКОНОМИКА

Все началось в начале этого года, ког-
да законом всем субъектам РФ были 
переданы полномочия по содействию 
в получении патента на осуществле-
ние трудовой деятельности на тер-
ритории региона. А с полномочиями, 
разумеется, был передан и источник 
финансирования. Власти серьезно 
взялись за новую сферу потенциаль-
ного дохода для городской казны. Был 
разработан проект ГБУ «Многофунк-
циональный миграционный центр» 
общей площадью 65 000 квадратных 
метров в Троицком административном 
округе, вблизи деревни Сахарово.

МИГРАЦИОННЫЙ ЦЕНТР «СЪЕСТ» 
ДОХОДЫ ОТ МИГРАНТОВ?

Сможет ли окупить себя центр по оказанию услуг мигрантам?



Еще в прошлый четверг, как уже сооб-
щал портал «АвтоВзгляд», глава МВД 
генерал-полковник полиции Владимир 
Колокольцев подписал новые правила 
проведения экзаменов для кандидатов 
в водители. И теперь новый Регламент 
проведения экзаменов «на права» про-
ходит регистрацию в Минюсте и тео-
ретически может вступить в силу уже 
дней через 20. Но скорее всего прини-
мать экзамены по-новому ГИБДД нач-
нет не ранее 2016 года. 

Дело в том, что содержание документа еще 
должно быть доведено до личного состава всех 
подразделений службы по всей стране. Между 
тем окончательно поддержанный Колоколь-
цевым вариант экзаменационной методики 
мало отличается от обнародованной весной 
этого года редакции документа. В чем же суть 
новаций и как они отразятся на кандидатах в 
водители, мы попросили рассказать президента 
Межрегиональной ассоциации автошкол России 
Татьяну ШУТЫЛЕВУ:

— Подписанный Владимиром Колоколь-
цевым документ ставит точку в реформе рос-
сийской системы подготовки водителей. За два 
года, прошедшие с момента ее старта, разра-
ботаны и введены новые программы обучения 
водителей в автошколах. Была ликвидирована 
возможность самоподготовки к экзаменам в 
ГИБДД. Минобр подготовило профстандар-
ты преподавателей и автоинструкторов. И вот 
теперь, после регистрации в Минюсте, у нас 
появится последнее недостающее звено в 
модернизированной системе водительского 
обучения — четкий регламент приема экзаме-
нов на права. Он охватывает все аспекты экза-
менационного процесса. Регламент, конечно, 
усложняет задачу, стоящую перед кандидатом 
в водители. Но пусть уж лучше будет тяжело в 
учении…

Документ действительно серьезно услож-
няет требования к кандидату в водители. Теоре-
тический экзамен, как и раньше, содержит 20 во-
просов, разбитых на четыре тематических блока 
— по пять в каждом. Ответить на два десятка 
вопросов требуется не более чем за 20 минут. 
Если соискатель водительского удостоверения 

ошибется дважды, отвечая на вопросы одного 
блока, или неправильно выберет ответы на три 
вопроса из 20 — экзамен провален. Загладить 
же единственную ошибку, допущенную в ходе 
испытаний, можно правильным ответом на пять 
дополнительных вопросов за пять минут, за две 
ошибки из разных блоков придется отдуваться 
10 лишними вопросами.

Сдать «площадку» будущий водитель обя-
зан менее чем за 30 минут. За это время ему 
придется выполнить упражнения «остановка и 
начало движения на подъеме», «маневрирование 
в ограниченном пространстве», «движение и 
маневрирование задним ходом», «торможение 
и остановка при движении на различных ско-
ростях», «парковка транспортного средства и 
выезд с парковочного места», «остановка для 
безопасной посадки или высадки пассажиров», 
«въезд в бокс задним ходом». А на автоматизи-
рованном автодроме — еще и «проезд регули-
руемого перекрестка». Некоторые упражнения 
экзаменатором могут быть совмещены, но всего 
их теперь пять вместо трех, положенных по 
старым правилам.

В ходе городской части экзамена на полу-
чение ВУ за непристегнутый ремень безопас-
ности, например, будет начисляться не один, как 
сейчас, а три штрафных балла. Заглохший при 
трогании двигатель тоже станет криминалом 
стоимостью в один штрафной балл.

Зато теперь Регламент прямо запрещает 

«провоцировать кандидата в водители к каким-
либо действиям в нарушение требований Пра-
вил дорожного движения». А например, команды 
развернуться или остановиться должны пода-
ваться экзаменатором в форме «выберите место 
для остановки и остановитесь» или «выберите 
место для разворота и развернитесь».

Регламент теперь допускает сдачу води-
тельского экзамена на территории автошколы, 
если она в состоянии обеспечить требуемые 
условия, и ГИБДД это подтверждает. В этом 
случае инспектор приезжает в автошколу, и 
ученики сдают на права в привычной обстановке, 
на знакомых машинах… По мнению Татьяны Шу-
тылевой, этот порядок дает будущим водителям 
отличный инструмент, помогающий при выборе 
автошколы. Если автошкола обеспечивает сдачу 
госэкзамена в «домашних» условиях — значит, 
у нее все в порядке и с обучением, а если нет — 
что-то в организации процесса обучения ГИБДД 
не устраивает. 

Напомним, что требования к автошколам 
и стандарты профподготовки водителей из-
менились в прошлом году. В правах появились 
новые водительские категории. Например, «М» 
(скутеры и т.д.), «A1» (мотоциклы малой мощ-
ности), «B1» (трициклы и квадроциклы), «C1» 
(автомобили массой больше 3,5 т), «D1» (пасса-
жирские перевозки), «C1E», «D1E» (транспортные 
средства категорий «С1» и «D1» с прицепами, 
масса которых превышает 750 кг). Кроме того, 
теперь можно получать права для езды исклю-
чительно на машинах с АКП. В водительском 
удостоверении появились поля для отметок 
об ограничениях — например, для очкариков. 
Но при всем при этом экзамены в ГИБДД при-
нимали по старым правилам. Утвержденный 
министром внутренних дел новый Регламент 
эти противоречия ликвидирует.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

«ПРАВАМ» 
ДОБАВИЛИ 
ОБЯЗАННОСТЕЙ
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АВТОВЗГЛЯД
АВТОПРОМ
«Группа ГАЗ» отметила 15-летие работы 
в составе «Базового Элемента» вы-
пуском осенью этого года новейших 
модификаций «ГАЗели NEXT»: большого 
цельнометаллического фургона и гру-
зопассажирской «комби». 

На днях стартовали продажи новейшего ком-
мерческого авто из Нижнего Новгорода — «ГАЗели 
NEXT» в кузове цельнометаллический фургон. Мы 
решили не только оценить рыночные перспективы 
новинки, но и вспомнить, как рождалась модель. 

Напомним, что впервые она была показана 
публике в сентябре этого года на московском ав-
тосалоне «Комтранс 2015», став дебютом «Группы 
ГАЗ» в сегменте фургонов с грузоподъемностью 
до 3,5 т и одной из сенсаций выставки. Настоя-
щий прорыв для отечественного автостроения, 
поскольку до последнего времени в этой нише 
хозяйничали исключительно импортные модели 
преимущественно европейских автопроизводи-
телей из Германии, Франции, Италии. Теперь же 
«иностранцам», похоже, придется потесниться. 
И не только потому, что новейшая модификация 
«ГАЗель NEXT» практически полностью удовлетво-
рит запросы бизнеса. Дело в том, что цена новичка 
из Нижнего Новгорода на 25—40% — в зависимо-
сти от комплектации — ниже зарубежных аналогов. 

Да и стоимость техобслуживания, запчастей и рас-
ходных материалов для горьковской машины как 
минимум в полтора раза ниже, чем у «чужаков». 

Автомобиль полностью создан отечественны-
ми инженерами-конструкторами, он на 70—80% 
состоит из деталей российского производства и 
является хорошим примером уменьшения зависи-
мости страны от иностранных поставщиков.

В качестве базы для нового фургона исполь-
зовано шасси бортовой «ГАЗели NEXT». Этот лег-
кий грузовик производится с 2013 года и уже за-
воевал заслуженную популярность у перевозчиков. 
Больше всего им пришлись по душе независимая 
передняя подвеска и гидроусилитель руля. Эти 
новшества позволяют новой машине уверенно 
чувствовать себя на любом дорожном покрытии.

Принципиально новая тормозная система, 
говорят производители, имеет трехкратный запас 
прочности. Позаботились и об удобстве водителя 
— кабина стала просторнее, сиденье можно под-
строить под шофера любой комплекции — оно 
имеет пять степеней регулировки. 

Надежность и удобство вообще немаловаж-
ные факторы для конструкторов автозавода. Еще 
одна из новинок в этой области — пластиковый 
топливный бак повышенного объема. Первая вер-
сия цельнометаллического фургона оснащена уже 
известным потребителям экономичным 2,8-литро-
вым дизельным мотором Cummins. Со следующего 
года производители обещают начать поставки 
машин с новым бензиновым двигателем EvoTech 
2.7, а также газово-бензиновых версий.

Российские покупатели давно избалованы 
качеством больших цельнометаллических фурго-
нов. Поэтому создатели новой машины семейства 

«NEXT» изначально ставили перед собой амби-
циозные задачи и продумывали мельчайшие де-
тали, облегчающие эксплуатацию машины. Так, 
например, объем кузова грузовой модификации 
модели стал на треть больше, чем у «ГАЗели» 
предыдущего поколения. 

Грузопассажирский фургон-комби «ГАЗель 
NEXT» вмещает шесть пассажиров, водителя и 
вдвое больше груза. Среди качественных из-
менений также — удобная сдвижная дверь в за-
днюю часть салона, складные сиденья заднего 
ряда, вместительная полка над сиденьями для 
багажа. Есть в пассажирском салоне и откидные 
столики, они оснащены современной начинкой — 
к примеру, имеются USB-порты для подзарядки 
мобильных устройств.

Президент «Группы ГАЗ» Вадим Сорокин от-
мечает, что с выпуском нового фургона компания 
в основном завершила создание полной линейки 
автомобилей семейства «NEXT», которые заме-
щают модели предыдущего поколения. «В этих 
автомобилях мы постарались предоставить своим 
клиентам наилучшую функциональность при самой 
низкой цене и стоимости владения», — говорит 
он. По словам топ-менеджера, это относится не 
только к российским, но и к зарубежным рынкам: 
все новые модели компании сконструированы с 
учетом требований по экспорту. «Дальнейшее 
развитие бренда ГАЗ будет связано с выходом 
в новые сегменты — как по грузоподъемности, 
так и по функциональности, а также с расшире-
нием линейки спецтехники для различных видов 
бизнеса», — отмечает Сорокин. 

Остается добавить, что в создание боль-
шого цельнометаллического фургона «Группа 

ГАЗ», основание которой началось 15 лет назад 
с приобретения завода «ГАЗ» холдингом про-
мышленника Олега Дерипаски, вложила немало 
средств и сил. По сути, было организовано но-
вое производство. Так, только на нескольких 
ключевых участках по производству семейства 
«NEXT» было смонтировано 83 новейших робота. 
Все операции по сварке боковин, основания, 
кузова и сборки-сварки дверей производятся 
теперь без участия человека, обеспечивая высо-
кую точность, быстроту и качество соединений. 
Новая автоматизированная линия штамповки 
оборудована многофункциональными робота-
ми последнего поколения и прессами со спе-
циально выполненной под проект штамповой 
оснасткой LG.

А ведь когда в 2000 году «Базовый Элемент» 
Дерипаски пришел на «ГАЗ», предприятие на-
ходилось в предбанкротном состоянии. За про-
шедшие же15 лет на базе автозавода был создан 
холдинг по производству коммерческого транс-
порта — с современными технологиями и культу-
рой производства, с высококвалифицированным 
производственным и инженерным персоналом. 
Достаточно сказать, что объем инвестиций в 
развитие автостроительного холдинга за по-
следние несколько лет превысил 30 млрд рублей. 
Результат закономерен: уже сейчас «Группа ГАЗ» 
занимает ведущие позиции на российском рын-
ке коммерческой техники — доля ее продукции 
в сегменте легких коммерческих автомобилей 
составляет более 50%, в сегменте автобусов — 
около 75%.

Алексей БАТУШЕНКО, 
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

«Группа ГАЗ» выпускает на рынок 
новый малотоннажный грузовик

«ИНОСТРАНЦАМ» 
ПРИДЕТСЯ ПОТЕСНИТЬСЯ

Цельнометаллический 
фургон ГАЗель NEXT.

Новая линия сварки цельнометаллических 
фургонов на автозаводе «ГАЗ». М

ИХ
АИ

Л 
СО

РО
КИ

Н

М
ИХ

АИ
Л 

СО
РО

КИ
Н

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Hyundai IX35

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

АКПП, комплектация комфорт, 2014, 
пробег 29000 км, белый, состояние 
нового, находится в Долгопрудном, 

гаражное хранение, 1 млн руб.

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

8-915-033-64-63,
Денис

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Экзамен для будущих 
водителей усложнят
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ВАЖНОВАЖНО

Зампред Комитета Госдумы по 
транспорту Александр Старово-
йтов объявил, что изучит данные 
ГИБДД и решит, стоит ли упразд-
нять код региона на номерных 

знаках машин. Дело в том, что сейчас житель 
любого субъекта Федерации может поставить 
машину на учет в ГИБДД любой части страны. 
Поэтому, теоретически, код региона в номерах 
не несет особой информации. Исчезновение 
с номерного знака кода региона оставит на 
нем лишь комбинацию из трех букв и цифр 
вида «N 000 NN». Где цифры могут быть лю-
быми от 0 до 9, а буквы — только из набора А, 
В, Е, К, М, Н, О, Р, С, Т, У Х (то есть имеющие 
аналоги в латинице). 

Математика говорит, что число возмож-
ных буквенно-циферных комбинаций на рос-
сийских госномерах равно 1 726 272. То есть 
явно недостаточно даже для одной Москвы, 
где зарегистрировано порядка 5 млн машин. 
Недаром за столичным регионом закрепле-
ны сейчас аж семь кодов — 77, 97, 99, 177, 
197, 199, 777. Всего в России имеется 95 ре-
гионов и насчитывается почти 50 млн машин. 
Поэтому отмена кода региона в госномере 
автоматически потребует введения взамен 
него дополнительной трехзначной циферной 
комбинации. 

Зачем депутату приспичило реформи-
ровать (за государственный счет) нормально 
функционирующую систему — непонятно. 
Разве что с целью лишний раз привлечь вни-
мание прессы к своей персоне — очередные 
выборы в Госдуму не за горами. 

Подозрительная 
папка

Но сначала — о ситуации, которая на 
данный момент складывается в суде. Дочь 
известного советского композитора Елена 
Баснер, которая уже второе заседание дает 
показания, напирает на то, что ошибка с кар-
тиной Григорьева была случайной — такое 
может произойти с каждым экспертом. И что 
она свято верила: у нее в руках подлинник, и 
только в 2014 году, когда следователь показал 
ей обе работы (Григорьева, купленного Васи-
льевым, и работу из Русского музея с точно 
таким же сюжетом), осознала свой прокол. 
Из-за чего очень переживала, однако деньги 
($20 тыс.), полученные за посредничество, 
возвращать Васильеву не собирается.

Многим история женщины, вроде бы втя-
нутой в мошенническую схему волею судеб, 
кажется правдоподобной. И даже косвенные 
доказательства не выглядят убедительно. 

 Например, то обстоятельство, на которое 
обратил внимание один из адвокатов Васильева 
Александр Касаткин: папка в компьютере обви-
няемой, где лежали фотографии фальшивого Гри-
горьева и снимок сотрудницы Русского 
музея, хранительницы ра-
бот авангардиста Юлии 
Солонович, держащей в 
руках подделку, называет-
ся «Григорьев. Парижское 
кафе». Именно такое имя 
носит оригинал работы, 
находящийся в ГРМ, хотя 
подделку Баснер продавала 
под именем «В ресторане». 
На это замечание Баснер 
реагирует с раздражени-
ем: «Я могла назвать папку 
как угодно». Конечно, могла. 
Но в свете подозрений, что 
Баснер с самого начала зна-
ла о существовании «Париж-
ского кафе» и могла быть не 
просто невольной участницей 
мошеннической схемы по про-
даже фальшивки, а ее активным 
участником, эта деталь имеет 
значение.

 Баснер еще в 80-х годах в 
составе комиссии принимала 
коллекцию Бориса Окунева, за-
вещавшего свое собрание ГРМ, 
в фонд музея. То есть видела 
работу еще тогда. Хотя говорит, 
что среди сотен произведений не 
вспомнила «ресторанного сюже-
та» Григорьева, когда ей принесли 
картину в 2009 году, да и дело было 
давно. К тому же она дружит с Юли-
ей Солонович, которая за несколько 
месяцев до сделки с Васильевым 
фотографировала «Парижское 
кафе» в Русском музее, причем во 
время следствия упорно отрицала 
этот факт. Но Солонович почему-то 
не вспомнила о «Парижском кафе», 
когда держала в руках его клон.

На последнем заседании Баснер уже от-
крыто заявила, что в тот момент думала, будто в 
Русском музее, скорее всего, подделка, а вещь, 
купленная Васильевым, выглядит качественнее, 
лучше. И Солонович наверняка подтвердила под-
линность работы «В ресторане», если бы решение 
не принималось в Русском музее коллегиально 
и не было отправлено на согласование замди-
ректора музея Евгении Петровой (у Баснер с ней 
отношения, прямо скажем, так себе). «Тяжело 
в такой ситуации идти поперек…» — сказала 
Баснер. 

Во-
прос судьи: «А что, в Рус-

ском музее не принято принимать решения 
самостоятельно?» — повис в воздухе.

Несмотря на все эти обстоятельства, Баснер 
и ее адвокатам пока удается довольно убедитель-
но отстаивать позицию: ошибка была непредна-
меренной. А если так, то приговор может быть 
вынесен оправдательный.

Театральный эпизод
На другие «ошибки» Баснер суд почему-то 

не обращает пристального внимания. А стоило 
бы. Например, на случай с продажей с аукциона 

Bukowskis театрального эскиза, якобы написан-
ного Николаем Сапуновым — учеником Коровина 
и Серова. На самом деле сюжет принадлежит 
кисти известного художника Сергея Судейкина, 
который тоже обучался в мастерских Серова и 
Коровина и работал вместе с Сапуновым над 
театральными постановками. Оригинальный 
театральный эскиз Судейкина находится в кол-
лекции предпринимателя и коллекционера Перта 
Авена. А его клон, приписанный Баснер Сапунову 
(«МК» публиковал положительное заключение 
эксперта на подделку в номере №26448 от 
7.02.2014), уже второй год — в распоряжении 
следствия, занимавшегося делом о подделке 
Григорьева. Тем не менее арт-директора галереи 
«Коносьеръ» Марию Юсупову, которая купила в 
2007 году подделку с аукциона Bukowskis, в суд 
ни разу не вызывали. 

— По-моему, это странно, — говорит «МК» 
супруг Марии, директор галереи «Коносьеръ» 
Кирилл Белянинов. — Когда у меня, кстати, в 
том же 2009 году — год был кризисным, богатым 
на преступления — украли Коровина, и в про-
цессе следствия вскрылось уже 18 эпизодов, то в 
суд вызывали свидетелей по всем случаям краж. 
В итоге преступникам Казаряну и Гречихину дали 
по 12 лет. А если бы рассматривали только мой 
случай, они могли бы отделаться 4 годами. По 
делу Баснер мою жену в суд не вызывали.

— Какую роль в истории с Сапуновым 
сыграла Баснер?

— Супруга купила Сапунова в 2007-м с аук-
циона Bukowskis. Потом мы отдали работу в не-
сколько экспертных организаций в Москве, и все 
подтвердили, что это подделка. Мы обратились 
в Bukowskis, и они прислали Баснер. Она приеха-
ла вместе со своим «химиком» (специалист по 
техническому анализу картины) Крусановым, 
забрала работу на экспертизу. В результате под-
твердила авторство Сапунова. Но остальные-то 
специалисты не подтверждают! С тех пор мы 
вели переписку с Bukowskis, пытались вернуть 
деньги, не доводя до суда. Потом вещь забрали 
следователи, работавшие по делу Григорье-
ва, — мы давно не видели работу. Если Баснер 
осудят, мы надеемся, что нам удастся решить 
дело в досудебном порядке. Если ее оправда-
ют — очевидно, обратимся в суд в Швеции. Мы 
так просто этого не оставим.

— Что вы думаете о сит уации 
Васильева?

— Я считаю, что Баснер — звено в цепи. Есть 
организатор и участники. Это мафия. Следствие 
должно было найти других участников преступной 
схемы — если они не найдены, стоило бы отпра-
вить дело на доследование. Сейчас, по-моему, 
дело «сырое», и Баснер могут оправдать.

Серия ошибок  
и белые пятна
Действительно, в деле много белых пятен. 

Человек, который принес картину Елене Баснер, 
— некто Михаил Аронсон, — так и не был допро-
шен в России. С гражданином Эстонии беседова-
ли местные правоохранители. Согласно законам 
Эстонии, срок давности по статье, вменяемой 
Аронсону (5 лет), уже истек, так что привлечь 
его к ответственности нельзя. Другой участник 
мошеннической схемы — Муслим Сабиров — так 
и не был найден. А он многое мог бы прояснить 
в деле. Ведь именно он еще в начале 2009 года 
принес на экспертизу в Центр им. Грабаря работу 
Григорьева и спустя несколько месяцев получил 
от искусствоведа Юлии Рыбаковой ответ: краски, 
использованные в работе, появились уже после 
смерти Григорьева. Вещь поддельная. Аронсон 
говорит, что попросил Сабирова отнести на экс-
пертизу работу, которая много лет хранилась в 
его семье. Однако многие родственники эстонца 
уверяют, что семья никогда не имела контактов 

с художниками, никаких картин в наследстве не 
было. Так что кто знает, что мог бы рассказать 
Сабиров, если бы следствие его нашло.

Кроме того, в деле фигурирует еще одна 
подделка, купленная Васильевым в том же 2009 
году. Заключение о подлинности «Похищения», 
якобы принадлежащего кисти советского ху-
дожника Николая Калмыкова, подписано со-
трудником Русского музея Сергеем Сирро и 
Еленой Баснер (на обороте), на бумаге стоит 
печать отдела кадров ГРМ. Впрочем, на суде г-н 
Сирро заявил, что печать лишь удостоверяет до-
стоверность его подписи, но не делает документ 
официальной бумагой от Русского музея. Сейчас 
правоохранители расследует эпизод с Калмы-
ковом. Но главное — налицо еще один случай 
ошибочной экспертизы Елены Баснер.

Есть и четвертый эпизод — с картиной, кото-
рая была продана галеристу Виктору Шпенглеру 
как работа армянского живописца и графика 
Мартироса Сарьяна. Подлинность подделки 
также подтверждает Баснер. Эти случаи имеются 
в материалах уголовного дела.

Но есть и другие эпизоды, о которых как раз и 
пытался заявить на последнем слушании Андрей 
Васильев. Судья Анжелика Морозова потребо-
вала представить материалы в соответствии с 
правовыми нормами, то есть подать ходатайство. 
Именно эти аргументы предъявит обвинение на 
грядущем заседании 2 ноября. 

Речь идет о двух картинах, которые были 
проданы с аукциона Bukowskis в ноябре 2007 
года (тогда же с молотка ушла фальшивка, якобы 
написанная Сапуновым). Это пейзаж, приписы-
ваемый Борису Кустодиеву (бумага, 70х87,5 см, 
1917 г.), и работа якобы Валентина Серова «На 
площади» (67х98,5 см). Обе вещи еще в 2006 
году (то есть за год до аукциона) были признаны 
подделками Русским музеем (экспертные за-
ключения имеются в распоряжении «МК»). Их 
можно найти и в каталогах подделок, некогда 
выпущенных Росохранкультурой. Несмотря на 
это, Елена Баснер, которая тогда являлась един-
ственным экспертом русского отдела Bukowskis, 
не забраковала вещи, и они были выставлены на 
аукцион. «Кустодиев» был продан, «Серов» не 
нашел своего покупателя. Что поразительно в 

этой истории: прежде чем попасть на аукцион, 
работы побывали на выставке в России — и не 
где-нибудь, а в шведском посольстве. 

— Выходит, картины сначала — после экс-
пертизы в ГРМ — нелегально вывезли за границу, 
а потом официально ввезли в Россию, чтобы 
прорекламировать в посольстве. Представляете, 
какое нахальство! — комментирует эпизоды 
Андрей Васильев. 

Заметим, что на прошлом заседании суда, 
говоря о своей деятельности в Bukowskis, Баснер 
заявила, что коллегам из Русского музея, где она 
работала до 2003 года, верит безоговорочно и 
заключения ГРМ никогда не оспаривала. Отчего 
же тогда она подтвердила подлинность картин, 
признанных Русским музеем фальшивками?

Еще один любопытный штрих к портрету 
Баснер: в 2010 году она почему-то подписалась 
под заключением о работе Ивана Шишкина не 
только как эксперт Bukowskis, но и как куратор 
Русского музея, хотя не работает в ГРМ с 2003 
года. 

Итак, мы перечислили шесть ошибок Елены 
Баснер. Четыре из них фигурируют в материалах 
уголовного дела, еще о двух будет заявлено на 
следующем заседании. На последнем слушании 
Баснер признавалась, что совершала ошибки 
и до злополучного Григорьева, но всегда они 
были ненамеренными. Так ли это? Вот мнение 
Андрея Васильева.

— Человек имеет право на случайную ошиб-
ку, но в данном случае ошибка далеко не одна — 
это уже похоже на образ жизни. Лучшей гарантией 
в антикварной сделке является порядочность и 
честность ее участников. Но тут мы видим си-
туацию, когда в ведущем национальном музее 
клонируется вещь, и в продаже этой фальшивки 
принимают участие сплошь и рядом уважаемые 
люди. И странно, что в зале суда за год не было 
слышно критического отношения к ситуации от 
сотрудников Русского музея, которые были на 
заседаниях.

Если бы на Западе эксперт был замечен в 
серии ошибок, то он уже не смог бы заниматься 
искусствоведческой деятельностью.

— В Европе любой эксперт страхует свою 
деятельность, получает лицензию, — расска-
зывает Кирилл Белянинов. — Страховая ком-
пания гарантирует: если что вдруг — она вернет 
деньги. Если эксперт ошибся два-три раза, его 
уже ни одна страховая компания не возьмется 
страховать. На Западе была громкая история: 
в Израиле лабали фальшивки, продавали их 
в Германии. В итоге банду взяли. Но эксперты 
там не участвовали: никто бы не подписался 
под фальшаками. Там все строго. Пример — 
история с профессором Кристианом Паризо, 
которому итальянцы предложили возглавить 
госфонд Модильяни — он до того был частным 
и находился в Париже. И тут вскрылось, что он 
давал положительные заключения на подделки 
под Модильяни. В итоге он сидит в тюрьме. Я 
считаю, что эксперт должен нести ответствен-
ность перед государством. А пока у нас — такая 
ситуация, что за ошибки никто искусствоведу 
ничего предъявить не может, такие мошенни-
ческие схемы будут работать. 

С ним согласен и составитель каталогов 
подделок Владимир Рощин: «Государство, на 
мой взгляд, должно урегулировать экспертную 
деятельность, чтобы в случае неоднократных 
ошибок или мошеннических действий со стороны 
экспертов иметь возможность лишать их права 
заниматься этой деятельностью».

Впрочем, даже в случае оправдательного 
приговора Елена Баснер вряд ли сможет рабо-
тать экспертом: репутация запятнана. Однако 
прецедент будет на руку людям, которые живут 
махинациями в сфере искусства. Логика про-
стая: раз Баснер оправдали — значит, и нам все 
сойдет с рук. 

Мария МОСКВИЧЕВА.
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Россия, как известно, — один из веду-
щих мировых поставщиков природных 

ресурсов. С этим связана политика 
государства — можем отключить 

неугодные страны от нашего газа, 
пусть замерзают. А можем дать беше-

ные скидки друзьям и соратникам. При 
этом жилье в  нашей стране газифици-

ровано чуть более чем на 50%, мил-
лионы людей отапливают свои дома 

дровами. 
Поэтому простой парень из Торжка 

Коля Романенко организовал акцию 
«Подари дрова». Зима на носу, и не 

все к ней готовы. Цены растут, пенсии 
нет, как же быть одиноким старушкам, 

которым некому помочь? Не надеясь на 
государство, Коля просто взял и стал 

собирать деньги сам. Сначала на одну 
машину дров, потом на другую — и 

пошло-поехало. Весть о добром парне 
и о его акции разнеслась по свету. 

Акция набирает обороты — так же, как 
и нелюбовь местных властей к самому 

Коле Романенко. 
Затерянный между Москвой и Питером уезд-

ный городок Торжок до сих пор был славен своими 
церквями и пожарскими котлетами: «На досуге 
отобедай У Пожарского в Торжке. Жареных котлет 
отведай. И отправься налегке…» — писал Пушкин 
в своем путевом дневнике. Сегодня большинство 
исторических домов в Торжке разрушено, церкви 
в центре городка стоят облезлые, на улицах без-
людно... 

Здесь в старом доме живет пенсионерка Цвет-
кова Нина Александровна, в девичестве Минина. 
Дому ее 230 лет, и все эти годы он отапливается 
дровами. О своем жилище пенсионерка расска-
зывает с гордостью.

— Вот сюда мой папа привез молодую жену — 
мою маму. А до этого его родители здесь жили. 

В предбаннике перед входными дверями висят 
два старых-престарых портрета. На одном подпи-
сано «Гаврила Моисеевич», на женском портрете 
надпись затерлась. Это предки Нины Алексан-
дровны. До войны в доме было много подобных 
вещей — но мало что сохранилось.  

— Когда я готовилась появиться на свет, ро-
дители пошли на рынок покупать детские вещи. 
Там и узнали, что началась война. Потом была 
эвакуация. Родители вместе с самым необходи-
мым таскали с собой по стране старинные пор-
треты предков. Вот, сохранили нашу семейную 
гордость. И старинные часы, и бабушкин сер-
вант. С ними мы и вернулись домой в Торжок.   
Часы до сих пор висят на стене. Сервант тоже жив. 
Остатки былой роскоши... Из роскоши современ-
ной нет в доме ничего. Вода из колонки, что через 
дорогу. Туалет на улице, ванная комната — ста-
ренький рукомойник. Почерневшие печки тоже 
остались от прошлой жизни. На них и готовят, у 
них и греются. 

— У нас тут красиво было, мы как после войны 
вернулись, то сразу дом стали восстанавливать, 
украшали стены картинами, вышивкой. А топили 
чем придется — дровами или углем, который папе-
железнодорожнику удавалось иногда добывать. Вот 
люстра висит, видите, ее папа сам сделал...

Пенсионерка, похоже, никак не хочет воз-
вращаться к нищей и грязной реальности. Где 
муж умер, сын пьет, внучка не учится и не рабо-
тает. Вся семья живет на ее пенсию в 13 тысяч 
рублей. Такая выплата для Торжка — нонсенс, так 
как в среднем пенсия составляет чуть больше 
6000 рублей. Но Цветкова — заслуженный пе-
дагог, отличник народного просвещения.   
Дров на зиму на такой большой дом надо много — 6 
машин. Чтоб хотя бы поддерживать приемлемую 
температуру — градусов 18–20. Каждая машина 
стоит около 5000 рублей, итого 30 000 — неподъ-
емная сумма для Нины Александровны. Она пока-
зывает мне тоненькую тетрадку, в которой сводит 
дебет и кредит. 94 рубля 55 копеек — лекарства. 
355 — продукты, свет, телефон. Записано все до 
последней копеечки.

— Печку топлю раз в день. В сильный мороз 
— два раза. Тут же на огне и готовлю, чтобы эко-
номить электричество. Прошлой зимой проще 
было, муж был жив... Он в институте льна работал 
научным сотрудником. Вдвоем лучше. Да и две 
пенсии — это не одна, на все хватало. Мы с дедом 
на дрова к зиме потихоньку весь год откладывали. 
А когда он скончался, то всё отложенное потратили 
на похороны, еще люди добрые помогли. А сын... 
не работает. 

— А какие-то выплаты вам положены на 
отопление?  

— Государство помогало с дровами всего два 
года — не мне, а моей маме. Она у нас была местным 
долгожителем, умерла в 103 года и 5 месяцев. И вот 
на 100-летний юбилей к нам пришли с поздравле-
ниями из соцзащиты. Тогда и сказали, что можем 
обратиться за помощью на дрова. Так два года 
подряд — на мамины 101 и 102 года — нам пере-
числяли на одну машину. А потом все, перестали. 
Говорят, денег в бюджете нет. Я пришла этой осенью 
спросить: вдруг что-нибудь дадут? Мне сначала от-
казали, а потом перезвонили и говорят — приедут 
волонтеры, привезут одну машину...

Две беды —  
дрова и борова
Адреса, где остро необходимы дрова, Коля 

узнает у соцзащиты. Они скидывают ему списком 
тех, кто обращался в этом году за материальной 
помощью на отопление по старой памяти. Когда-то 
некоторым давали на одну машину. Сейчас уже нет. 
Волонтеры акции «Подари дрова» не разбираются, 
есть ли родственники у пенсионеров или нет. Всем 
без разбора привозят.

— У многих есть дети, но не хотят помогать. 
Разве бабушки в этом виноваты? Знаете, что многие 
на еде весь год экономили, чтобы хоть сколько-
нибудь дров купить? — рассуждает парень. —  Мне 

их так жалко.
У самой трассы стоит избушка 85-летней Алек-

сандры Петровны Назаровой. У нее вообще-то 9 
детей. А сколько внуков и правнуков, она и сосчи-
тать не может. Всю жизнь она только и делала, что 
работала в колхозе и детей рожала. 

— Я, доченька, цыганка неграмотная. Писать 
и читать не научилась. В войну всех поубивали, 
маму, папу, одна я совсем осталась. А потом замуж 
вышла. Некогда учиться было. 

Старенький домик у бабушки больше похож 
на барак — обои давно отвалились. Два грязных, 
продавленных дивана, стол с самоваром у окна, 
пара икон. Вот и весь скарб. Зато в избушке те-
перь тепло. 

— Когда эти волонтеры, или как их там назы-
вают, приехали и говорят, что привезут дрова, я им 
даже не поверила. Думаю, как это просто так вот 
привезут? Разве такое бывает? А они и правда при-
везли, спаси Господи. Я им несколько раз сказала, 
что денег заплатить нет у меня. А они говорят: не 
надо, бабушка, денег. 

— А что же дети-то ваши не помогают? 
— А как же им помогать, ангел ты мой, у них са-

мих работы нет. Перебиваются как могут. Я их прошу 
который год хоть обои какие-никакие мне поклеить, 
а то дышать тяжело в этой пыли. У меня пенсия 6000 
рублей. Приносят каждый месяц 19-го числа. Жду 
этого дня, как манны небесной. Все думаю, а если не 
принесут, что тогда — помирать? У меня на лекарства 
половина уходит, еще на свет, на еду 3 тысячи если 
остается, то хорошо. На это и живу. 

В деревне есть газ. Новенькая, ярко-желтая 
колонка красуется у самого въезда. Но подвести 
его к дому старикам просто не на что. 

—  Знаете, многие меня критикуют в Ин-
тернете, — говорит Коля. — Пишут: что же вы, 
господин Романенко, не добились того, чтобы 
бабушкам газ провели? ХХI век, мол, на дворе. 
Эти люди все далеки от реальности, ей-богу. 
Во-первых, есть такие деревни, где до газа 30 
километров. Да, у некоторых, как Цветкова или 
Назарова, труба в соседнем доме. Или через 
дорогу. Есть программа газификации пенсионе-
ров, я узнавал. Но все равно бабушкам придется 
сначала самим заплатить неподъемную сумму в 
100 с лишним тысяч. А потом за свой счет еще 
прокопать и проложить все трубы, оплатить под-
ключение. И только после, и то не наверняка, 
им государство компенсирует какую-то часть. 
Знаете, пенсионеры у нас в стране очень терпе-
ливые. И обращаются за помощью в соцзащиту 
в исключительных случаях. Когда все рухнуло и 
денег совсем нет. Некогда думать о том, как и что 
выбивать. Людей надо элементарно спасать.  
У Галины Ефремовны Васильевой, 68-летней ко-
ренной жительницы Торжка, накануне зимы слу-
чилась беда — забарахлила старенькая печка. 

— Борова (дымовая труба) покосились и вот-
вот грозились рухнуть. Эту печку еще мой папа 
строил, — рассказывает пенсионерка. — Он с 
войны вернулся инвалидом — отрубило часть 
ног... Но своими силами построил вот этот дом. 
И печку сам выложил. Так я здесь всю жизнь и 
прожила, замуж вышла, сына родила. Но в 22 года 
развелась, да так и осталась одна с ребенком. Не-
когда было снова замуж — работала в училище, 
сына растила. 

Теперь Галина Ефремовна живет одна с двумя 
собаками. Печка — центр ее жизни. У нее сидит и 
греется, за ней и спит в крошечной «теплой» комна-
те. Рухни она — рухнет и вся жизнь пенсионерки. 

— Когда борова-то мои весной завалились, я 
запаниковала. Пенсия у меня 6919 рублей. Недавно 
мне за выслугу лет — 44 года трудового стажа — 
прибавили 31 рубль. Я и коплю весь год, чтобы к 
зиме купить две машины дров, это  10 000 рублей.  
А тут еще на ремонт печки, значит, я узнала, надо 15 
000, на дрова уже не хватает. Тысячу сын прислал, на 
2000 я малины продала, еще на 1000 — картошки... 
Сажать ее много не могу, ноги больные. Все равно 
не хватило. В соцзащиту идти просить — стыдно. 
Подруга пошла вместо меня. Там мне выписали 

материальную помощь 5000 рублей. Вот я борова-
то свои и починила. А дрова-то как же? Какие-то 
обрезки племянник принес с завода, и все! Так я 
зиму не протяну. Стала одалживать ходить у добрых 
людей денег. А тут мне позвонили из соцзащиты и 
говорят, Ефремовна, не покупай пока дрова. Тебе 
волонтеры их бесплатно привезут. Одну машину. 
И правда привезли! Вот чудо-то. Мне за мои годы 
первый раз что-то бесплатно дали. Да и парни такие 
хорошие, не просто все вывалили, но и сложить 
помогли. Есть Бог на свете, я всегда говорила. 

На сегодняшний день эти ребята осчастливили 
21 бабушку в своем районе. 

— Сейчас в планах еще 116 домов, и даже боль-
ше, — вдохновлен Коля Романенко. — Не ожидали, 
что получится такому количеству пенсионеров 
помочь. Но как пошла волна сообщений о нас в 
СМИ, деньги на счет стали поступить огромные. 
На сегодняшний день собрали уже 730 425 рублей 
53 копейки. Машина стоит со всеми скидками, 
которые я выбил, 5000 рублей. Отчеты о закупках 
и доставках — все есть на нашем сайте. Я каждый 
день выкладываю новую информацию с фотогра-
фиями бабушек. Там и все отчеты. Уже связываюсь 
с другими областями и районами, чтобы тем ста-
рикам помогать. 

Местные тимуровцы — студенты, которых при-
влек к волонтерской работе Романенко, — вот уже 
второй месяц после работы ездят по деревням и 
помогают складывать дрова. Сам Коля организует 
доставку, ездит с машиной, отвечает за сбор денег 
и все прочие организационные вопросы. 

— Сейчас еще и общения с журналистами 
прибавилось. Я никому не отказываю. Ведь чем 
больше информации, тем больше денег соберем, 
тем больше людей обогреем. Слава богу, что со-
циальная защита Торжка согласилась с нами со-
трудничать и предоставить адреса нуждающихся 
пенсионеров. Но уверен, их таких намного больше. 
Не все же ходят и просят по чиновникам. 

— А тебе не кажется, что ты выполняешь 
функции соцзащиты?

— Да меня многие про это спрашивают, 
но мне некогда об этом думать. Я лично очень 
благодарен нашей торжковской соцзащите. В 
Смоленской области отказались от наших услуг 
после всей этой шумихи, власти сказали: сами 
справимся как-нибудь. Хотя у нас там в плане было 
19 домов. Хочу проверить, привезли ли старикам 
топливо или нет. Я хочу вот только разобраться, 
почему у многих наших пенсионеров в Торжке 
пенсии меньше прожиточного минимума. Смотрел 
на сайте правительства, должны быть 8600, не 
меньше. А я по району езжу, мало у кого такие 
выплаты встречал. И вообще, такого насмотрелся. 

В деревне Чевакино отопления нет даже в много-
квартирном доме. Вы бы видели, в каких условиях 
бабушка там живет! Все стены в плесени от холода 
и сырости. Из всей квартиры жить можно только в 
крохотной комнатенке, что у самой печки. 

Народная слава  
и как с ней бороться 
Отношения Коли Романенко с властями — 

это отдельная песня. Ведь он, простой 25-летний 
парень, давно уже в Торжке знаменит, еще до этих 
дров. Его знает весь город — любой тебе расскажет, 
где он живет и чем занимается. Он не певец, не 
танцор и не политик. Он простой человек, который 
делает добрые дела. Но  из-за акции «Подари дро-
ва» его слава пошла дальше по России, да что там 
по России — по миру!

Справедливости ради стоит сказать, что не 
Романенко первый запустил сбор денег на дрова 
нуждающимся. Подобные мероприятия проходили 
и в других областях России. Но почему-то именно у 
него это вышло так масштабно и так громко.

— Наш Романенко — он сила, — с гордостью 
говорит мне администратор гостиницы Константин 
Иванов. — Он столько всего в городе делает! И 
братские могилы восстанавливает. И мусор каж-
дые выходные собирает, сам видел его много раз 
с мешком и граблями. Лестницы и заборы красит. 
И как-то ведь у него получается молодежь заинте-
ресовать на все эти дела! Уже всех, кого можно и 
нельзя, записал в волонтеры. А еще он организовал 
всех желающих и восстановил сквер, который на-
против вокзала. Там были бурьян и мусор, целое 
лето люди трудились, копали, клумбу разбивали 
и даже научились плитку тротуарную выклады-
вать. И теперь там дорожки и лавочки... А еще он 
в конце лета собирал канцтовары для школьников 
из многодетных семей. Столько собрал, что еще и 
на соседние районы хватило!

Местного героя я еле застала поздно вече-
ром дома. Коля вместе с мамой и отчимом живут 
в крошечной квартирке в хрущевке на окраине 
города. 

— Моя волонтерская деятельность началась 
еще 8 лет назад, когда я стал старостой техникума. 
Я решил ребят привлечь к заботе о пенсионерах, 
типа как тимуровцы. Мои однокурсники быстро 
перегорели этим делом, а я так и продолжаю. 
Сначала бабушки были. Потом я еще мусор стал 
собирать . Как-то ко мне парень подошел незна-
комый и спросил, можно ли ему со мной. Тогда 
я, кстати, понял, что надо людей привлекать, и 
написал свое первое сообщение о сборе мусора 
в соцсети. Думал, ничего не получится и никто не 
придет. Но пришли! И за все эти годы ни разу не 
было, чтобы я один свою акцию проводил. Всегда 
находятся желающие примкнуть.

Тогда и произошло первое столкновение Коли 
с властями. Он пришел просить мешки для мусора 
и перчатки. Но в благие намерения парня никто не 
поверил. И мешки не дали. 

— Потом я уехал учиться в Тульскую область. 
Там то же самое — мусор, бабушки-дедушки, эко-
логия, в Крымск ездил ликвидировать последствия 
наводнения. Везде участвую, где руки нужны. 

Альтернативную службу Романенко проходил 
санитаром в доме престарелых. 

— Везде мне приходилось взаимодействовать 
с местными властями. Где-то меня понимали и по-
могали. Где-то — нет. Здесь, в Торжке, по-разному 
бывает. Иногда идут навстречу — дают все необ-
ходимое. Но бывают и в штыки наши инициативы. 
Вот, например, решили покрасить знаменитую 
Почтовую лестницу, что у нас на набережной. Я 
пришел в администрацию и попросил краски. Они 
не дали. Говорят, не надо лестницу красить, лучше 
освежите все бордюры вдоль центральной улицы. 
Ну какие бордюры? У меня волонтеры — школьники. 
А там машины. Ну, пошел я по спонсорам и быстро 
краску нашел. Сейчас готовим проект покраски 
старого вокзала. 

— Подожди, я перечислю все твои занятия 
— дрова, канцтовары, скверы, покраска исто-
рических зданий, сбор мусора по воскресе-
ньям, благоустройство воинских захоронений 
к 70-летию Победы. Так?

— Ну почти, — скромно говорит парень. — Я 
еще с детьми-инвалидами делаю поделки к Новому 
году. Вот елочку из бумаги и открытки своими ру-
ками. Это мы все продадим Общественной палате. 
У них акция проходит — они закупают открытки и 
всякие новогодние сувениры для своих партнеров 
у детских и инвалидных социальных учреждений. 
У нас вот тоже. Пусть ребята заработают к Ново-
му году. 

Коля все достает салфетки из бисера, карти-
ны, вазы, какие-то диковинные цветы из бумаги, 
открытки . Все это он делает сам. 

— Я в Москву часто мотаюсь и в электричках 
вяжу салфетки крючком на заказ. Туда-обратно, 
как раз салфетка. 

— Ты на это живешь? 
— Нет, я вообще-то в турфирме работаю. Раз-

рабатываю туристические маршруты по нашему 
району. Весной будем запускать. 

Понимаете масштаб деятельности? 
— Мне как-то одновременно сразу несколько 

человек стали говорить, что местная власть очень 
волнуется, не собираюсь ли я на выборы, мол, народ 
хочет Романенко в мэры... Я просил им передать, 
что нет, не собираюсь. Мне с людьми нравится 
работать, а не с бумажками в скучных кабинетах. 
Знаю, что местные чиновники  меня не очень лю-
бят за всю эту деятельность. А после сюжета про 
сквер, что напротив вокзала, по федеральному 
каналу, меня даже назвали врагом государства. 
А мне все равно, если честно. Пусть как хотят, так 
и называют. 

— А девушка-то у тебя есть?
— Пока нет. Мне все тоже говорят, что по де-

вушкам пора ходить, а я все по бабушкам, — сме-
ется Романенко. — А где мне девушку приличную 
найти, они все сейчас пьют и курят. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
29 октября 2015 года 
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КОСМОС

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-919-761-54-81

❑ автовыкуп 
т. 8-926-365-07-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат: первая 

консультация бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ!

Вся Москва.
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Рассказ о том,  
как один 25-летний 
парень 100 старушек 
обогрел

ДРОВА

Старенькая печка —  
вся жизнь 85-летней 

Александры Петровны 
Назаровой.

Коля Романенко  
и  Галина Ефремовна 

Васильева.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Постулат, из ко-
торого бывают исключения. 4. Спец по резке 
металла автогеном. 10. Записная книжка, с 
которой делятся самым сокровенным. 11. Во-
рох сучьев для разведения костра. 13. Зарок 
купца раздать все деньги за выздоровление. 
14. Кожаная «переноска» для миллиона бак-
сов. 15. Кара, которая по мнению правосудия 
должна неизбежно постигнуть преступника. 
16. Тряпки, обожествляемые модницей. 18. 
«Заготовка» закона, рассматриваемая в Думе. 
20. Непромокаемая подстилка под простыню 
малыша. 22. Качество, присущее перине и 
человеку с покладистым характером. 23. Голу-
боглазый блондин, которому оборачиваются 
вслед даже самые гордые незнакомки. 24. 
Презент из дальней командировки, привезен-
ный папой любимой дочке. 27. Магический шар 
перед глазами гадалки. 30. Дипломированный 
знаток сельскохозяйственных премудростей. 
32. Переполненность зрительного зала, так 
радующая артиста. 34. Беспощадное высмеи-
вание пороков. 35. Увлечение покорителей 
горных вершин. 36. Иномарка, не боящаяся 
легендарных российских дорог. 38. «Поцелуй» 
вампира. 39. «Колпак», пришитый к вороту 
куртки. 40. «Самокат»,бегущий по рельсам. 41. 

Кефирная заливка для будущего шашлыка. 42. 
Видимая часть головы впереди стоящего.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выпечка из корзины 
Красной Шапочки. 2. Гребная деталь в кон-
струкции торпеды. 3. Волна снега, несущаяся с 
Эльбруса. 5. И ящик-театр, и притон разврата. 
6. «Благородное дело», в случае удачи позво-
ляющее вдоволь насладиться шампанским. 7. 
«Запаска» к бритвенному станку. 8. Краски для 
пейзажа в размытых тонах. 9. Грозный мордо-
ворот с рацией на выходе из супермаркета. 10. 
«Адрес» на письме Ваньки Жукова. 12. Речная 
«сила», несущая плот. 17. Место ночного от-
дыха любителей потанцевать. 19. Любование 
звездами на свидании. 20. Легкий платок на 
голове ткачихи. 21. Копчик, как напоминание 
о хвостатых предках. 25. Куст, к которому шел 
дворник за новою метлой. 26. «Памятка» на 
руке о неосторожной игре с раззадоренным 
Барсиком. 27. «Хоровое выступление» зениток. 
28. «Патрикеевна» в корзинке грибника. 29. 
Крюшо из Сен-Тропе в исполнении де Фюне-
са. 31. Мужская «удавка» с двойным узлом. 
33. Ядовитая змеюка и соседка-злюка. 34. 
Приведение лыж в скользящее состояние. 
37. Спорный «уговор» двух джентльменов. 38. 
«Лохматые» сапоги сибиряка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морковь. 4. Блокнот. 10. Возница. 11. Участок. 13. Опыт. 14. Плюс. 

15. Россиянин. 16. Игуана. 18. Агония. 20. Саванна. 22. Канистра. 23. Котлован. 24. Заказчик. 
27. Коктейль. 30. Очередь. 32. Офицер. 34. Напалм. 35. Умножение. 36. Итог. 38. Пазл. 39. 
Сибарит. 40. Империя. 41. Рассказ. 42. Лакомка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мелодия. 2. Крот. 3. Венера. 5. Лысина. 6. Клоп. 7. Толстяк. 8. Мас-
совка. 9. Курятник. 10. Выручка. 12. Клиника. 17. Назидание. 19. Головешка. 20. Ситечко. 21. 
Артикль. 25. Абрикос. 26. Крепость. 27. Крещение. 28. Легавая. 29. Монитор. 31. Эмблема. 
33. Рубаха. 34. Невежа. 37. Гипс. 38. Пиво.

Во-первых, познакомьтесь с участницами. 
Командир экипажа Елена Лучицкая и большин-
ство рядовых членов: Дарья Комиссарова, Поли-
на Кузнецова, Инна Носикова и Татьяна Шигуева 
— сотрудницы ИМБП РАН, еще одна участница 
Анна Куссмауль — из ракетно-космической 
корпорации. Эксперимент для них — словно 
настоящий полет, восторг читается в глазах у 
каждой. И это при том, что за неделю с лишним 
добровольного заточения участницам не запла-
тят ни копейки! «Мероприятие это, — как заметил 
директор института Игорь Ушаков, — инициатива 
наша, а инициатива, как говорится, наказуема... 
В хорошем смысле, конечно».

Цель эксперимента, инициаторами кото-
рого, кстати, стали молодые ученые института, 
— изучение механизмов адаптации женского 
организма к условиям 8-суточной изоляции. 
Никто в мире еще ни разу не испытывал в 
модельном полете чисто женский экипаж, а 
потому цель ученых — набрать побольше ста-
тистических данных. Даже на МКС женщины 
летают в основном по одной на экипаж, а тут 
сразу шестеро! Удастся ли сдержаться в слож-
ных ситуациях, не поссориться с подругами, 
получится ли договориться врачу, инженеру, 
биологам, менеджеру, экономистам? Кроме 
отработки психологических задач, исследо-
вания иммунитета, санитарно-гигиенических 
и микробиологических исследований в рамках 
эксперимента специалисты института хотят 
впервые опробовать новое средство противо-
действия негативному влиянию антигравитации 
на организм — центрифугу короткого радиуса 
(ЦКР). Она имитирует земное притяжение: чело-
век ложится на размещенное в центре аппарата 
ложе, и устройство начинает раскручивать его 
с определенной скоростью. На тело действу-
ет искусственно создаваемая сила тяжести, 
не давая костям и мышцам атрофироваться в 
условиях невесомости.

На пресс-конференции, которую девушки 
дали перед «заточением», раскрылись некото-
рые детали их «экспедиции»: оказывается, в 

большом медико-техническом эксперименталь-
ном комплексе, установленном в институте, они 
смогут пользоваться только двумя модулями из 
четырех. В первом, объемом 150 кубических 
метров, — шесть индивидуальных кают, кухня, 
санузел, главный пульт управления и система 
обеспечения жизнедеятельности. Во втором 
(на 250 кубических метров) размещены трена-
жерный зал, шлюзовая камера для удаления от-
ходов и системы жизнеобеспечения. Кстати, как 
в настоящем космическом полете, участницам 
эксперимента нельзя пользоваться косметикой, 
даже дезодоранты и те под запретом, — только 
спецсредства космической гигиены: раститель-
ные лосьоны и влажные салфетки. «Это нас не 
слишком расстроило, — комментирует возгла-
сы удивления Дарья Комиссарова. — Мы и без 
косметики очень красивые!» 

Интересуюсь у участниц, взяли ли они с 
собой любимые книги, рукоделие... Но выяс-
няется, что на отдых в сутки отводится всего 
час-полтора, тут уж действительно ничего не 
свяжешь...

— Наш психолог Полина Кузнецова подо-
брала для нас хорошую коллекцию фильмов и 
музыки, — поясняет командир Елена Лучицкая. 
— А некоторые (смотрит на врача экипажа Инну 
Носикову) будут дописывать здесь в свободные 
часы диссертацию.

Анна Куссмауль выражает также надежду, 
что у их дружного коллектива хватит времени 
на ставшие в последнее время популярными 
настольные игры.

— Кстати, почему «путешествие» девушек 
будет длиться именно 8 суток? — спрашиваем 
мы организаторов. Оказывается, это как раз тот 
промежуток времени, который нужен для того, 
чтобы стартовать в сторону спутника с Земли и 
облететь ее один раз.

Впрочем, эксперимент также предполагает 
и работу «на поверхности Луны». С помощью 
виртуального лунохода участницы добудут на по-
верхности спутника грунт для исследований. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ФАВОРИТКИ ЛУНЫ



— Мама, а мороженое полезнее, чем 
сосиски?
— Сынок, сейчас даже покурить полезнее, 
чем сосиски.

— Сидоров, ты почему в таком виде явился 
на работу? Опять все выходные пил?
— Да, пил! А если бы вы нормально плати-
ли, то хотя бы закусывал!

— У нас передача «Самый умный». И для 
начала мы определим самого умного учи-
теля недели. Представьтесь.

— Андрей, учитель математики.
— Антон, учитель литературы.
— Сергей, на этой неделе уволился из школы 
и теперь работаю в банке.
— Сергей — самый умный учитель этой 
недели.

— Мур-мур-мур... Ко-о-тик...
— Господи, Вика!.. У тебя когда-нибудь будет 
голова болеть или нет?

С утра хочется спать, днем — есть, вечером 
— отдыхать. А работать-то и некогда!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 29.10.2015)
1 USD — 65,3159; 1 EURO — 72,1479.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Драпеко Елена (1948), актриса
Лайшев Ренат (1960), заслуженный тре-
нер России, президент Федерации самбо 
Москвы
Луньков  Игорь (1955), бард, издатель
Набиуллина Эльвира (1963), председатель 
Центробанка России
Портненко Владимир (1945), кардиохирург
Примаков Евгений (1929–2015), политик, 
экс-премьер-министр РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков, местами гололе-
дица. Температура ночью в Москве -5…-3°, 

днем в Москве 0…2°. Ветер северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 07.25, заход Солнца 
— 17.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
слабовозмущенная.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день борьбы с инсультом.
День работников службы вневедомствен-
ной охраны МВД.
1898 г. — в России спущен на воду первый в 
мире ледокол «Ермак».
1918 г. — создан Российский коммуни-
стический союз молодежи. День рождения 
комсомола. 
1955 г. — ночью в результате взрыва в Се-
вастопольской бухте затонул линкор «Ново-
российск», погибли 608 человек.
1998 г. — в США был запущен в космос самый 
старый астронавт — Джон Гленн 77 лет.
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ

ГОСТИ
ТЕННИСУ БЫТЬ? 

29 октября, четверг, с 13.00 до 14.00 состоится 
онлайн-конференция президента Федерации тенниса 
России Шамиля ТАРПИЩЕВА.

В каком состоянии теннис сегодня? Что можно сказать 
про итоговый женский турнир в Сингапуре? Как идет под-
готовка к Кубку Федерации, где в финале Россия сыграет 
с Чехией? Примет ли участие в матче Мария Шарапова?

Свои вопросы Шамилю Анвяровичу вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости МК» в комментариях к анонсу. НА
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СЛУЦКИЙ — У РУЛЯ «ЧЕЛСИ»?
Испанская пресса видит в тренере сборной России 
потенциального преемника Жозе Моуринью 

Неудачный старт сезона для лондонского 
«Челси» дал почву слухам относительно 

перспектив главного тренера клуба ан-
глийской премьер-лиги Жозе Моури-

нью. Испанская спортивная пресса 
пророчит увольнение португальца 
в случае негативного результата в 
ближайшей игре чемпионата Англии 
с «Ливерпулем» и даже дает список 
возможных кандидатов на этот пост, 
в число которых попал и главный тре-

нер футбольной сборной России ЦСКА 
Леонид Слуцкий.

Большие амбиции «Челси» и его владельца 
Романа Абрамовича с начала сезона идут вразрез с 

продемонстрированными результатами — по крайней 
мере, пока. «Аристократы» болтаются в нижней части тур-

нирной таблицы премьер-лиги с 11 очками из 30 возможных. А на промежуточном 
финише лигочемпионского фронта чемпионы Англии пока заслужили только выход 
в следующий тур Лиги Европы с 3-м местом в группе.

Что интересно, в качестве замены Моуринью рассматриваются в основном не 
безработные специалисты (хотя такие тоже есть), а действующие — главным образом 
Хосеп Ягвардьола из «Баварии», Диего Симеоне из мадридского «Атлетико». Вряд 
ли они оставят свои посты в самый разгар еврокампаний (та же «Бавария» могла 
бы начать поход за Кубком поувереннее) и внутренних первенств.

А вот варианты с Карло Анчелотти и Гусом Хиддинком более реальны: италья-
нец и голландец уже руководили лондонской командой, причем Хиддинк приходил 
туда в роли «пожарного» на место Луиса Фелипе Сколари. Он совместил пост и.о. 
в клубе с ролью главного в сборной России, для чего пришлось получить согласие 
Российского футбольного союза, который был категорически против, но был вы-
нужден согласиться. Не будем забывать, что к 4-летней работе Гуса в России имели 
непосредственное отношение структуры, подконтрольные Абрамовичу.

В этой связи предположение спортивной газеты Marca по поводу прихода Лео-
нида Слуцкого в «Челси» выглядит забавно, а если инициатива исходит из Лондона, 
то слишком самонадеянно. На текущий момент работодатель (то есть РФС) отложил 
решение вопроса с непопулярным у нас совмещением работы в ЦСКА и сборной, но 
никакого решения еще не принято. Не исключено, что Леонид Слуцкий доработает 
с армейцами как минимум до конца клубного сезона (май-2016) и спокойно повезет 
сборную во Францию на чемпионат Европы. Официальных матчей до этого времени 
у национальной команды не будет — останутся только товарищеские. ЦСКА же идет 
с хорошим отрывом от преследователей в Российской футбольной премьер-лиге, 
да и в Лиге чемпионов УЕФА шансы «красно-синих» на выход из группы оцениваются 
как «50 на 50». И если ЦСКА и РФС еще могут договориться, то наши футбольные 
власти вряд ли готовы допустить утечку в Англию столь важного кадра. 

Все гораздо проще: коль скоро шатающееся кресло под Моуринью — уже не 
новость, европейской футбольной прессе приходится самой придумать «свежачок», 
на этот раз со Слуцким в одной из главных ролей.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Мутко опасается за имидж ЧМ-2018
По мнению министра, все портят расследования 
коррупции в ФИФА
Министр спорта Виталий Мутко доложил в Совете Федерации о ходе 
подготовки к чемпионату мира 2018 года. По словам Виталия Леон-
тьевича, все хорошо. Из рамок бюджета не выходят, строительство 
объектов из графика не выбивается, а некоторые их них уже и сдают-
ся. В общем, «ноу криминалити». Беспокоит министра спорта только 
имидж мундиаля в мире.

Самый насущный вопросы — это, конечно, деньги. По словам Виталия Мутко, и 
этим он, судя по всему, особенно гордится, из рамок утвержденного бюджета пока 
так и не вышли. Даже в условиях кризиса и роста курса валют. Наоборот, бюджет 
уже не раз сокращали.

К примеру, когда в 2013 году была утверждена программа подготовки к ЧМ, 
общий бюджет составлял без малого 664 млрд рублей. Теперь сумма уменьшилась 
до 626,9 млрд.

Не выйти за рамки, по словам Виталия Мутко, удается за счет грамотной 
оптимизации и экономии. Что было сделано? Во-первых, оргкомитет уговорил 
ФИФА построить (или реконструировать) при каждом стадионе на 1 тренировоч-
ное поле меньше: три вместо четырех требуемых. Во-вторых, убедили опять же 
международных чиновников в том, что мест для размещения потребуется меньше, 
чем планировалось. (Так что бронировать номера в гостинице надо еще на этапе 
котлована.) В-третьих, как-то убедили уменьшить вместимость двух стадионов — в 
Екатеринбурге и Калининграде.

Впрочем, есть кое-что, что министра спорта все-таки беспокоит. Это в первую 
очередь имидж чемпионата мира 2018 года в мире. Разумеется, из-за событий в 
ФИФА: расследований, арестов, обвинений в коррупции, отстранений от работы. 
Слухи о том, что у России все-таки могут отнять чемпионат мира, продолжают всплы-
вать в прессе, несмотря на то, что уже была проведена жеребьевка отборочного 
цикла. «Но мы стараемся влиять на ситуацию, — говорит Мутко. — Надеемся, что 
все устаканится после выборов нового президента в феврале следующего года».

Кроме того, министр остался недоволен региональной работой по продвижению 
мундиаля уже внутри страны. «Хотелось бы более активной работы в этом вопросе 
на местах», — пожаловался комиссии Совета Федерации Виталий Мутко.

Ульяна УРБАН.

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.

«Не знаю, что говорить». Эта 
фраза-близнец передавалась 

спортсменками из уст в уста 
как эстафетная палочка. Почти 

дошла и до тренерского шта-
ба, хотя прозвучала с некото-
рой корректировкой: «не хочу 

ничего говорить». Ну, а «общим 
одеялом» стали всего два слова: 

сами виноваты. Правда, от него 
не тепло, скорее, все же хо-

лодновато при мыслях о Рио-
де-Жанейро. Женская команда 

России проиграла пьедестал 
Глазго. После выступления в 
квалификации девушки были 

вторыми, в финале оказались на 
четвертом месте.

Предолимпийский чемпионат мира 
— получение олимпийских лицензий. 
Женская команда заняла в квалификации 
второе место (мужская — четвертая, обе 
справились с первой задачей). В Рио-де-
Жанейро выступят 12 команд, восемь 
определились уже в Шотландии, выйдя 
в финал командного первенства. Еще че-
тыре команды отберутся через «кривой» 
путь, на предолимпийском квалифика-
ционном турнире в Рио зимой. Этот путь 
достался, например, румынкам, которые 
просто провалили квалификацию. 

Россиянки, конечно, должны были 
остаться в финале в тройке. Вторыми 
или третьими — это уже как соревнова-
тельная карта ляжет. Но первыми стали 
американки, вторыми — китаянки, а тре-
тьими — хозяйки чемпионата. Команда 
Великобритании напориста, уверена в 
себе. Поддерживаемая трибунами, что 
естественно. Не обижена судьями, что 
тоже понятно на домашнем чемпионате. 
Но проиграли мы им место на пьеде-
стале сами. Четыре падения в финале 
недопустимы. Вика Комова ошиблась на 
брусьях, затем — Седа Тутхалян, Мария 
Харенкова и Комова не прошли без па-
дений упражнение на бревне. 

К последнему виду с первыми ме-
стами все уже было ясно. Американки и 
китаянки отрыв себе обеспечили шикар-
ный. Был запас и у России — наши девуш-
ки опережали британок на 2,442 балла. С 
одним очень коварным «но». Россиянки 
отправлялась на вольные упражнения — 
не самые зачетные, а Великобритания 

— на опорный прыжок, в котором баллы 
маячили призывом к победе. 

Второй лаконичный комментарий 
спортсменок после боя: «Надо работать 
больше. И над нервами, и над элемента-
ми». Вот с этим точно уж не поспоришь. 
Вопрос только: как долго помнится гра-
мотный вывод и становится ли руковод-
ством к действию?  

Деревянная медаль вместо реаль-
ной и ожидаемой — трагедия? Нет. Это 
слишком сильное слово, для спорта во-
обще не очень подходящее. И спорт по-
сле «дерева» продолжается. С удвоенной 
энергией. А за год до Игр отступать-то 
вообще некуда. Да, остается обида. То, 
что наша команда сильнее команды Ве-
ликобритании, — даже не вопрос.  

Команда выступает в Глазго без 
лидера сборной Алии Мустафиной. В 
каком-то смысле — это даже хорошо. 
Проверка состава боем. В Глазго Муста-
фина приехала, но только для того, чтобы 
поддержать команду морально. Основная 
задача олимпийской чемпионки — Игры в 
Рио, пока же Алия, как принято говорить, 
восстанавливает здоровье. И здесь, увы, 
ничего не поделаешь. 

— В 2011 году я уже пропускала 
предолимпийский чемпионат мира из-
за травмы колена, и это не помешало 
мне стать олимпийской чемпионкой. На-
деюсь, что и на сей раз все будет хорошо, 
— говорит Мустафина. И дает характери-
стику нынешней команде. — Она состоит 
из трех частей: опытные, прошедшие 
Олимпийские игры Ксюша Афанасье-
ва, Вика Комова и Маша Пасека. Менее 
опытные, но уже участвовавшие в ЧМ 
Даша Спиридонова и Маша Харенкова. 
И новички мирового помоста — Седа 
Тутхалян и запасная Женя Шелгунова. 
Им всем будет не очень просто. 

— Мы могли претендовать на «се-
ребро» или «бронзу», — говорит Ксения 

Афанасьева. Ксюша перед Глазго была 
буквально выдернута из больницы — 
проблемы с почками, но самая опытная 
спортсменка в сборной как раз не дрог-
нула. Будет Афанасьева выступать и в 
финале на вольных упражнениях. — До 
США нам, конечно, было не дотянуться, 
но в остальном все было по силам. Надо 
просто не допускать таких ошибок. Чет-
вертое место — неудача. Нам не хватает 
уверенности в себе.  

Седа Тутхалян (на фото) отобралась 
в Глазго в финалы личного многоборья 
и в упражнениях на бревне. Выступая за 
команду, упала при соскоке с бревна. 

— Что случилось? Сама не поняла. 
Может быть, чуть-чуть переволновалась. 
Могла бы выступить сегодня лучше. Бу-
дем дальше бороться.

Мария Пасека отработала снаряды 
очень достойно. Молодец, в свою силу. 
В личном финале опорного прыжка ей 
еще предстоит подтвердить авторитет, в 
квалификации был второй результат. 

— Что тут можно сказать? Некоторые 
девочки перенервничали. Не знаю, что 
случилось. Все были готовы, первый день 
прошли хорошо, а на второй…  На самом 
деле — странно все случилось: бревно 
готовили больше, чем другие снаряды. 
Можно сказать, днями и ночами работа-
ли. Дело в психологии? Или это просто 
знак, что надо еще больше работать.

«Этого не должно было случиться, 
— таково мнение тренерского штаба. — 
Для пьедестала достаточно было, чтобы 
кто-то один не упал на бревне, и были бы 
на третьем месте. Говорить, что наши 
девочки потенциально не заслуживали 
медалей, — нельзя. Несколько дней на-
зад в квалификации они заняли второе 
место с большим преимуществом от 
ближайших преследователей».

Ирина СТЕПАНЦЕВА,  
Глазго.

ОБАМА УВИДЕЛ ИГРУ МОЗГОВА
Президент США Барак Обама посетил матч от-

крытия нового сезона регулярного чемпионата На-
циональной баскетбольной ассоциации в Чикаго, где 
его любимцы «Буллз» принимали финалиста прошлого 
сезона «Кавальерз» из Кливленда. Хозяева по ходу 
встречи довели преимущество до 12 очков, но в итоге 
«Кавс», с которыми работает экс-тренер сборной России 
Дэвид Блатт, уступили достойно — 95:97. Россиянин 
Тимофей Мозгов, еще не набравший форму после трав-
мы, тем не менее провел на паркете 21 минуту, принес 
команде 5 очков и сделал столько же подборов. А его 
знаменитый партнер Леброн Джеймс записал в актив 
25 очков и 10 подборов.

Российские гимнастки не смогли 
удержать место на пьедестале  
в командном многоборье  
на чемпионате мира,  
но олимпийские  
лицензии добыли

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

РЕПЛИКА ТЕМА ДНЯ

ВОПРОС ДНЯ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

Кержаков призвал 
голосовать за него в 2016-м

В пресс-центре «Российской газеты» в среду состоялось мероприятие, собрав-
шее решительно весь футбольный бомонд: разве что президента РФС и министра 
спорта Виталия Мутко не хватало.

Впрочем, Российский футбольный союз с успехом представляли два его за-
местителя: вице-президент и глава РФПЛ (Российской футбольной премьер-лиги) 
Сергей Прядкин, а также первый вице-президент, легендарный бомбардир и зна-
менитый тренер, олимпийский чемпион-1956 Никита Симонян. Они, как и лучший 
футболист СССР-1972 Евгений Ловчев, как и бомбардир номер один за всю историю 
российской сборной Александр Кержаков, не могли не почтить присутствием пре-
зентацию приза «Футболисту года», который традиционно вручается еженедель-
ником «Футбол» в результате опроса спортивных журналистов и традиционно не 
имел материального воплощения.

То есть титул «Лучший футболист-1990», к примеру, или «Лучший футболист-2000» 
был, и получали его соответственно Игорь Добровольский или Егор Титов, а самого 
приза не было.

Теперь вот есть — и очень красивый. И Александр Кержаков, например, хочет 
его выиграть.

— Призываю вас, — стараясь не улыбаться, обратился к собравшимся корифеям 
журналистики и их молодым коллегам лучший бомбардир сборной России, — ни в 
коем случае не голосовать в опросе за меня по итогам 2015 года...

Этому предложению никто не удивился: Саша по прихоти главного тренера 
«Зенита» португальца Андре Виллаш-Боаша нынче не играет. И на приз лучшему 
футболисту страны-2015 если кто из Кержаковых смог бы претендовать, то только 
Михаил — брат нападающего, если бы, конечно, вытеснил из ворота питерцев Юрия 
Лодыгина немного пораньше.

— ...Зато, — продолжил, не дав прессе опомниться, Керж-старший, — вы просто 
обязаны поддержать меня на выборах лучшего футболиста России-2016!

Такому настрою собравшиеся, безусловно, порадовались, а то один пока не 
родившийся телевизионный канал регулярно зачисляет Александра в свои ряды, 
что сам бомбардир столь же регулярно опровергает. Впрочем, опровержения, 
видно, доходят не до всех: представитель того самого телеканала, обращаясь к 
Кержакову, назвал его коллегой, после чего тот решительно замахал руками: но-но, 
мол, какой я вам коллега...

Так что лучший бомбардир российской сборной, судя по всему, еще поигра-
ет — и даже если не в «Зените» (Боаш-то может и сохранить свой пост, если будет 
продолжать так же уверенно шагать по Лиге чемпионов), а за границей, это не 
помешает ему бороться за приз «Футболисту года»: главный редактор «Футбола» 
Денис Вдовин, отвечая на мой вопрос, заверил, что лучшим у нас по-прежнему может 
стать как любой российский игрок, включая играющих в зарубежных чемпионатах, 
так и легионер, представляющий клуб РФПЛ.

Впрочем, за легионеров как раз Саша Кержаков, если бы был журналистом, 
голосовать никогда не стал бы: «Лучшим должен стать кто-то из сборной России». 
И в этом я его поддерживаю: сам принимаю участие в выборах «Футболиста года» 
лет 20 — и принципиально отдаю предпочтение только игрокам с российским 
гражданством.

Потому что приз называется все-таки не «Лучшему футболисту РФПЛ», а «Луч-
шему футболисту страны» — и многолетний президент Федерации спортивных 
журналистов России Николай Долгополов, знаю, со мной солидарен.

Деревянная медаль 
«мэйд ин Глазго» 

Год работы с архивами и 300 с лиш-
ним страниц: на этой неделе увидела свет 
новая книга «Хоккей Виталия Давыдова» 
— о легенде «Динамо» и сборной СССР, 
одном из шести 3-кратных олимпийских 
и 9-кратном чемпионе мира подряд. Вме-
сте с главным героем повествования на 
презентации для журналистов и болель-
щиков побывали Александр Мальцев, 

Станислав Петухов, Владимир Мышкин 
и другие знаменитые динамовцы.

«Книгой мы открываем большой 
проект, и я немного волнуюсь, — сказал 
зампредседателя общества «Динамо» и 
вице-президент ХК «Динамо — Москва» 
Михаил Тюркин. — Когда писатель Ми-
хаил Щеглов поделился со мной идеей 
написать книгу, я сразу поддержал. Сна-
чала мы забыли спросить самого Виталия 
Семеновича, он долго не хотел, чтобы о 
нем писали. Но наших легенд должны 
знать. Вот я как-то задал вопрос юному 
поклоннику хоккея: кого он знает? Он в 
ответ назвал кого-то из НХЛ, и я даже не 
припомню такого. А нужно, чтобы моло-
дежь знала об истории нашего хоккея». 

Книга стала первой в динамовской 
серии «Легенды и судьбы». Повествова-
ние — не только о Давыдове: он главный 
герой, вокруг которого разворачиваются 
исторические события. 

Виталий Давыдов, подписавший 
подарочные книги всем присутствую-
щим, мечтает поделиться с молодыми 
и своими методическими пособиями. 
«Многие спрашивают: какой чемпионат 
мира для меня самый памятный? Одно-
значно отвечаю: 1963 год, Стокгольм. 
Тогда пришла целая группа молодых 
игроков во главе с Борисом Майоровым. 
Мы победили, хотя главной целью была 
подготовка к Олимпиаде-1964. «Золото» 
взяли после длительного перерыва, за 
что нам вручили значки заслуженных 
мастеров спорта. Мы сразу прикрепили 
их к пиджакам: гордились очень».

ХОККЕЙ ВИТАЛИЯ 
ДАВЫДОВА  

СТАЛ КНИГОЙ

 ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Жозе 
Моуринью.
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